
 Par.  8.  17.  1  20:8४
 285

 | 1
 झ्र  डि ay  ललच

 अक १ ह
 शुक्रवार

 संख्या  २०
 १३  १९५२ ||  |  |

 ग
 fy

 ww

 दिया  वाद  विवाद

 151

 (First  Session)

 ( farat  संस्करण )

 ि

 भाग  १  और  उत्तर

 विषय-सूची

 प्रश्नों  के  सौखिक  उत्तर  भाग  १२३१--१२७५]
 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 [TS  भाग

 ४

 332  P.S,D,



 संसदीय  वाद  विवाद
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 शासकीय  वृत्तान्त

 १२३१  ढेर

 के  एकमात्र  मामले  से  सम्बन्धित  संस्था  को

 लोक  समा  तोड़  दिया  गया  है  और  भावी  खरीदारों  को

 १३  १९५२  चेतावनी  देने  के  लिए  समाचारपत्रों में  काफी

 प्रचार कर  दिया  गया  है  |
 सदन

 की
 बैठक  सवा  आठ  बजे  समवेत  हुई

 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  आसीन
 श्री  वेलाय घन  सरकार  यह

 पता  लगा  सकी  थी  कि  यह  जाली  नोट  कहां

 meal  के  मौखिक  उत्तर
 से  जारी हुए  थे  ?

 डा०
 काटजू

 :
 हमारे  पास  पूरी

 जाली  डालर  नोट  कारी  हैं  और  मेरे  विचार  से  यह  मामला

 श्री  गह
 न्यायालय में  जायेगा

 कार्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  श्री  बेलाग  में  जान  सकता  ह

 क्या  हाल  ही  में  बम्बई  में  जाली  कि  यह  नोट  कितनी  धन  राशि  के  हैं  ।

 डालर  नोटों
 के

 कितने  मामलों  पता  डा०  जाली  नोटों  के  बारे  में

 लगाया गया  था  ;  धन  राशि  का  कोई  wet  ही  उत्पन्न

 क्या  यह  सत्य  है  कि  भारत  में  होता  यह  नोट  तो  रही  के  टुकड़े  हैं
 ।

 इस  सम्बन्ध में  बड़े  पैमाने  पर  कोई
 श्री  बेला यु धन  :  परन्तु  यह  चल  रहे

 वाही  हो  रही है  ;  तथा
 इस  लिये  में  जानना  चाहता  हूं  कि  इन

 इसे  रोकने  के  लिए  सरकार  ने  की  धन  राशि  क्या  है  ।

 क्या  निरोधक  प्रयत्न  किये  हैं  ?  डा०  जिन  नोटों  पता

 .  कन  लगाया  गया  हैं  उन  की  संख्या  ५३  है  ।
 गह  कार्य  तथा  राज्य  मंत्री  है  र

 इस  समय  तक  बम्बई

 में  जाली  डालर  नोटों  का  केवल  एक  मामला  सहारनपुर  प्रशिक्षण  केन्द्र

 ज्ञात हुआ  है  ।  *Figee,  सरदार gra  सिंह  :  क्या

 भारत  के  इस  संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंग े:

 प्रकार  की  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।  क्या  सब  प्रशिक्षणार्थियों

 में  बतलाई  गई  स्थिति को  सहारनपुर  प्रशिक्षण  केन्द्र  में  अपना  कोस

 ध्यान  में  रखते  हुए  किन्हीं  विशेष  निरोधक  समाप्त  के  डाक और  तार

 उपायों  की  आवश्यकता नहीं  है  ।  बम्बई
 382  P.  D-

 विभाग  की  सेवा  में  ले  लिया  गया  है  ;
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 तक २१  सन्  १९५२  श्री  राज  बहादुर  :  स्थान अभी  निश्चित

 कितने  व्यक्तियों  प्रशिक्षित  किया  नहीं  किया  गया  है  |  यह  रांची या  कोई

 गया  ;  तथा  अन्य  उपयुक्त  स्थान  हो  सकता  है  |

 क्या  किसी  अन्य  स्थान  पर  एक
 सरदार  हुक्म  सिह  :  क्या  इस  संस्था

 are  प्रशिक्षण  केन्द्र  जारी  करनें  का  कोई
 सामाजिक  दिशा  में  च्  जनता  के  साथ

 प्रस्ताव ह  ।
 शिष्टता  और  नम्रता  का  व्यवहार  करने  की

 कोई  शिक्षा  दी  जाती  है  ?
 संचरण  उपमंत्री

 राज  :

 st  a  श्री  राज  बहादुर  :
 यह  तो  इस  में

 निहित है  ।  प्रत्येक  डाक  कर्मचारी से  आदद ५९०  |

 जी  दो  केन्द्र  और  हैं  ;  एक  रूप  से  नम्बर  होने  की  आशा  की  जाती  है  ।

 हैदराबाद  में  और  दूसरा  नागपुर  श्री  एस०  Ato  सामन्त  :  यह

 में  ।
 सत्य  नहीं  है  कि  सहारनपुर  में  इस  प्रकार  की

 संस्थाओं  में  श्रेणी  १  के  डाक पदाधिकारियों
 सरदार  हुक्म  fag:  इस  संस्था  को

 जारी  करने  से  od  इन  क्लर्कों और  साटंरों  को  प्रशिक्षित किया  जाता  था  ?

 के  प्रशिक्षण के  कया  प्रबन्ध  थे  ?

 श्री  राज  बहादुर मेरे  विचार  से

 श्री  राज  इन्हें  डाक  घरों  ऐसा  नहीं  है  ।  यह  डाक  विभाग  के  wont

 और  आर०  ऐम०  एस०  विभागों  द्वारा
 और  आर  ०  ऐम०  ऐस०  के  साटंरों  लिये

 आयोजित  कक्षाओं  प्रशिक्षित  किया  जाता

 |
 सोशल  गाइड्स

 सरदार gan  क्या इस  संस्था

 नें  ८  0.0  सरदार  हुक्म  fag:  कया  रेल

 में  कोई
 विशेष  बातें

 चलाई  गई  हैं  !  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 प्रत्येक वर्ग  के  लिए  एक  संक्षिप्त कोसे  होता  (=)  क्या  यह  सत्य है  कि  महत्वपूर्ण

 रेलवे स्टे शानों  पर  यात्री  मार्ग दर्शकों
 है  और  हम  सैद्धान्तिक  तथा  प्रयोगात्मक

 क्षण  देते  ह  ।
 की  संख्या  कम  कर  दी  गई  है  ;  तथा

 यदि  ऐसा  तो  किन  कारणों
 सरदार  क्या  वहां

 केवल  कक  कों  और  सार टरों  को  प्रशिक्षित  किया
 से  ?

 जाता  है  या  पदाधिकारियों  को  भी  प्रशिक्षित
 प्रधान  मंत्री  के  सभा  सचिव  (  श्री  सौदा

 तथा  बदलों  हुई

 आवश्यकताओं  को  ध्यान  में
 श्री  राज  यह  संस्था  केवल

 रख  कर

 डाकघर  के  पलकों  और  आर ०  एम  ऐस ०  यह  संख्या  कम  कर  दी
 गई

 aru के  लिये है  सरदार  हुक्म  सिह  में  जान  सकता

 में  जान  सकता श्री  एस०  एन०  दास  हूं  कि  aor  अगस्त  १९४८  से  विभिन्न  रेलवे

 हूं  कि  छोटा  नागपुर  में  यह  केन्द्र  किस  स्थान
 पर  जारी  fea  गये  इस  प्रयोग  से  जनता

 पर  खोला  जायेंगी ?  को  कोई  लाभ  हुआ  है  ?
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 श्री  सतीश  चन्द्र
 :  बहुत  दूर  दूर  तक  खड़गपुर  रेलवे  कर्मचारी  )

 भ्रमण  करने  के  पश्चात्  श्री  स़्थान  ने  यह  *८०१.  श्री  एस०  ato

 अनुभव  किया  था  fe  waar  को  अपेक्षित  क्या  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 सहायता  नहीं  मिल  रही  थी  और  इन  ant  कि  सन  १९५२-५३  में  खड़गपुर  में  रेलवे

 दर्शकों  की  संख्या  बहुत  कर्मचारी  वृत्त  की  सुक्धिओं  पर  कितनी

 afar  थी  ।  धन  राशि  saa की
 जायेगी  ?

 सरदार  हुक्म  सिह  इन  मार्ग  दर्शकों  व्यय  की  विभिन्न  मद्दे  क्या  हें  और

 उन  की  यात्रायें  कया  हैं  ? की  संख्या  में  कितनी
 कमो

 की  गई  है  ?

 श्री  सती दा  आरम्भ में  इन  की  क्या  खड़गपुर  में  चतुर्थ  श्रेणी  के

 संख्या  २७७  थी  ।  अब  इन  की  संख्या  घटा  उन  क्वार्टरों  जिन्हें  रही  घोषित  कि

 कर  १५२  कर  दी  गई  है  ।  जा  चका  इस  वर्ष  गिरा  दिया  जायेगा  +

 प्रधान  मंत्री  के  सभा  सचिव  सतीश
 श्रीमती  ए०  में  जान  सकती  हूं

 माग
 :  १२,९४,०००  रुपये  |

 कि  क्या  कोई  महिलायें  भी  नच
 प्रस्तावित  व्यय  का  क्रिया  इस

 दर्शकों  का  काम  कर

 रही
 ?  प्रकार  ह

 रुपये

 श्री  सतीश  चन्द्र  :  मुझे  कहना  पड़ेगा  fr  तमंचा  रियों  के  नये  क्वॉटर  CS  ०  0०0

 मुझे  अच्छी  तरह  विदित  नहीं है  ।  विमान  क्वार्टरों  में  सुधार  C4000

 श्री  बादशाह  में
 जान  %  चिकित्सा

 सुविधायें  ५,000

 हूं  कि  इन  की  संख्या  में  कमी  कर  देने  से  विविध  सुविधायें  १,  Rk,000
 en कितनी  बचत  हुई  है  ?

 योग
 श्री  सती दा  में  ठीका  दीदा  आंकड़े  ry  yt  eae  SD

 १२,५९४  oO

 अभी  तो  नहीं  बतला  परन्तु  उन  इस  समय  खड़गपुर  में  किन्हीं
 व्यक्तियों  जिनकी  छटनी  की  गई

 चतुर्थ  श्रेणी  के  स्टाक
 कारों  को  गिराने

 रेलवे  सेनाओं  में  लगा  लिया  गया  है  कुछ  का  प्रस्ताव  नहीं है
 मामला  में  उन्होंने  रेलवे  सेवाओं  में

 श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  में  जान  सकता लित  होना  स्वीकार  नहीं  किया  हूँ  क्योंकि

 हूं  कि  क्या  माननीय  मंत्री  को  खड़गपुर  के
 वह  समाज  ही  थे  |

 कर्मचारियों  से  वहां  के  रेलवे  स्कूलों  में
 सरदार  हुक्म  क्या  यह  सत्य  है

 जियों  के  लिये  स्थानाभाव  होने  के  सम्बन्ध
 fc  तीन  वर्षों  की  सेवा  के  बाद  सब  को  सुचना  में

 बार
 बार  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुये  हें  ?

 दे
 दो  गई  थी  और  उन  में  से  केवल  ५०

 att  सतीश  चन्द्र
 :  मुझे  सुचना

 प्रति  शत  को  पहले  से  आधे  वेतन  पर  सेवा
 चाहिये  ।

 में  सम्मिलित  किया  गया  ?
 श्री  एस०  सी ०  सामन्त  :  माननीय  मंत्री

 श्री  सतीश  मेरे  पास  जो  जानकारी  ने  कहा  था  कि  कुछ  धन  चिकित्सा  सुविधाओं

 है  उस  के  अनुसार  उन  सब  जो  के  लिये  आवंटित  की  गई  है  ।  में  जान  सकता

 लित  होना  चाहते  सम्मिलित  कर  लिया  हूं  कि  क्या  स्थानों  को  बढ़ाने  के  कोई  प्रबन्ध

 गया है  ।  किये गये  हैं  ? a
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 श्री  सतीश  चन्द्र  YW, oo00  रुपये  विचाराधीन  है  और  माननीय  सदस्य

 चिकित्सा  सुविधाओं  पर  बजाय  किये  जाने  का  घप्र्द्न  पूछना  नियमान कूल  है  ?

 हैं  ।  मुख्य  मद्दे us  है  खड़गपुर  अध्यक्ष  महोदय  “:  पहले  उन्हें  प्रदान  पूछ
 अस्पताल  में  wy  प्रसूति  गृह

 का  निर्माण  ;  लेने  दीजिए  |  उन
 का  प्रशन  सुन  छेने के  बाद

 (२)  यातायात  बस्ती  में  एक  औषधालय
 हम  देखेंगे  fe  क्या  यह  औचित्य  प्रश्न  उत्पन्न

 और  कर्मचारियों  के  तथा  (3)
 होता  है  या  नहीं  ।

 मुख्य  का  विस्तार  तथा  अपेक्षित

 परिवहन  |
 डा०  राम  aun  fag:  में  जान

 सकता हुं  कि  मामला  क्या  था ?
 श्री  एस०  सी०  समस्त  :  में  जान  सकता

 डा०  ५  खाद्य  के  संभरण  के  सम्बन्ध
 हूं  कि  क्या  मान तोय  मंत्रो  को  ज्ञात  है  किਂ

 में  भ्रष्टाचार  |

 खड़गपुर  रेलवे  स्कूल  के  अहाते  में  रात  को
 डा०  राम  सुभग  सिह  में  जान  सकता

 इकट्ठे  हो  जाते  और  यदि  ज्ञात  है
 हूं  कि  इस  भ्रष्टाचार  के  कारण  सरकार  को

 तो  क्या  कोढ़ियों  से  छुटकारा  पाने  के  लिये
 कितनी हानि  हुई  हें  ?

 उस  स्कूल  के  चारों  ओर  एक  दोवार  बनाने
 डा०  HEH:  कई  लाख  रुपये  की  ।

 का  विचार  है  ?
 मामले  की  जांच  की  जा  रही  हू  ।

 श्री  सतीश  चन्द  रेलवे  मंत्रालय  इस
 श्री  दामोदर  मेनन  श्री  स्वामी  कें

 मामले  की  जांच  करने  के  लिये  तेयार  है  ।
 साथ  गिरफ्तार  किये  अन्य  व्यक्ति

 खाद्य  मंत्रालय  के  पदाधिकारी  की  गिरफ्तारी  कौन  हें ?

 * 203.  डा०  राम  सुलग  fag:  क्या  डा०  काटजू  :  एक  और  पदाधिकारी

 गृह  किये
 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे :  श्री  कृष्णा स्वामी  और  इनके  अतिरिक्त  दो

 क्या  यह  सत्य  है  कि  खाद्य  मंत्रालय  और  व्यक्ति  श्री  रतिलाल

 के  एक  at  ate
 ato  स्वामी  वती  और  श्री  के०  साहनी  ।

 हाल  ही  में  कथित  घूस  लेने  के  अभियोग

 श्री  दामोदर  क्या  पुलिस ने  जांच
 में  गिरफ्तार  कर  गया  हैं  ;  तथा

 समाप्त कर  ली  है  ?

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  अन्य  डा०  काटजू
 :

 जांच  अभी  जारी  है  ।

 गिरफ्तारियां  भी  की  गई  हैं  ?
 डा०  राम  gum  र : ,्में हं में  जान  सकता  हूं

 TE  कार्य  तथा  राज्य  मंत्री
 :

 कि  क्या  श्री  रतिलाल  और  श्री  साहनी  उस
 (
 \  तथा  श्री  ato  tao  डी०

 मंत्रालय  से  सम्बन्धित  हें  ?

 स्वामी  जो  कि
 पहले  खाद्य

 तथा  कृषि
 डा०  काटजू  :  वह  पदाधिकारी  नहीं

 मंत्रालय  में  एक  पदाधिकारी  da  अन्य
 किन्तु  व्यापारी  हें  ।  इन  तीन  व्यक्तियों  में

 व्यक्तियों  के  साथ  भ्रष्टाचार  अभियोग  के
 से  केवल  श्री  कृष्णा स्वामी  पदाधिकारी

 सम्बन्ध  गिरफ्तार  किया  गया  है  ।
 हैं  ।

 डा०  राम  gan  सिंह
 :

 में
 जान  सकता

 अन्न  योजनायें

 हुं  कि  मामला  क्या था  ?
 )

 श्री  ato  दिवा  श्रीमानू  औचित्य  ¥Oo%,  डा०  राम  gum  सिह

 yar  के  सम्बन्ध में  यह  मामला  न्यायालय  के  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बतलाने  की
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 कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सत्य
 ह  कि  area  अध्यक्ष  मेरे  विचार  से  यह

 सरकार  ने  यह  निर्णय  किया  हे  कि  २५  प्रति  शत  देती  हू  ।

 अन्न  उपजाओਂ  आन्दोलन  के  सम्बन्ध  में
 श्री  करमरकर  :  श्रीमान्  पहलें  यह  ५०

 विकास  परियोजनाओं  के  लिये  राज्य
 प्रतिश्त  था  ।  इस  बात  का  ध्यान  रखने  के

 कारों  द्वारा  कृषकों  को  दिया  गया  सामान्य  लिये  कि  उपलब्ध  धन  को  सर्वोत्तम  रीति  से

 साधारणतया  कुछ  व्यय  के  एक-चौथाई  से  वितरित  किया  इसे  घटा  कर  २५

 अधिक  नहीं  होना  चाहिये
 ?

 प्रति  दात  कर  दिया  गया  है  ।

 यदि  ऐसा  तो  इस  के  क्या  डा०  राम  सभी  मं  यह  जानना

 कारण  हें
 ?

 हूं  कि  २५  प्रति  राज्य  सरकारों

 वाणिज्य  तथा  उदोगं.उपमंत्रो  द्वारा  दिया  जाता  है  या  भारत  सरकार  भी

 भारत  सरकार  इस  का  कुछ  भाग  देती  है  ।

 किया हे  कि  छोटे  सिचाई  कार्यों  के  श्री  कर मरकर  :  हमारा  अहं-साहित्य

 कृषकों  केਂ  दिये  जाने  वाले  अथ-साहसियों  २५  प्रति दत  ह  ।  राज्य  सरकारों  द्वारा  दिया

 में  उस  का  अपना  अंशदान  काय  के  व्यय का  गया  अहं-साहित्य भी  कम  से  कम  २५  प्रति

 २५  प्रति  शत  होगा  ।  किन्तु  राज्य  सरकारें  शत  होता  हे  ।  परन्तु  यदि  वह  चाहें  तो  इसे

 अपन  संसाधनों  से  अथ-साहित्य  की  दर  बढ़ा  सकती  है  |

 बढ़ा  सकती  है  ।
 श्री  बादशाह  :  में  जान  सकता

 यह  अधिक  अन्न  उपजाओਂ  आपदा
 हुं  कि  यह  देखन  के  लिये  कि  afer

 लग  के  लिये  उपलब्ध  धन  का  अधिकतम  शक्तियों  को  दिये  गये  अहं-साहित्य  वास्तविक

 योग  करन  का  प्रदान  ह  ।  अधिक  रूप  से  कृषि  कार्यों  के  लिये  उपयोग  किये  जाते

 सामान्य  से  दुरुपयोग  होने  की  सम्भावना  हूं  किसी  अन्य  कार्यों  के  लिये

 बनी  रहती  है  और  लाभहीन  कार्यों  को
 क्या  सरकार  ने  कोई  व्यवस्था की  हे  :?

 प्रोत्साहन  मिलता हूं  ।  अतः  अहं-सांहाय्यों

 के  स्थान  पर  ऋणों  द्वारा  इस  प्रकार  के  कार्यों
 श्री  करमरक्र  qe  प्रधान  राज्य

 सरकारों  का  मामला  हैँ  ।  राज्य  सरकारें  इस
 का  अथ  वहन  करने  से  उपलब्ध  धन  का

 सर्वोत्तम  प्रयोग  होने  की  आशा  है  ।
 सम्बन्ध  में  खर्चा  करती  ह  और  हम

 अन्न  उपजाओਂ  आन्दोलन  की  सहायता  के

 डा०  राम  सुलग  सिह  इस  निर्णय से  लिये  २५  प्रति  शत  खर्चा  देते  हें  ।  यह

 पटले टुਂ  कृषकों  को  छोटे  सिचाई  कार्यों  के  आस्था  साधारणतया  राज्यों  द्वारा  की

 लिये  कितना  aa  साहाय्य  दिया  गया  था  ?
 हूं  और  पाक  रूप  से  नहीं  ।

 सेठ  गोविन्द  इंस  सम्बन्ध  में
 श्री  कर मरकर  म॑  नहीं कह  सकता  कि

 किन  किन  स्टेटों  को  कितना
 यह  राशि  कितनी हूँ  ।

 इसके  लिये  मुझे  पुर्व
 रुपया दिया  गया  हूँ  और  कहां  कहां  पर  खर्चा

 सूचना  चाहिये  ।

 किया  गया  ह  ?
 क्या  इस  बारे  में  स्टेटों

 डा०  राम  सुलग  सिह  म  जान  सकता
 की  सरकारों  ने  कोई  रिपोर्ट  दी

 कि  राज्य  सरकारों  द्वारा  कृषकों  को  ह े?

 दिये  गये  अरे-साहित्य का  कितना  प्रति  दत  श्री  कर मरकर
 इन  चीज़ों के  बारे  में

 भाग  भारित  सरकार  देती  हैं
 ?

 कि  उन्हें  कितना  दिया  जाता  ह  और  कितना
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 gare
 उपाय किया  जाता  हमें  ay  श्री  मेरे  पास  एकड़ों  के

 आंकड़े  हैं  ।  यह  वृद्धि  ६,२५,००० रिपोर्टे  प्राप्त
 होती  हैं  ।

 %,0%, 000  एकड़  और  C4 C00  एकड़
 सेठ  गोविन्द  aa:  किन  किन  स्टेटों

 गच
 का  है  मेरे  पहले  उत्तर  में  थोड़े  से  संशोधन  की

 को  कितना  रुपया  दिया
 आवश्यकता  ।  सन्  १९४९-५०  और

 ~
 अध्यक्ष  महोदय

 :
 मेरे  विचार  से  यह  विस्तृत  १९५०-५१  की  तुलना  में  मूंगफली  और

 ब्यौरे का  मामला  है  ।  तिल  के  उत्पादन  में  थोड़ी  सी  कमी  हुई  है  ।

 तिलहन  का  उत्पादन  अरंडी  के  बारे  में  जानकारी  नहीं  है  ।

 ¥LoL.  श्री  एस०  एन०  (*)
 श्री  एस०  एन०  में  जान  सकता

 क्या  खाद्य  तथा  मंत्री  यह  बतलाने  की  हूं  कि  क्या  प्रति  एकड़  उपज  में  कोई  वृद्धि

 कृपा  करेंगे  कि  क्या  सन्  १९५१-५२  में
 हुई  है

 ?

 तिलहन
 के  का  अन्तिम  प्राक्कलन

 श्री  मझ  इस  प्रश्न  के  लिये

 पुरा  किया  जा  चुका  हे  ?
 पूर्वसूचना  ge  उत्पादन

 पिछले वर्ष  के  उत्पादन  से  कुछ  कम  है  ।  मेरे यदि  किया  जा  चुका  तो  विभिन्न

 राज्यों  के  उत्पादन  के  आंकड़े  क्या  हें
 ?  पास  इस  सम्बन्ध  में  कोई  जानकारी  नहीं  है

 क्या  निर्धारित  लक्ष्य  को  प्राप्त  कि  यह  कमी  समान  रूप  से  हुई  थी  या  इस

 कर  लिया गया  हे  ?  के  कोई  असाधारण  कारण  थे  ।

 तथा  उद्योग  उपमंत्री
 श्री  दी  ०  एस०  ए०  क्या

 :  जी  केवल  मूंगफली  सरकार  को  fafer  हे  कि  कुछ  स्थानों

 तिल  और  अरेंडी  के  सम्बन्ध  में  ।
 जहां  खाद्य  फ़सलें  बोई  जाती  खाद्य  फ़सलों

 सरसों  और  ट्रेंडी  के  के  स्थान  पर  व्यापारिक  फ़सलें  बोई  गई  हैं  ?

 सम्बन्ध  में  एक  विवरण  जिसमें  अपेक्षित  श्री  जी  कुछ

 जानकारी  दी  हुई  सदन  पटल  पर  रखा

 जाता  है  ।  परिशिष्ट  x,  अनुबन्ध

 श्री  टी०  एस०  ए०  चेट्टियार  :  इस

 बात  को  ध्यान  में  रखते  हुये  कि  खाद्य  उत्पादन
 संख्या  ३५]

 मुख्य  उद्देश्य  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या

 तिलहन  के  उत्पादन  सरकार  यह  ध्यान  रखेगी  कि  खाद्य  उत्पादन

 के  alee  लक्ष्य  अभी  तक  निर्धारित  नहीं  के  में  इस  प्रकार  फ़सलों  को  बदला  न

 किये गये  हें  ।
 a.

 जाये ं?

 st  was  एन०  में  जान  सकता
 श्री  हम  खाद्य  उत्पादन  तथा

 हूं  कि  यह  प्राक्कलन  पिछले  वर्ष  के  प्राक्कलन
 तिलहन  उत्पादन  पर  समान  ध्यान  देते

 की  तुलना  में  कैसा  है  ?  सं
 | ए

 *~
 ~

 श्री  करमरकर
 :

 यह  उस  से  उत्तम  है  ।  श्री  के०  जों०  देशमुख :  में  जान  सकता

 गत  तीन  वर्षों  में  तिलहन  के  उत्पादन में  हूं  कि  मूंगफली के  उत्पादन  में  कौन  सा
 राज्य

 निरन्तर  वृद्धि हुई  है  ।  प्रथम
 a  ?

 at  एस०  एन०  दास  :  में  जान  सकता  श्री  कर मरकर  :  में  जांच  करूंगा  कि  इस

 का  श्रेय  किस  को  मिलना  चाहिये  ।
 हैं  कि  यह  वृद्धि  कितनी  हुई  है

 ?
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 श्री  में  जान  सकता  हूं  कि  १९५१-५२  में  १८६१  लाख  एकड़  और

 क्या  में  नारियल  भी  सम्मिलित  १९५०-५१  में  १८१४  लाख  एकड़  |

 (२)  रवी  सरसों

 और  अलसी  १९५१-५२  के  अन्तिम
 सरदार  हुक्म  सिह  कोचीन  का

 प्राक्कलन  अभी  उपलब्ध नहीं  हू  ।  दूसरे

 प्राक्कलनों  के  १९५१-५२  में  GV’S
 अध्यक्ष

 मेरे  विचार
 से  मंत्री

 लाख  एकड़ों  में  इन  तिलहनों  की  खेती  की

 महोदय  को  इस  बात  पर  अधिक  ध्यान  देने  गई  है  और  १९५०-५१  के  दूसरे  प्राक्कलन
 की  आवश्यकता नहीं  है  ।  में  CEO?  लाख  एकड़ों  AT  १९५०-५१

 बाबू  रामना  रावण
 देश  में  जितनी  में  अन्तिम  प्राक्कलन  अवस्था  पर  Bo?

 की  चीजें  पैदा  होती  हें  उस  में  से  लाख -  एकड़ों  में

 कौन  सा  अंश  विदेशों  को  भेजा  जाता  है  ?

 इस  अवस्था  पर  कोई  अनुमान
 अगर  भेजा  जाता  हैं  तो  क्या  लाभ  उस  से

 होता  है  ?  और  अगर  नहीं  भेजा  जाता  हैं
 लगाना  भी  समय  से  पूर्व  की  बात  क्योंकि

 सन्  १९५२-५३  की  ख़रीफ़  की  बुवाई  अभी

 तो  कया  हानि  aa  को  होती  है  ?
 अभी  दु  हुई  हँ  ।.

 श्री  करमरकर :  तिलहन  की  अधिकांश  योजनायें  अभी  हाल

 ज़रूरत  इस  देश  में  होती हे  उस  को  छोड़
 में  ही  मंजूर की  गई  हैं  और  उन

 कर  जो  बच  जाता  है  वह  विदेशों  को  भेजा  शाम  अभी  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 जाता है  ।  इस  के  भेजने  से  विदेशों  से  फारेन

 श्री  में  जान  सकता  हूं  कि  art शुक्सचेंज  भारत  को  प्राप्त

 हैं  और  इस  से  देश  को  लाभ  होता  है  ।  १९५२  में  प्रचलित  मूल्य  क्या थे
 और  उस

 समय  मूल्य  क्या  थे  जब  सरकार  को  अन्तिम

 तिलहन  की  कृष  are  सूचना  दी  गई  थी
 ?

 ¥ 60%,  श्री  क्या  खाद
 श्री  मुझे  इस  के  लिये

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 सूचना  चाहियें  किन्तु  मूल्य  लगभग  वही  हें  ।

 कि  ६  १९५०-५१  और  १९५१-५२  में

 एस०  एन०  क्या  में  जान  सकता
 भूमि  में  तीन  की  खेती  की  गईं  ?

 हूं  कि  क्या  भारतीय
 तिलहन  समिति

 द्वारा
 १९५२  से

 अपस्फीति कारी  तैयार  की  गई  जिन  में  अधिक  उपज
 से  तिलहन  की  खेती  पर  क्या  प्रभाव

 देने  वाले  बीजों  का  प्रयोग  भी  समिति

 ane  सिद्ध  हुई  हैं  ?

 जहां  तक  तिलहन  की  खेती  का

 भारत  के  विभिन्न  राज्यों  में  श्री  करमरकर :  जी  श्रीमान  ।

 wert  कृषि  योजनायें  कितनी  सफल  रही  बढ़िया  क़िस्म  के  बीजों  से  सफलता  मिली

 है  ।

 वाणिज्य  aa  उद्योग  उपमंत्री  सेठ  अचल  सिंह  क्या  मंत्री  महोदय

 :  (१)  खरीफ  तिलहन  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  तिलहन  में

 तथा  अरेंडी  इस  समय  जो  गिरावट  आ  रही  है  उस  को
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 रोकने
 के

 लिये  सरंकार  कोई  कार्यवाही  कर  श्री
 मं

 इस  का  मूल्य  बतला

 रही  है  या  नहीं ?  सकता हुं
 ।  यह  लगभग  २,४०,०००

 लिया  पौण्ड  था  और  यह  ३७०  लाख  पौण्ड

 श्री  इस  के  लिये  कुछ  उपाय
 में  जो  कि  कोलम्बो  योजना  के  अन्तर्गत

 खाद्यान्न  के  संभरण  के  लिये  अलग  रखा
 नहीं  किये  जा  रहे  हें  ।  सरकार  को  यह

 गया  लिया  गया  था  ।
 लगता  हे  कि  इस  समय  तिलहन  में  जो

 वट
 आ  रही

 हू  वह  देश  के  हित  के  लिये  ठीक
 डा०

 राम  सुलग  fag:  में  जान  सकता

 &  |
 हूं  कि  क्या  इस  आटे  को  सड़ने  ख़राब

 श्री  टी०  एन०  fag:  माननीय  मंत्री ने  होने  दिया  गया  था  किन्तु  बेचने  नहीं  दिया

 तिलहन  की  फ़सलों  के  क्षेत्र  के  आंकड़े  गया  था  ?

 लाये  हैं  ।  चूंकि  तिलहन  सरसों
 श्री  जी  श्रीमान ्  |  यह

 और  अन्य  रबी  फसलों  के  साथ
 खराब  हो  गया  था  और  हम  ने  आस्ट्रेलियन

 उगाया  जाता  में  जान  सकता हुं  कि  उन्होंने
 सरकार  को  प्राधिकृत  कर  दिया  था  कि  जिस

 क्षेत्र  के  आंकड़  की  गणना  की  हे  ?
 मूल्य  पर  भी  उसे  बेचा  जा  बेच  दिया

 श्री  समय  में  इस  से  जाये  ।

 कुछ  अधिक  नहीं  कह  सकता  |
 डा०  राम  सुभग  में  जान  सकता

 श्री  बी०  एस०  में  जान  सकता  हूं  कि  इस  दान  के  आटे  को  इतनी  देर  तक

 हूं  कि  तिलहन  की  प्रति  एकड़  उपज  बढ़ाने  सड़ने  क्यों  दिया  गया  था  ?

 के  ,  लिये  सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाही  की
 श्री  आटे को  सड़ने  देने  की

 जा  रही  हू
 ?

 कोई  आज्ञा  नहीं  दी  गई  किन्तु  वास्तव

 श्री  कर मरकर :  मुख्यतः  अधिक  अच्छे  में  निर्यातक  बदल  गय  और  यह  हमारे

 बीज  देने  का  विचार  हें  ।  बस  की  बात  नहीं  थी  ।  वह  आटा  बहुत

 समय  तक  पड़ा  रहा  ।  इस  के  इतने  समय  तक

 द्वारा  आट  का  दान  वहां  रुके  रहने  की  आशा  नहीं  *थी  ।

 *222.
 भाविक  यह  सड़  गया  और  हम  नेਂ डा०  राम  सुभग  क्या

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा
 feat  सरकार  से  प्रवक्ता  की*  कि  हमारी

 ओर  से  इसे  बेच  दिया  जाये  ।
 करेंगे

 कि  क्या  सत्य  हैं  कि  कोलम्बो

 योजना  के  अंतगर्त  भारत  को  AAT  हुआ
 जनता  एक्सप्रेस

 आस्ट्रेलियन  आटे  का  लगभग  तीन

 “2  श्री  जागरण  क्या  रेल  मंत्री
 मासों  से  जहाज़  पर  सिडनी

 बन्दरगाह में  रुका  पड़ा  है  ?
 यह  थ  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सत्य  हैं  कि  नागपुर  और
 बाशणिज्य  तथा  उद्योग  उफ् मंत्री

 :  जी  gi,  श्रीमान्  ।
 कलकत्ता  के  बीच  एक  जनता  एक्सप्रेस  चलाने

 का  प्रश्न  विचाराधीन  रह  चुका  है  ;  तथा

 डा०  राम  सुभग  fag:  में  जान  सकता

 हूं कि  इस  आस्ट्रेलिया  से  आने  वाले  आटे  उस  लाइन  प्र  किस  तिथि  से

 का  परिमाण क्या  हैं  ?
 जनता  एक्सप्रैस  के  चलने  की  आशा  है

 ?
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 प्रधान  मंत्री  के  सचिव  अध्यक्ष  शान्ति  ।  वह

 act  जी  नहीं  ।  पिछले  दिनों  की  गई  रेलवे  सम्बन्धी  सभी

 यद्यपि  यातायात  को  ध्यान  में  कार्यवाही के  बारे  में  पूछ  रहे  हें  ।  प्रश्न  तोः

 केवल  एक  ही  विषय  तक  सीमित  हे  । रखते  हुये  इस  की  आवश्यकता  तथापि

 लाइन  की  क्षमता  की  कमी  के  कारण  और  रेल  डब्बे  और  माल  के  डब्बे

 डब्बों  तथा  इंजनों  की  कमी  के  कारण  इस  ¥*223,  पंडित  एस०  ato  भागने - e
 प्रकार  की  गाड़ी  के  after  जारी  किये  जाने  क्या  रेल  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 की  कोई  सम्भावना नहीं  है  ।
 (#)  क्या  चालू  वित्तीय  वर्ष  में  डब्बों

 श्री  जांगड़े :  क्या  में  जान  सकता हूं  और  माल  के  डब्बों  के  लिये  किसी  विदेशी

 कि  गत  वर्ष  श्री  स़्थान  ने  नागपुर से  फर्म  को  आडंर  दिया  गया

 कलकत्ता  तक  एक  एक्सप्रेस  गाड़ी  चलाने

 का  जो  विचार  प्रकट  किया  उस  के  बारे
 यदि  दिया  गया  तो  यह  आडर

 कितने  डब्बों  के  था  और  कितने
 में  क्या  हो  रहा  है

 ?

 मूल्य  का  था  और  इस  आडंर के  अनुसार

 श्री  सतीश  श्री  स़्थान  ने  ६  यह  कब  तक  पहुंच

 अक्टूबर  को  ag  नहीं  कहा  था  कि  नागपुर  चालू  वित्तीय  at  भारत  के
 से  कलकत्ता  ट्रेन  चलाने  विचार  विभिन्न  कारखानों  में  जो  डब्बे  और  माल

 बल्कि  बम्बई  से  कलकत्ता  तक  एक  ट्रेन  के  डब्बों  बनाये  जा  रहे  हें  उनकी  संख्या
 चलाने  को  कहा  और  वह  अभी  भी

 तथा  मूल्य क्या  हँ  ;  तथा

 हमारा  विचार  ह  और  वह  ट्रेन  इलाहाबाद
 (#)  वह  कब  TH  लाइन  पर  चलने

 हो  कर  चलाई  जायगी  |
 लगेंगे  ?,

 श्री  जागा  क्या  में  जान  सकता  हूं

 कि  युद्ध  के  पहले  नागपुर  से  बिलासपुर  प्रधान  मंत्री के  सभा  सचिव

 सतीश  चन्द्र  )  :  नहीं  । तक  जो  लोकल  ट्रेन  चलती  थी  क्या  उस

 ट्रेन  को  फिर  से  चालू  करने  का  विचार है
 ?

 नहीं  होता wet  उत्पन्न  ही
 श्री  सतीश  में  नागपुर  से  है  ।

 पुर  तक  की  तो  नहीं  कह  लेकिन
 लगभग  ८  करोड़  रुपये  के  मूल्य

 पह  नागपुर
 से  कलकत्ता  तक  नहीं  चल

 १२००  डब्बे  और  लगभग  ~ e  करोड़

 सकती
 ।

 रुपये के  मूल्य  के  ८,९०३  माल  के  डब्बे  ॥

 श्री  लोकल  ट्रेस  के  बारे  में
 लगभग  ८००  डब्बों  और  ६,७९०

 जानना  चाहता  हं  ।
 माल के  डब्बों  के  चालू  वित्तीय  वीं  में  और

 भी  acta  चान्द्र  मुझे  इसके  बारे
 ्य 1  अगले लगने  की  आशा  हैं  और  शेष

 कोई
 सूचना  नहीं  है

 ।
 qq  में  चलेंगे

 श्री  जांगड़े  :  क्या  में  जान  सकती  हूं  एम०  ato  क्या  मंत्री

 महोदय  यह  बतलाने  को  कपा  करेंगे  दि  Fs कि  नागपुर  से  कलकत्ता  तक  बंगाल  नागपुर

 रेलवे  की  जो  मेन  लाइन  उसे  में  कितनी  रेलवे  पर  कितनी  कोलेज  और  वेगास  की

 आवश्यकता  ्  ?
 गाड़ियां  .  ic
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 सतीश  कुछ  माल  तो

 चाहिये  ।  आयात  किया  होता  किन्तु  इन  का

 निर्माण  इस  देश  में  होता  हैं  ।
 पंडित  एम०  ato  यह  जो

 बनाई  जा  रही  इन  में  तीसरे  श्री  एस०  जी पारिख :  भरतपुर  और

 दर्ज  की  कितनी  हें  और  दूसरे  दर्जे  की  कितनी  औरवां  के  माल  डब्बो  की  फैक्टरियों  के  बारे

 ?  में  क्या  सुचना  है  और  क्या  उन  में

 कार्य  शुरू  हो  गया  है  ?
 श्री  adits  जो  हिन्दुस्तान

 क्राफ्ट  लिमिटेड  में  इस  वक्त  कोचेज  बन
 श्री  सतीश  मुझे  इन  के  बारे  में

 ठीक  ठीक
 सुचना  नहीं  है  |

 जर्मनी  को  २८०  बेगम
 का  जो  इस

 et वह  सब  तीसरे  के  लिये ह
 श्री  एम०  Uso  द्विवेदी  :  क्या  में  पुछ

 सकता  हूं  कि  जब  अपने  देश  में  ही  यह  डब्बे
 और  इनके  अलावा  बेलजियम  और

 ‘Rarer  से  मोटरमैन  की  जो  सौ  गाड़ियां
 बनाये  जाते  हैं  तो  इन  को  बाहर  से  मंगाने

 की  क्यों  आवश्यकता  हुई  ?

 बनवाई
 जा  रही  वह  भो  तीसरे  दर्ज  की

 थ
 a  |

 पंडित  एम०  ato  भागने  :  क्या  यहां  बनते  हें  वह  हमारे  लिये  काफ़ी  नहीं

 नीय  मंत्री  यह  बतलावेंगे  कि  पहले  दर्ज  की  हें  और  उन  से  हमारा  काम  नहीं  चलता

 कितनी  गाड़ियां  देश  में  और  बाहर  बनवाई  श्री  एम०  एल०  क्या  माननीय

 जा  रही  हैं  ?  मंत्री  ने  यह  जानना  चाहा .  .  .

 श्री  सतीश  चन्द्र  :  पहले  दर्जों  की  गाड़ियों
 अध्यक्ष  महोदय :  शान्ति  ।  अब

 की  गिनती  बहुत  कम  है  और  उन  की  संख्या
 हमें  अगले  को  लेना  चाहिये  ।

 इस  मेरे  पास  नहीं  है  ।

 तृतीय  श्रेणी  के  यात्री

 पंडित  एम०  alo  हाव  क्या  मंत्री

 भागने  :
 जि महोदय  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  जेसा  *CR¥,  पंडित  एम०  ato

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंग मंत्री  महोदय  बतलाया  कि  पहला  दर्जा

 खत्म  किया  जा  रहा  तो  एसी  हालत  में  कि  क्या  तीसरी  श्रेणी  के  यात्रियों  को  लम्बे

 सफ़र  के  लिये  रिजर्वेशन  कराने  की  कोई पहले  दर्जे  की  कालेज  क्यों  बनाई

 सुविधा  दी  जाती  हैं  और  यदि  दी  जाती जा  रही  हैं
 ।

 तो  किन  स्टेशनों  पर  और  किन  शर्तों  पर  ?

 श्री  सतीश  चन्द्र  :  जेसा  कि में  ने  कहा

 इस  समय  पहले  दर्जे  के  डब्बों  के  बारे  में  प्रधान  मंत्री  के  सभा  सचिव  सतीश

 मेरे  पास  जानकारी  नहीं  हैं  ।  जहां
 ।  एक  विवरण  जिस  में

 विस्तृत  अपेक्षित  जानकारी  दी  हुई  सदन

 श्री  में  जान  सकता हूं  कि  पटल  पर  रखा  जाता  ।  परिशिष्ट

 क्या  हिन्दुस्तान  में  बनाये  जाने  वाले  डब्बे
 अनुबन्ध  संख्या  ३६]-

 और  माल  के  डब्बे  पुरी  तरह  बनायें  जाते

 हें  या  केवल  उन  के  पुर्जों  को  यहां  जोड़ा  पंडित  एम०  ato  क्या  माननीय

 जाता  है  ?  मंत्री  थर्ड  क्लास  पर  भी  रिजर्वेशन
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 टीम  लागू  करना  चाहते  हैं  और  दिल्लो  और  बम्बई

 और  ऐसा
 कब

 तक  कर  सकेंगे  ?  कौर  मद्रास  और  मद्रास  और  कलकता  के

 बीच  चलने  वाली  गाड़ियों  में  कितनी  हत्या ' श्री  सतो  रेलवे  मिनिस्ट्री

 की  यह  कोशिश  ह  कि  इस  को  हुईं

 जल्द  से  जल्द  लागू  किया  जाये  और  इस  के
 इस  प्रकार  की  हत्याओं  को  रोकन

 अलावा  दूसरी  और  सहूलियतें  के  लिये  सरकार  द्वारा  क्या  कायंवाही  की

 भी  बढ़ाने  का  विचार  है  ।
 जा  रही है  ?

 श्री  बी०  एस०  मूर्ति  :  में
 जान

 प्रधान  मंत्री  के  सभा  सचिव  सतीश
 हूं  कि  लम्बी  यात्राओं  के  लिये  तीसरी  श्रेणी

 के  यात्रियों  को  का  स्थान  बने  के  लियें  स ्  १९४९  में  मद्रास  और

 सरकार  द्वारा  FAT  कार्यवाही  की  गई  है  ?  कलकत्ता  के  बीच  गाड़ी  में  एक  ह्त्या  हुई  थी

 और  दिल्ली  और  senate  बीच  एक
 श्री  सतीश  हमारी  गाड़ियों  में

 ही  से  बहुत  भीड़  होती  है  और  सोने
 और  हत्या  हुई  थी  ।  सन्  १९५०  सदस्य

 द्वारा  उल्लिखित  विभागों  में  किसी  भी
 का  स्थान  देने  बारे  में  इस  अवस्था  पर

 विचार  नहीं  किया  जा  सकता  ।
 गाड़ी  सें  कोई  हत्या यें  नहीं  हुई  ।  किन्तु  सन्

 १९५१  में  हत्याओं  की  फोन  घटनायें  हुईਂ
 श्री  नामधारी  :  इस  बात  को  ध्यान  में  और  यह  सब  दिल्ली  और  कलकत्ता  के

 रखते  हुये  कि  रेलवे  प्रशासन  ने  तीसरे  दर्जे  बीच  हुई  थीं  ।

 के  डब्बों  में  पंखों  के  संग्रह  में  से  एक  तिहाई

 से  अधिक  पंखे  लगा  देंने  का  प्रशंसनीय  काय  जो  कार्यवाहियां  की  गई

 किया  क्या  सरकार  शेष  पंखों  को  जल्दी  उन  में  से  कुछ  यह  सरकारी  रेलवे

 से  जल्दी  लगाने  की  करेगी ?  पुलिस  या  रेलवे  सुरक्षा  पुलिस  के  दस्तों  द्वारा

 अध्यक्ष  यह  केवल  एक  सुझाव  महत्वपूर्ण  गाड़ियों  की  सब  दर्जों  के

 a  डब्बों  की  सावधानी  से  देख  भाल  ताकि &
 यात्रियों  की  सुरक्षा  के  लिये  oma  गये

 आओ  के
 ०

 जी०  देशमुख  :
 क्या  माननीय

 उपकरणों  को  उचित  रूप  से  ठोक  जा
 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  कितने

 और  ऊंचे  दर्जे  के  डब्बों  में  तथा  इन्टर
 मील  के  प्रवासियों  के  लिये  रिजर्वेशन  किया

 और  तीसरे  दर्जे  के  जनाने  डब्बों  में
 जाता  हैं  और  रिज़र्वेशन  के  चार्जेज

 नियों  में  सलाखें  लगाना  ॥
 क्या  a

 ष
 ;

 श्री  सतीश  रिजर्वेशन  के  लिये  चार  श्री  धूपिया
 :

 में  जान  सकता  हूं  कि  क्या

 आने  लिये  जाते  हैं  और  मील  का  तो  मालू  रेलवे  की  सरकारी  जांच  अनुसार  गाड़ियों

 नहीं  ।  में  हुई  हृत्याओं  के  कुछ  विशेष  कारण  हें  ?

 अध्यक्ष  अगला  प्रश्न  ।  यदि  तो  वह  क्या  हूं  ?

 रेलगाड़ियों  में  हत्या यें  श्री  सतीश  कोई  विशेष  कारण

 *¢  १५.  att  क्या  रेल  तो  हो
 नहीं  सकता  है  ।  सामान्यतया  उद्देश्य

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  aq  यह  होता  है  कि  यात्रियों  की  बहु  मूल्य  वस्तुयें

 4९४९,  १९५०  और  १९५१  में  दिल्ली  लूट  ली  जाये ं।
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 श्री  घटिया  उपरोक्त  वेब  में  कितने  वह  गाड़ी  दिल्ली  जंकशन  पर  किस

 अपराधियों  का  पता  लगाया  मया  और  पहुंचा  ।  और  दाव  को  feat  घंटे

 उन  पर  अभियोग  चलाया  गया  ?
 बाद  देखा  गया  ?

 श्री  सतीश  चन्द्र  मेरे  पास  यह  जानकारी  क्या  रेलवे  पुलिस  q  aq  की

 नहा  |  यह  मामला  विधि  की  साधारण  तलाशी  ली  ली  तो  कौन  से

 प्रक्रिया  के  ९४  भीमकाय  जात  हं  और  पत्र  तथा  कितना  घन  मिला  था  ?

 अभियोग  राज्य  सरकारों  द्वारा  चलाये  जाते  क्या  इस  सम्बन्ध में  अब  तक  कोई

 <I  गिरफ्तारी  की  गई  है
 ?

 प्रधान  मंत्री  के  सभा  सचिव  सतीश अध्यक्ष  महोदय :
 इस  मामले

 परे
 अधिक  चर्चा  wet  की  आवश्यकता  नहीं  चन्द्र )  )  जी  हो ं।

 है  यह  अधिक  तर  विधान  और  सुव्यवस्था  यह  गाड़ी  दिल्ली  जंकशन  पर  दाम

 प् का  प्रदान  ्  |  अन्तर  केवल  यह  है  कि  को  लगभग  gr Su  पर  पहुंची  थी  और

 राध  रेलवे  क्षेत्राधिकार  में  होता  है  ।  रेलवे  शब  को  ८  और  C220  के  बीच  देखा

 1  चलाये  जाने  के  प्रशन  में  जाने  था

 का  अधिकार  नहीं  है  ।
 जी  हां  ।  कोई  धन  नहीं  पाया  गया

 श्री  घटिया  क्या  इस  प्रकर  के  मामलों  किन्तु  कुछ  पत्र  तथा  अन्य  जिन

 का  पता  लगाने  में  कभी  दूसरी  रेलवे  की  एक  सूची  सदन  पटल  पर  रखों  जाती

 दीदार  1  हाथ  था  ?  मतक  के  शरीर  पर  पाई  गई  थी  ।  [  देखिये

 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  219 |
 श्री  सती दा  मेरे  पास  कोई  जान

 जी  नही ं।

 अध्यक्ष  महोदय ।  अगला  प्र  |
 श्री  बेंकटारसन  :  क्या  यह  तथ्य  है  कि

 >  ere  ee
 ऊंचे  दरजे  के  डब्बों  में  लगाई  गई  सलाख

 बाहर  से  डब्बों  हसन
 वालों

 को  पर्याप्त  श्री  बो०  दिवा  .  राव  C29  |

 रूप स  नहीं  रोक  सकती  हैं  वाणिज्य  उपमंत्री

 श्री  सतीश  चन्द्र  यदि  उन  अवध  कर मरकर :
 प्रश्न  संख्या  ८२६

 किया  तो  इन  सलाखों
 '

 को  भी  इस  के  साथ  लिया  जाये  |
 वह दुरुपयोग  न

 से  यात्रियों  की  काफ़ी  रक्षा  होती हैं  ।  एक  ही  मीन  क्षेत्रों  के  सम्बन्ध  में  हूँ  ।

 फ्रंटियर  मेल  में  श्री  अब्दुल  अली  की  geal
 अध्यक्ष  महोदय  जी  ७  और

 ERE  ॥

 FE2G  श्री  धूपिया  क्या  रेल
 मोन  क्षत्र

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 सत्य  कि  १९५२  के
 चौथे  न े229.0  श्री  बी०  दिवा  क्या

 सप्ताह  दिल्ली  जंकशन  पर  फ्र  su%  मेल द  ची  ह
 साध

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 के  एक  पहले  दर्जे  के  डब्बे  के  शौचालय  में
 :

 सन्  १९४९-५०  224 o- ०-

 श्री  अब्दल  अली  नाम  का  एक  व्यक्ति  मृत  re, ee  १९५१-५२  में  भारत  में  कितनी

 मछली  पकड़ी  गई पाया  गया  था  ?
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 क्या  गहरे  समुद्र के  मोन  क्षेत्रों  आधुनिकीकरण  योजना  तटीय  क्षेत्रों  से

 के  विकास  को  कोई  योजनायें  |  अन्त दं शोर  केन्द्रों  तक  जल्दी  मिलों  ले  जाने

 तटों  से  देश  के  अन्तर्देशीय  केन्द्रों  के  लिये  भी  सुविधायें  देने  र  विचार  हूं  ।

 तंक  मिलो  पहुंचाने  के  लिये  क्या  सुविधायें  जी

 तथा देने  ग  विचार

 मोन क्षेत्र  सामान्य )
 क्या  उस  मिलो  जो  तत्काल

 नहीं  खाई  जाती  डिब्बों  में  भरने  का  FEQE  श्री  मीडिया  गोड़ा  :  बया  खाद्य

 उद्योग  स्थापित  करने  के  कोई  प्रस्ताव  ह
 ?  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  रेंगे

 ~

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री
 (  )  क्या  राज्यों  में  मीन  क्षेत्रों  केਂ

 कर मरकर :  (7)  समद्र  मछली
 विकास  लिये  राज्यों  को  अर्थ

 सामान्य
 के  रूप  में  कोई  धन  दिया  जाता

 arcana  विक्रय  मछली  के  अतिरेक

 परिगणित  wise  इस  प्र  यदि  दिया  जाता  तो  सन्

 १९५१-५२  में  प्रत्येक  राज्य  को  कितनी टन

 राशि दी  गई  है  ;
 १९४९  4 eR  Ro

 यदि
 मैसूर

 को
 कोई

 धन  राशि
 2240.0  19,%20,%

 नहीं  दी  जाती  तो  इस  को  कारण  क्या
 १९५१  ३४,२७८

 हे  ।
 जी  एक  ब्राह्मण  जिसमें इस

 वाणिज्य  उद्योग  उपमंत्री
 प्रकार  की

 योजनायें
 दी  हुई  हं  सदन  पटल

 पर  रखा  जाता हैं  ।  परिशिष्ट ४,
 :  (=)  जी  हां  ।

 अनुबन्ध  संख्या  ३८]  एक  विवरण  जिसमें  अपेक्षित

 जानकारी  दी  हुई  सदन  पटल  पर समुद्र  तट  से  अन्तर्देशीय  केन्द्रों

 तक  मछली  पहुंचाने  के  लिये  सुविधायें  देना
 जाता  है  |  परिशिष्ट  अनुबन्ध

 समान्यत  राज्य  सरकारों  का  है  ।  तथापि
 संख्या  २९]

 भारत  सरकार  ने  यह  सूक्तियों
 दे  कर  इस  मंसूर  की  द्वारा  कोई

 विषय  में  सहायता  की  है  वित्तीय  सहायता  नहीं  मांगी  गई  थी  ।

 (१)  अधिकांश  भारतीय  रेछों में  भाग  के  अन्तर्गत  म |  है  यह  भी

 मछली  के  दानों  के  fer  कम  कहना  चाहुंगा  कि  कण  के  रूप  में  मंजूर

 दरें  ।  की  गई  कुल  राशि  १२,८६,०००  रुपये  है

 (२)  सत  १९५०-५१,  मं  मद्रास  और  अनुदान  के  रूप  में  मंजर  की  गई  राशि

 सरक।र  कों  मोटर  यातायात  की  ९,५१,९४८  रुपये  हैं  ।

 अधिक सुविधायें  देने  के  हेतु  ए  श्री  ato  शिया  खाद्य  तथा  कृषि

 अन्न  योजना  के  लिये  मंत्रालय  के  मत्स्य-चिपक  परामर्शदाता  ने

 २९,१५८  रुपये  की  वित्तीय  सहायता  ।  हाल  ही  में  इस  देवा  में  अमरीकन  पदाधिकारियों

 भारत  सरकार  तथा  सयुक्त  राज्य  और
 विशेषज्ञों

 al  सहायता  से

 tat  के  मध्य  टेक्निकल  सहयोग  कार्यक्रम  क्ष  वकास  की  संभावना  पर  एक

 के  समद्रीय  मौन क्षेत्र  विस्तार  तथा  वेदन  प्रस्तुत  fear  था  ।  कया  ag  प्रतिवेदन



 १९५७

 दि

 उ  १२५८ १३  जून  १९५२...
 सलिक  उतर

 श्री  एस श्री  एस०  ato

 त्री  इसे  सदन  नायें  क्या  हें  ?
 अक

 करेंगे  ?

 at

 और
 .  क्या

 कौ  श्री  कर मरकर  मझे  पूर्वसूचना  fea ।
 ताहि

 ही  कर मरकर  :
 oe

 aq  त  भगा  मुझे  विश्वास  है  कि  अन्तरदोेर्श ara

 क  क्षेत्रों  और  गहरे  समुद्र  के  मीन क्षेत्रों  दोनों ्  और  यदि  संभव  हुआ  तो  में  इसे  सदन  पटल

 र  रख  दूंगा  को  विकसित  किया  जा  रहा  है  ।

 श्रीमती  अम्मू  भाग
 it  सादिया  मं  यह  क

 की  ओर  निर्देश  करते  क्या
 सरकार  क

 गे
 कि  क्या  असर  सरकार  ने  कोई

 मांगी  थी  और  उसे  देना  अस्वीकार
 विदित है ंदे  कि  एक  विशिष्ट  क्षेत्र  में  बह  ay

 मछली  फेंक  देनी  पड़ी  क्योंकि च  वहां
 र  दिया गया  था

 डब्बों  में  भरने  कोई  उघोग  नहीं

 श्री  में  समझता हूं  कि  मसूर  मेरा  अभिप्राय  पश्चिमी
 तट

 से

 परकार  ने  कोई  सहायता  नहीं  ह  थी  | च्श् ह  न्  थ
 । ह  ्

 ife  मांगी  जायेगी  तो  हम  इस  विषय  पर
 श्री  ने  देखा  हैं  डब्बों

 सहानुभूति  पुर्वक  विचार  करेंगे  ।
 में  बन्द  मछली  इस  देश  में  अधिक  प्रिय

 श्री  सादिया  गौडा  :  सरकार  को  नहीं  हू  ।  हो  सकता  हैं  कि  ऐसा  Tt
 1

 faa  हैं  कि  मसूर  राज्य  में  मीनक्षेत्रों  के
 श्री  एम०  बी०  कृष्ण प्पा  में  जान

 विकास  के  लिये  aga  उत्तम  सुविधायें  हूं  न हैं  कि  क्या  यह  सत्य  है  कि  मंसूर  सर
 = र  क्या  सरकार  इन्हें  विकसित  काँपने  में

 fasta  नसलों  की  अमरीकन  मछली

 लेगी ?  जापानी  मछलियां  आधार  की  थीं
 ओर  क्या

 ी
 हमें  सदा

 अत्यधिक  रुचि
 अमरीकन  मछलियां  हमारे

 तालाब
 ।  दोनों ।  यदि  मंसूर  सरकार  मामले

 कौ  मसूर  की  मछली  और  जापानी

 नदी
 प्रस  को  खा  रही है  ? तो  हम  अवस्य

 उस  प पर  विचार

 नत
 करेंग ।

 अध्यक्ष  शान्ति  दा

 at  बेली  राम  में  जान  सकता
 ह

 oes

 मेरे  प्रश्न  के

 भा  कि  क्या  मीनक्षेत्रों  को  विकसित  करने  के
 के

 सम्बन्ध  में  कि  मछली

 Rewer  के  लिये  दी  गई
 सुविधाओं

 लिये  weal  को  आ्थिए  सहायता  ने  का

 रे  में  क्या  रेल  मंत्रालय  के  सात  कोई  उपबन्ध  ?

 मतर
 ग्रह  माल  डब्बों  के  दिये  जाने  श्री  में इस  के  बारे में  जांच

 वरुण  : eee  पर  पत्र-व्यवहार  दिया  गया है  ?

 कर मरकर  में  निश्चित रूप  से  नहीं
 अध्यक्ष  महोदय

 :  अब  में
 सक

 नान
 क  वन्य  कमी

 ree
 ato  pe by  क्या  पंडित  vat

 मी  क्षेत्रों

 ATA  दत्त

 ae  fas  की  कया  खाद्य  कृषि  मंत्री
 नागਂ  Pavan!

 कोई  योजना  है ?  यहं  बतलाना  ना  नी  ्  i  कि  भारत  में

 श्री  कर मरकर  at  |  कुछ  वन्य  क्षेत्र  कितना  है  ?

 थ
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 २५९  UNG  १२६०
 लका  इ

 १३
 जून  १९५२...  मोखिक  उ

 Ata

 बह
 ए क्य

 सन्  १९४७
 से  इस

 सका  May  सारग
 er  और

 सारे  मारती
 ष में

 वृद्धि  हुई  है  या  कमी  हुई  हैं ह्
 और

 क्विनी  7...  तथा

 (7)
 बनों  के  संघ  के  बारे  में  है  ।

 तथा  उपयोग  के  में  सरकार  की  श्री  नाना दास  :  सुरक्षित  वन
 थ

 _  नई  नीति  क्या  है
 ?

 एस०  एन०
 क्या

 म॑
 जान

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सकता  हूं  प्रति  वब  जेसे  वन  महोत्सव

 कर मरकर  तथा  एक  वितरण  मनाया  जाता  था  वेसे  ही  क्या  इस  वर्ष  भी

 दत  पटल  पर  जाता  ्
 ्  |  तीसरा  बन  महोत्सव  मनाया  भज

 प्रभा  या

 अशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ४०]  नहीं
 ?

 राष्टीय  वन  सम्बन्धी
 अध्यक्ष  महोदय  शान्ति

 सरकारी  संकल्प  संख्या  %R- 8k R  दिनांक
 इस  प्रश्न  के  पू  जाने  की  अनुमति  नहीं

 १२-५-५२  की  प्रतिलिपियां  सदन  के

 लय  से  मिल  सकती हैं  |

 पंडित  मनीदवर  दत्त  खाली

 लस
 he  se:  गत

 भूमियों  में  बत  लगाने  के  कायें  को  प्रोत
 ता

 हित

 शे  वर्षो  में  fra  वन्य
 क्त

 को  कृषि थि  भूमि  करने  के  लिये  क्या  विशेष  कार्यवाहियां
 में  परिवर्तित  किया  गया  है

 +
 गई  हे

 ?

 प्री  में  aa
 शना  nn

 श्री  कर मरकर :  मुझे  पूर्वसूचना  रचा  oa  |
 |

 पंडित  सिल्वर  दत्त  उपाध्याय
 हम  जो  कुछ  करना  चाहते  नीति

 ह  विवरण  में  बतलाया  गया  ह  ।

 समय  कितने  प्रकार  के  कन  हें  स  क्या  ः

 व्  रण  का
 आधार  क्या  है

 !  श्री  दामोदर सेना  क्या  सरकार  के

 पास  निजी  वनों  का  राष्ट्रीयकरण
 करने

 श्री  नीति  विवरण
 कोई  योजना  हैं  ?  "

 शत  हो  चुकी हैं  और  सदन  के  पुस्तकालय

 मिल  सकती  हैं  ।  श्री  कर मरकर कु  चट  कहने
 ह

 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  विवरण  परद  पटल
 कोम  य  वह  नीति  विवरण  में  बतलाया

 a  गया  छ  | र  रख  गया  Q

 Kors  मध्य  भारत  में  सड़कें  और श्री  कर मरकर  :  इसे  पहले ही  पुर

 में  रख  दिया  गया  है  ।

 F288.
 श्री  आर०  to  ः

 fea  मुनिवर  दत्त  उपाध्याय :  इस  क्या  यातायात  मंत्री  यह  बतलाने  म  कृपा

 समय  बनाने
 *की  लकड़ी के

 a
 करेंगे  कि  सन्  १९५१-५२  A,

 as वन
 का  क्षेत्रफल  कितना है  में  राष्ट्रीय  राजमार्गों  पर  सड़कें  तथा T

 पुल
 att  मुझे  इस  बनाने  के  केन्द्रीय  सड़क  निधि

 यदि  कोई a
 चाहिये

 ।  सका  क्  न  की  गई
 थी

 नादास  :  उन  वनों के  बारे
 कितनी थ  ?

 जिन  में  कुछ  वन  हीं  होती  सरकार  (=)  ae  नीय  राजमार्ग  विकास

 ay  नीति  कया  हैं
 ?  के  कामत  wer  भारत  में में  बनायी

 क
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 थि
 तथा  की  क्या  कोई  अध्यक्ष  इस  को  बारी  अन्त

 सूची  है  ?
 में  आयोग  |  |  क्या  आप  के  पास  लिखित

 प्रधान  मंत्री
 के  सभा  सतीश

 प्राधिकार  a
 @

 ?

 :  सड़क  निधि  में  से  कुछ  नहीं  किन्तु  श्री  उन्होंने  मौखिक
 राष्ट्रीय  राजमार्ग  अनुदानों  में  से

 प्राधिकार दिया  है  ।
 १.२५  लाख  रुपये

 एक  जिसके  अनुसार
 महोदय :  सदस्यों  के  हित

 में  यह  कहना  चाहुंगा  कि  जब  तक  किसी
 चम्बल  नदो  पर  द्र  पुल  बनाया

 जायेगा

 विशिष्ट  दिन  विशिष्ट  प्रश्नों  के  सम्बन्ध और  जिस  पर  सन  १९५३  में  कार्य  शुरू

 होगा  और  उन  सड़कों  के  कुछ  मॉलों
 में  कोई  स्पष्ट  लिखित  प्राधिकार  न  दिया

 इस  प्रकार  का  कोई
 जिन्हें  अभी  अन्तिम  रूप  से  चुना  जाना

 कोलतार  डाला  जायेंगी  ।
 कार  स्वीकार  नहीं  किया  जायेगा

 श्री  आर०  ato  क्या  माननीय  बिहार  में  कुओं

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  इस  ¥223.  श्री  झूलन  (५)
 चम्बल  ब्रिज  के  अतिरिक्त  कोई  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की

 अन्य  fay  wt  मध्य  भारत  में  निर्माण  होने  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सत्य  है
 कि

 बिहार
 a  १ वाला  ठ्  में  कुओं  की  खुदाई  के  लिये  अथ  सामान्य

 सती दा  चम्बल  ब्रिज  नेशनल  का  दिया  जाना  बन्द  कर  दिया  गया  है  ?

 हाईवे  पर  एक  ह  क्या  यह  सत्य  है  कि  इस  के

 पुल  2  जो  बनते  वाला है
 ।

 फलस्वरूप  बिहार  में  कुओं  की  खुदाई
 श्री  आर०  सी ०  फार्मा :  क्या  मध्य  भारत

 बन्द  हो  गई  थी  और  बिहार  विधान  सभा
 से  हो  कर  गुजरने  वाला  और  कोई  नैशनल

 के  बहुत  से  सदस्यों  के  अभ्यावेदन  पर  ही

 सरकार  ने  व्यय  के  २५  प्रतिशत  तक  की

 श्री  सती  चन्द्र  :  मध्य  भारत  से  हो  कर  सहायता  केवल  १०००  कुओं  के  लिपे  देना

 गुजरते
 और  कोई  नैशनल  हाईवे  स्वीकार  किया  था  ?

 नहीं  हैं  i
 वाणिज्य  तथा  sett  उपमंत्री

 श्री  आर०  सी०  फार्मा  क्या  माननीय
 कर मरकर

 )
 तथा  ।  जी  नहीं  ।

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  रोड
 भारत  सरकार  की  नीति  यह  है  कि  घनी

 फण्ड  में  से  प्रान्तों  को  जो
 कृषि  के  संकेन्द्रित  क्षेत्रों  में  कुओं  के  लिये

 दिया  जाता  हैं  वह  किस  आधार  पर
 qe  सामान्य  दिया  जाये  |  इस  आधार  पर

 और  किस  अनुपात  से  दिया  जाता  है
 ?

 कुए  खोदने  के  लिये
 बिहार

 सरकार  का

 श्री  सतीश  चन्द्र  :  यह  कहना  तो  मेरे  प्रस्ताव  केवल  उन  कुओं  के  विषय  में

 कठिन  लेकिन  जहां  तक  में  समझता  कार  किया  गया  जिन्हें  बिना  घनी  कृषि

 &
 a

 आवश्यकतानुसार  दिया  जाता  होगा  ॥  चाले  क्षेत्रों  में  बनाया  जाना  था  ।  वास्तव  में

 सन्  १९५१-५२  कुओं  की  खुदाई  के

 श्री  प्रदान  संख्या  लिये  सहायता  देने  के  हेतु  बिहार  सरकार

 घनी  कृषि  वले  क्षेत्रों  में  कुओं की  कुल -८२१  का  उत्तर  दिया
 जाये

 ।
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 दि

 शरद

 प्रतिशत  की raat ax Rt  क्या

 लाख ह  अनुदान  की  sige
 दी  र

 re  निया  क  एई  आए

 थी  ।  T  १९५२-५३  से  कुए  खोद दन

 (=)  wt  aera  नहीं

 कुछ  सामान्य  सारे  देश के  fed  ५०

 ता

 दक्षिणी  रेलवे  में  माल  डब्बों  को  कमी
 प्रतिष्  से  २५  प्रतिगत  ro.  fair  गया

 हैं  जद्दा  कि  माननीय  सदस्य  ने  श्री  घधिदवनाथ  tet  क्यो

 रेल  मंत्रो  यह  बतलाने  की  कृपा  गे
 हमें

 ज्ञात  हुआ  है  सन  १९५०-५१  में

 बिहार  सरकार  ने  बिना  घनी  कृषि  वाले  (  ह  )  क्या  दक्षिणी  रेलवे  में  माल

 कुछ  कुओं  के  लिये  अपने  धन  में  डब्बों  की  चिरस्थायी  कमी

 से  अर्थ  साहाय्य  दी  थी  |  अपने  धन  में  से  क्या  गिटार  और  कृष्णा  जिलों

 अथ  सहायता  देनें  के  काय  को  वह  अब
 से  को  निश्शुल्क  दिया

 tr  जारी  रख  सकता  हैं  ।
 अनाज  और  चारा  पहुंचाने  के  लिये

 दर
 भी

 डब्बों  की  F कमी  अनुभव  की

 eth

 ा
 at  झूलन  क्या  में

 नान  स

 सकता  हूं  कि  इस  बात  को  ध्यान  में  क्या  इस  बात  के  विषय  में

 शिकायतें  प्राप्त  हुई हैं  कि  डब्बों  का i  कि  बिहार  के
 दर स्थित  क्षेत्रों

 में

 gl  ों  का  बहुत  महत्व  क्या  सरकार  ठीक
 तरह  से

 नहीं
 फिया  जाता

 और
 यदि

 चार  इस  अर्थ  को  पुनः  जारी  हुई  तो  सरकार  ने  क्या  व
 कार्यवाही  की

 थार  या  करने  का  विचार  कर  रही  है
 ?

 क श्री  कोई  प्रस्ताव  प्रधान  मंत्री  के  सभा  सचिव  (

 हम  तहें  fs  जिस  अथ  सा हायर  को  भारतीय  रेलवे  में
 | च
 दशक &  -  विचार है  वेह  aga  इयकताओं  को  पूरा  करने  के

 ले

 ड
 द

 ट  डब्बों  की  सामान्य  कमी
 दक्षिणी  रेल

 पर  डब्बों  को  मांग  सामथ्य  से  अधिक
 .  शोरानूर-निलाम्बुर

 रेलवे  लाइन

 जो  नहीं  ।  गुन्टूर  ay
 श्री  एन०  पी०  दामोदरन  क्या

 जिलों  से  सारा  अनाज  और  चा  समय
 रेल म  यह  बतलाने  को  कृपा  TAT:

 पर  भेज  दिया  जाता  है  ।

 )  शोरान्र-निलाम्बुर  रेलवे  लाइन

 गो  कि  द्वितीय  विश्वयुद्ध  में  बन्द  दर  दी  जे
 नदीं  ।  fare  वाणिज्य

 त्रिचर  से  म  ही  में  एक  अभ्यावेदन  प्राप्त
 गई थी  ।  बिछाने का  काम  कब  दुरू  होगा ;

 हुआ  था  ओर  इस  पा  उत्तर  दे  दिया  गया

 इस  सम्बन्ध  में  ५  १९५२
 यदि  काम  अभी  शुरू  नहीं  हुआ  कित  प्रश्न  संख्या  YRC  के  सम्बन्ध  दिये

 त
 i  विलम्ब  होने  के  कारण  क्या हैं

 ?
 गये  उत्तर  की  ओर  ध्यान  दिलाया  जाता

 है
 ।

 we  मंत्री के  सभा  सचिव  श्री  विश्वनाथ  रेडडी

 चन्द्र  प्रारम्भि  काय  पहले  ही
 जान  सकता  हूं  फि

 क्या  सीमा  में
 ड q  कया  जा  चुका  हूं  और  अपेक्षित .  ome  डब्बों  के  अभाव

 ue

 गत  तीन

 सामान  क  कट्ठा  करनें  शाम  ऐसा  मासो ंसे  खनिज पत पदार्थों के  के  ढेर

 कोय  सम हे  area
 वि

 ने  के  बाद  mal पर  पडे  हूं  ?
 332  PSD
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 श्री  सौदा  चन्द्र  :  इस
 रेलवे  पर  पहले  अध्यक्ष  महोदय

 :
 कया  उन  का  आद्य

 से  पंजीकृत  माल  पड़ा  हुआ  है  और  जितना  यह  है  कि  रायलासीमा के  लिये  ?

 भी  माल  ले  जाया  जा  सकता  ले  जाया

 श्री  सतीश  चन्द्र  :  श्नीमान्, यह यह  एक  न जा  रहा  है  और  पिछले  कुछ  मासों  में  डब्बों

 के  लदान  में  सुधार  हुआ  है  ।
 एक  रूप  में  उसी  प्रदान  की  पुनरावृत्ति  हूँ  ।

 मेरी  जानकारी  के  अनुसार  अनाज  और  चारा

 at  विश्वनाथ  रेडडी  में  भेजा  जा  रहा  है  ।

 जान  सत्ता  हं  दि  क्या  अब  इस  रेलवे  में

 माल  के  डब्बों  की  संख्या  को  बढ़ाने  व्या  कोई  अमरावती  रेलवे  स्टेशन  के  पास  ऊपर  का  पुल

 प्रस्ताव  ह
 ?

 FQ,  श्री  के०  जी०  क्या

 अध्यक्ष  महोदय :  Car  प्रतीत  होता  है
 रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 कि  उन  का  अभिप्राय  यह  हैं  कि  रायला सीमा
 क्या  केन्द्रीय  रेलवे  पर  अमरावती

 की  असाधारण  स्थिति  को  ध्यान  में  रखते
 रेलवे  स्टेशन  के  पास  रेलवे  लाइनों  के  ऊपर

 क्या  अनाज  के  लिये  डब्बे  देने  में  कोई
 पुल  बनाने  के  विषय  में  कोई  जांच  की  गई

 विशेज  पूर्वता  देने  का  विचार  है  ?

 श्री  सतीश  जहां  तक  अनाज  का
 यदि  की  गई  तो  जांच  का

 सम्बन्ध  बह  सेब  का  सब  ले  जाया  जा  प्रतिवेदन  क्या
 तथा

 रहा  है  और  कोई  अनाज  दोष  नहीं  रहता है
 ।  क्या  रेलवे  स्टेशन  की  इमारत

 श्रीमती  ए०  क्या  माननीय  मंत्री  जो  कि  अब  बनाई  जा  रही  पुर्ननिर्माण

 की  योजना  में  उक्त  पुल  के  निर्माण  के  लिये
 को  विदित  हैं  कि  माल  डब्बों  के  मामले  में

 कोई  उपबन्ध है  ?
 बहुत  चालाकी  होती  हैं  ?

 अध्यक्ष  महोदय  शान्ति  |  प्रधान  मंत्रो  के  सभा  सचिव  सती दा

 यह  प्रश्न  तो  अनुमान  पर  आधारित  है  ।  :  तथा  इस  सम्बन्ध में

 मध्य  प्रदेश  राज्य  सरकार  से  पूछा  गया  था  |
 श्री  नम्बियार  :  क्या  सरकार को  विदित

 उस  ने  अमरावती पर  एक  सड़क  का  पुल
 हूं  कि  माल  डब्बों  की  कमी  के  कारण  तंजोर

 के  प्लैटफॉर्मों  पर  रायलासीमा  को  भेजे  जाने
 बनाने  के  लिये  अपने  हिस्से  का  खर्चे  देना

 मान  लिया  किन्तु  फाटकों  के  स्थान  पर
 चाले  धान  तथा  चावल  की  सैकड़ों  बोरियां

 सड़क  का  पुल  बनाने  के  अपनी

 बहुत  देर  से  रुकी  पड़ी  हैं  ?
 महिलाओं  की  सूची  उस  ने  इसे  चौथा

 श्री  सतीश  चन्द्र
 :

 गेरे  पास  इस  विषय  में  स्थान  दिया  है  ।

 कोई  जानकारी  नहीं  हैं  ।  में  केवल  यह  कह  जी  नहीं  ।

 सकता  हुं  कि  अनाज  के  यातायात  को  बहुत

 प्राथमिकता  दी  जाती  हैं  ।  श्री  करे ०  जी०  :  क्या इस  के

 निर्माण  के  लिये  कोई  कालावधि  निश्चित  है  ।
 श्री  इन्दर  रेड्डी  :

 में  जान  सकता हूं

 कि  क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  अनाज  ht  सती दा  चन्द्र  :  कालावधि  नहीं  हो

 तथा  चारे  के  ले  जाये  जाने  के  लिये  अब  भी  सकती  ।  तीन  पुलों  के  समाप्त  होने

 प्राथमिकता  सुविधायें  नहीं  दी  जा  रही  हैं  ?  इस  चौथे  पुल  पर  विचार  किया  जायेगा  ॥
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 श्री  के०  जी  @:  व्या इस वबष इस  a  कर मरकर  सरकार  जानती  है  कि

 जस के  f  जितना  चाहिये  उतना  नहीं  fi

 aarat  चन्द्र  इस  ay  सभ  और  उस  के  संवर्धन के  लिये  उपाय

 हूं  ॥

 at  और  वनस्पति
 सेठ  गोबिन्द  क्या  माननीय  मंत्री

 को  यह  बात  मालम है  कि  जो  उपाय  किये

 * C3 ozo  श्री  झलक  क्या  खाद्य  जा  रह ेहें  उन  से  घी  की  मिलावट  नहीं  रुक

 तथा  कृषि
 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंग  रही ह  ?

 "
 भारत  में  घी  और  वनस्पति की  श्री  करमरकर  :  मिलावट  से  क्या

 विधिक  खपत  के  तुलनात्मक आंकड़े  क्या  हूं i  लब  है  ?  थ

 तथा
 अध्यक्ष  महोदय  :  वह  सरकार  के

 (@)
 घी

 तथा  खाद्य
 तेलों  की

 प्रति  व्यक्ति  feared  जानकारी  दे  रहे  हें  ।  इसे  ध्यान में
 की  are  आवश्यकता  केत safe रि  रखा  जाना  चाहिये

 cre  आंकड़े क्या  हं  ्
 सहनवाज--बढ़नी  रेलवे

 a

 nd

 उद्योग  उपमंत्री  (att

 )  वार्षिक  खपत  के  लिये
 *८३१.  श्री  एस०  Be

 करम  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 उपबन्ध  ह  ie) ATA ATT  लगभग  ४  लाख  टन

 कह  वनस्पति १.७  लाख  टन  हैं

 ato  टी०  रेलवे  ग

 सचिवालय  और  बांसी  के  रास्ते

 प्रति  व्यक्ति  प्रति  दिन  वार्षिक
 और  बढ़नी  को  मिलाने  की  और  vn

 दिखता  का  अथ  स्पष्ट  नहीं  हू  ।  आहार  को  बढ़नी  से  मिलाने  की  क्या  कोई  मां

 पराम्ंदात्री  समिति  के
 तथा

 आहार  में  वनस्पति  घी  इत्यादि  का

 यदि  तो  क्या  सरकार का  विचार
 प्रति  उपभोग  इकाई  प्रति  दिन  दो  औंस

 चाहिय े।
 इन  में  किन्हीं  लाइनों  के  निकट  भ  यम

 ay ad AAT alt  खोले  जाने  की  संभाव्यता  पर  विच
 ary  झूलन  सिन्हा :  म॑  जान  a  ?

 rig  ता  हूं  कि  कया  देश  में  घी  तथा  वनस्पति
 का ह

 प्रधान  मंत्री  के  सभा सचिव
 का  कुछ  उत्पादन  घी  की  वार्षिक  आवश्यकता

 के  बराबर  ज  सा  कि  सुत्र  में  दिया  गया
 ह  ।

 सती दा  :  तथा  उत्तर 5  rT

 की  सरकार  ने  पथरा
 श्री  कर मरकर  :  मंडियों  से  आने  वाली

 रूधौली  और  वस्ती  के  रास्ते  से  बढ़नीਂ
 से  पता  चलता  ह  कि  वनस्पति  का

 और  कलाबाजी  के  बीच  और  ड

 उत्पादन  काफी  ह  किन्तु  घी  की  कमी  हे  । it  पथरा  बाजार  बांसी  मेंद्ावाला  अं

 सेठ  गोविन्द  दास :  या  माननीय  मंत्री  खली ला बाद के  रास्ते  से  बलरामपुर

 व  सहजनवा  के  बीच  रेलवे  लाइनें  बनाने

 आवश्यकता  हू  और  जो  सुचना  अभी  सिफ़ारिश  की  थी  ।  केन्द्रीय  यातायात

 य
 मंत्री

 ने  यहां  बतलाई  उस के  की  २८
 १९४८  की  बठक  दन

 सार घी  हां  पर  मिलना  असंभव  ही  है  और
 दोनों  परियोजनाओं पर  विचार  किया  गया

 जो  मिलता

 है  उस
 में  भी

 मिलावट  होती
 है  ह  था  और

 इन्हें इसी
 कारण

 रद्द  कर  दिया  था

 क

 थि  a
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 कि  इन  क्षेत्रों  की  आवश्यकतायें  सड़कों  द्वारा  अध्यक्ष  प्रत्यक्षतः  प्रश्न  से

 पर्याप्त  रूप  से  पूरी  की  जा  सकती  हैं  ।  यह  प्रतीत  होता  है  कि  माननीय  सदस्य  का

 निर्देश  केवल  बम्बई  की  ओर  ही  था  ।  तथापि
 श्री यू०  एस०  क्या  सरकार  ने  यह

 यदि  वह  इस  का  सामान्य  अर्थ  करते  तो भी  देखा  हूं  कि  जो  सड़के  वहां  हैं  वह  वहां  की

 जरूरियात को  पूरा  नहीं  कर  सकती  हैं  ?  मुझे  कोई  आपत्ति  नहीं  है  ।

 में  जान

 श्री  सती दा  चन्द्र  :  वहां  काफी  सड़कें

 att  बी०  tao

 हूं  कि  क्या  मुख्य  स्थानों  और  उन  के
 और  अगर  और  ज्यादा  सड़कों  की

 नगरों  में  अन्य  त्योहारों  के  लिए  भी
 रत  हैं  तो  यह  स्टेट  गवर्नमेंट

 टिकट  जारी  किये  जायेंगे  ।
 का  काम हैं  ।

 श्री  सतीश

 श्री  प्र७  एस०  दुबे
 :

 FAT  सरकार  को

 मालुम  हैं  कि  सड़कें  कच्ची  हैं  या  पक्की  हैं  या

 सीमेंटेड हैं  ?
 के  अवसर पर  जारी  किया  जाता  था  ॥

 श्री  सतीश  चन्द्र  :  कुछ  सड़कों पर  खास  प्रश्न  उन  सीज़न  टिकटों  के  बारे  में  जिन्हें
 खास  जगहों  पर  ट्रिक्स  वगैरह  चलती  हैं  ।

 बम्बई  के  उपनगरों तथा  अन्य  स्थानों
 लेकिन  खराब  सड़कों  को  ठीक  करने  का  काम

 जारी  किया  जाता  है  ।  मैँ  ने  समझा  था

 जेसा  में  ने  स्टेट  गवर्नमेंट  का  है  ।
 यह  मद्रास या  कलकत्ता  के  उपनगरों की  ओर

 सीजन  टिकट
 भी  निर्देश  करता  है  ?

 *232.  श्री  एस०  जी०  क्या  श्री  एस०  जी०  Pa

 अन्य  स्टेशनों से  भी  था  I रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 यह  सत्य  है  कि  बम्बई  के  उपनगरों  तथा  अन्य  अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सभा

 स्थानों  के  लिए  त्रैमासिक  सीज़न  टिकट  बन्द
 सचिव  का  अनुमान  ठीक  है  ।  में  ने  भी

 किये  जाने  वाले  हैं  ?
 आरम्भ में  यही  समझा था  प्रशन

 प्रधान  मंत्री  के  सभा  सचिव  सती दा  से  ही  स्पष्ट  होना  चाहिये  था  ।

 त्रैमासिक  उपनगर  सोजन  टिकटों  पंडित  मुनिवर  दत्त  क्या

 को  जारी  करने  के  बारे  में  वर्तमान  प्रक्रिया  और  रेलवे  में  भी  ऐसे  टिकट  जारी  किये

 में  कोई  परिवर्तन करने  का  विचार  नहीं  जानें  की  योजना है  ?

 श्री  बी०  एस०  मति  श्रीम न
 मं  श्री  adit  में  समझता  हूं

 कि  इस  समय  तो  और  नहीं  है  ।
 जान  सकता  हुं  कि  क्या  सरकार  क्रिसमस  तथा

 अन्य  त्योहारों  के  लिए  सीज़न  टिकट  पुनः  मणिपुर  और  त्रिपुरा  में  क्षय  रोग

 जारी  करने  वाली  है  ?
 ने  ८  ३४,  श्री  uso  Wo  fag:

 अध्यक्ष  क्या  माननीय  सदस्य
 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगी  :

 सब  रेलों  के  बारे  में  पुछते  हैं
 ?

 क्या  यह  सत्य  है  मणिपुर

 श्री  एस०  जी०  मुख्य  प्रश्न  और  त्रिपुरा  के  स्कूल  तथा  कालेज  के

 बम्बई  के  उप  नगरों  तथा  अन्य  स्थानों  के  विद्यार्थियों  में  क्षय  रोग  काफी  बढ़

 बारे में  है  ।  है  ;  तथा
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 ot
 apo  ग्  hs  |

 ats
 |  घटनाओं  में  शादी  सी  वृद्धि fg  हुई  है

 वाली सर  के  क  ड  यह  प्रतिबन्ध  हटाने  के  कारण  नहीं  ह

 मणिपुर  और  त्रिपुरा  के  स्कूल  इस  का  कारण  यह  है  कि  प्र

 aa  कालेज के  विद्यार्थियों  में  से  कितने  स्थिर  हो  गया  है  और  अधिक  पुलिस  aif

 Tatars  के  क्षय  रोगी  होने  की  आशंका  हूं  ?  स्थापित की  गई  जिस  के  फलस्वरूप

 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत  पलिस  को  अधिकाधिक  चोरियों  की

 मिलती  ह े। स्कोर )  तथा  जानकारी

 इकट्ठी  की  जा  रही  है  और  उपलब्ध  होने
 थ्री  एल०  जग  fag  म  जान  सकता

 सदन  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  |  हूं  कि  क्या  सरकार  ने  बैलों  तथा  अन्य
 ढ

 के  मूल्यों  में  जो  कि  ढोरों  की  कमी  के  कारण
 श्री  uso  जै०  fag:  में  जान  सकता

 असामान्य च्प्पं  से  बढ़ते  जारहे  वृद्धि
 कि  क्या इन  दो  राज्यों  में  क्षय  रोग  के  कोई

 रोकने  की  sar  को  १  व्यवस्था  को  हैं  ?

 अस्पताल हैं
 . . oe eo ° . oe

 ८»
 ?

 डा०  ह  यदि  माननीय  सदस्य
 ..  अध्यक्ष  महोदय  माननीय  मंत्री  न

 ने  स्वंय  प्रदान  में  ही  इस  बात  को  उठाया  होता
 दि

 भी  कहा  है  कि  जानकारी  इकट्ठी
 की  जा

 म्हं  है  और  इस  के  सदन  पटल  पर  रखें
 ी  में  जानकारी  प्राप्त  कर  किन्तु

 मान  स्थिति  में  मुझे  ज्ञात  नहीं  हे  कि  मूल्य
 करात  माननीय  सदस्य  अनुपूरक

 रहे  हैं  या  नहीं  ।
 ्र  पुछ  सकते हं  ।

 सेठ  गोविन्द  मनीपुर से  यह  जो

 ढोरों  का  निर्यात  जानवरों  का  निर्यात  होता  ह  वह  किस  स्थान

 *८३५.  श्री  एल०  to  क्या  के  लिए  होता  है  और  जहां  पर  जाते  हें  वहां

 उन  का  क्या  किया  जाता  है
 ?

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 )  ढोरों  के  निर्यात  पर  से  प्रतिबन्ध
 डा०  काट  :  आसाम में  जाते  हैं

 वहां  गायों  का  दूध  निकाला  जाता  ह
 हटाने  के  बाद  से  मनीपुर  से  कितने  ढोरों  का

 निर्यात हुआ  है  ;  तथा  बेलों  को  चलाया  जाता  =  |

 क्या  यह  सत्य  है  कि  ढोरों के
 सेठ  गोविन्द  में  यह  जानना

 mia  पर  से  प्रतिबन्ध  हटाने के  बाद  चाहता  था  कि  वह  वध  के  निमित्त  नहों

 oc  जाते हैं  ? ,  ढोरों  की  काफ़ी  कमी  हो  गई

 के  कृषि  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  है  और
 डा०  काट  आशा तो  नह  ट

 ढोरों की  चोरी  बढ़  रही  ह
 ?  श्री  wo  सिंह

 गी
 कमी

 को ध्यान में  रखते  क्या  सरकार
 ब  तथा  राज्य  मंत्रो  fart इस  समय  ढोरों का  faa

 एक  १९५१  से  ३१  १९५२  करने का  है

 की  अवधि में  २१,६३८ ढोर  मनीपुर  से
 डा०  न  बन्द  करन  का

 आसाम  को  निर्यात  किये  गये  थे  ।
 ही  नहीं  क्योंकि हमारी  जानकारी

 यह
 कहना सत्य  नहीं  कि  कृषि  सम्बन्धी  अरे  व्यवस्था

 a
 3a  से  निर्यात  पर  से  प्रतिबन्ध  उठाया

 गया  कोई  गड़बड़  नहीं  हुई हैं
 ।  में

 य
 ं

 यह
 प्र ढोरों  की  कमी  है  भी  बतला  देना  चाहूंगा  कि

 जहां
 ras  प्र+  पड़ा हू  fi  ं  की  चोरी

 ि

 १९५०-५१  में  ढोरों  की  चोरी

 थ

 व  ..........
 थ

 क
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 की
 केवल  १०  घटनायें हुई  सूचनाओं  के  राष्ट्रीय  राजपथ  योजना  में  सम्मिलित

 अनुसार  AE  सन्  १९५१-५२  में  ३५  तक  बढ़  नहीं  है  freq  केन्द्र  से  सहायता  प्राप्त

 गई  कार्य  इस  पर  जारी  है  ।

 बम्बई-कन्या  राष्ट्रीय  राजमां  जारी  कार्यों  तथा  उन  कार्यों  का

 *¢  ३६,  श्री  एन०  पी०  दामोदरन  :  क्या  जिन्हें  after  जारी  करने  का  विचार

 । यातायात  मंत्री
 यह  बतलान को  कृपा  नाचेंगे  :  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  हैं

 क्या  बम्बई  से  कन्या  कुमारी  तक  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  Ri

 एक  राष्ट्रीय  राजमार्ग  बनाया  जा  रहा  से  एक  ऐसी  सड़क  बनाने

 जिस  पर  सब  पुल  १०  से  १५  तक
 यदि  का  उत्तर

 रात्मक  तो  अब  काम  किस  अवस्था  पर
 वह  लगेंगे  और  इस  पर  लगभग  पांच

 रपये  लागत  आयेंगी  |

 इस  सड़क  के  कब  तक  बन  कर

 पूर्ण  हो  जाने  क़ी  आशा  है  ;  जो  at

 इस के  बनाने  पर  लागत  श्री  में  जान  सकता  हूं  कि

 क्या  हुबली  पश्चिमी  तट  से  हो आयेंगी  $
 कन्या  कुमारी  से  मिलाने  की  किसी

 क्या  इस  राष्ट्रीय  राजमार्ग  के
 पर  पहले  विचार  किया  गया  और

 बीच  आने  वाली  सब  पर  पुल  इसे  इस  वर्ष  छोड़  दिया  जायेगा  ?
 बनाये  जायेंगे  ;

 थ
 सब  नदियों  पर  पुल  बनाने  मं  श्री  सतीश  चन्द्र  :  में  ने  अभी  दहा  &

 कितना  समय  लगेगा  :  तथा
 कि  काम  शुरू  हो  चुका  है  और  जारी  है  ॥

 में  उसी  सड़क  के  बारे  में  कह  रहा  हूं  जो
 उन  स्थानों  जहां  सड़क  रेलवे

 माननीय  सदस्य  के  ध्यान  में  हूं
 ।

 लाइन  के  समानान्तर  चलती  क्या  रेलवे

 पुलों  को  सड़क-रेल  पुलों  में  परिवर्तित  करने  श्री  कया  यह  एक  राष्ट्रीय
 a

 की  सम्भाव्यता  जैसा  कि  कलानौर  के  राजपथ  है
 ?

 समीप  बालियापटम रेल  पुल  को  हाल  में  अध्यक्ष  माननीय  सभा  सचिव

 सड़क-रेल  पुल  में  परिवर्तित  किया  गया  है  ने  अभी  कहा  हैं  कि  नहीं  ।  मानवीय  सदस्य

 विचार  किया  गया है  ?  ने  सम्भवतः  उत्तर  पर  ध्यान  नहीं  दिया  e

 में  ने  स्वयं  मुख्य  प्रशन  के  उत्तर  में  सुना
 प्रधान  मंत्री के  सभा  सचिव  सतीश

 कि  यह  राष्ट्रीय  राजपथ  नहीं  हैं  ।

 चन्द्र  राष्ट्रीय  राजपथ  ४  और

 श्री  में  जान  सकता  हूं  कि ७,  बंगलौर  और  मदुरा  से  हो  कर

 कया  इस  सम्बन्ध  में  सरदार  को  पश्चिमी बम्बई को  कन्या  कुमारी से  मिलाते  हें

 सदस्य  पश्चिमी  तट  निवासियों  से  बार  बार  अभ्यावेदन

 तट  सड़क  कोस्ट  नाम  की  एक
 प्राप्त  हो  रहे  हैं  थि  पश्चिमी  तट  पर  इस

 प्रकार  की  सड़क  के  निर्माण  की  योजना कौर  सड़क  के  निर्माण  की  योजना  की  ओर

 निर्देश  कर  रहे  जो  हुबली  से  एक  शाखा  आवश्यक  है  ?

 के  रूप  मंगलौर  और  त्रिचूर  हो  कर  श्री  ada  में  ने  अभी

 emt  ।  यह  सड़क  वर्तमान  प्रस्तावित  कहा  है
 कि

 उक्त  सड़क  पर  काम  जारी हूँ  ४'
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 at  माननीय  सभा  सचिव  (71)  यदि  तो  इन  योजनाओं  को

 ने  मेरे  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  दिया  ।  कहां  चलाया  जायेगा  ?

 अध्यक्ष  प्रश्न  का  उत्तर  पूर्णतः  (7)  प्रत्येक  राज्य  के  कितनी

 दिया  जा  चुका  हैं  ।  यदि  माननीय  सदस्य  धन  राशि  आवंटित  की  गई  है
 ?

 ने  उत्तर  को  समझने  की  चेष्टा  की  क्या  यह  योजनायें  किसी  कम्पनी

 तो  उन  को  उन  के  seq  का  उत्तर  मिल  गया  या  अभिकर्त्ता ओं  को  सौंपी  गई  हें  और  यदि

 होता  ।  अभी  बतलाया  गया  है  कुछ
 त्

 ऐसा  तो  वहू  कौन  हैं  ?

 सहायता  ry  द्र  यह  सड़क  बनाई  जा
 वाणिज्य तथा  उद्योग  उपमंत्री

 रही  है  ।  इसे  ठीक  टीक  एक  राष्ट्रीय
 :  पंचवर्षीय  योजना  में

 राजपथ  नहीं  कहा  जा  सकता ‘|  मीन क्षेत्रों  के  विकास  के  लिये  कुल  ४.३९
 श्री  सड़क  at  नहीं  बारोड़  रुपये  ब्य  करने  की  व्यवस्था  की

 बनाई  जा  रही है  ।  सम्भ्व  है  इस  में  पन्द्रह
 गई

 ao  लग  जाये
 से  ।  एक  विवरण  सदन

 श्री  सती दा  यदि  माननीय  सदस्य  पटल  पर  रखा  जाता  हैं  ।  परिशिष्ट

 सन्तुष्ट  नहीं  हुये  तो  में  कुछ  नहीं  कर  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ¥2]
 सकता |  जी  नहीं  ।  मीनक्षेत्र  योजनायें

 चिभागीय.रूप  से  चलाई  जाती  हें  और  कभी
 श्री

 में  जान  सकता  हूं  कि

 उक्त  योजना  के  लिये  केन्द्रीय  सरक।र  किस  कभी  मछुओं  की  सहायता  ली  जाती  हैं  ॥

 प्रकार व्यय  करती  हैं  ?  खाद्य अथ  साहिब

 श्री  acta  संघीय  क्रिया
 *Zok,  डा०  पी०  एस०

 करण  योजना  के  अन्तर्गत  सड़क  के  उस  भाग  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  वसूलने

 के  विकास  तथा  संधारण  का  जो  कि  की  कृपा  wer  कि  कया  यह  सत्य  हैं  कि

 त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  में  केन्द्रीय
 वाद  रूप  में  कुछ  अथ  सामान्य अब  भी  दो

 सरकार  उठाती  किन्तु  सड़क  के  उन  भागों  जाती हैं  ?
 का  जो  fs  बम्बई  और  मद्रास  राज्यों  यदि  ऐसा  तो  यह  किन  राज्यों

 में  आते  आधा  केन्द्र  उठायेगा  और  आधा  को  दी  जाती  है  और  इस  को  राशि  क्या

 बम्बई  तथा  मद्रास  को  सरकारें  उठायेंगी  ।
 १

 (77)  यह  अपवाद  किस  आधार  पर

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तार

 मीन क्षेत्रों  का  विकास  वाणिज्य  उद्योग  उपमंत्री

 ¥ E02.  कुमारी  आनी  करमरकर
 )

 तथा  |  जी

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो  यह  बतलाने  की  हां  ;  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  को  ३  करोड़

 कृपा  sot  कि  पंच  वर्षीय  योजना  में  रुपये  की  पिंड  राशि  का  तदर्थ  अथ  सामान्य

 क्षत्रों  के  विकास  के  fed  कितनी  धन  राशि
 a

 दिया  जाता  हैं  ।

 गर्ई  ह  1  न्रावनकोर-कोचीन  के  मामले  में

 अपवाद  इसलिये  किया  गया  था  क्योंकि क्या  भारत  में  मौनक्षेत्रों
 के

 विकास

 की  कोई  योजनायें  है ं;  यह  बहुत  रमी  वाला  क्षेत्र  है  और  इसे  आयात
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 विशेषकर  चावल  जो  कि  यान  अगरतला में  गिर  कर  टूट  गया था  ;

 बहुत  महंगा  निर्भर  रहना  पड़ता  है  और
 rn

 क्षति  के  कारण  और  स्वरूप

 इस  तक  आन्तरिक  अतिरेक  नहीं  पहंच
 '@  19  ॥  क्या थे

 सकते हों  ।  क्या  गत  दो  वर्षों  में  इस  कम्पनी

 चीनी  के  वायुयानों  के  साथ  और  भी  कोई  दुर्घटना  यें

 *ZL0&,  डा०  पी०  एस०  हुई  थीं  ;  तथा

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  क्या  इस  दुर्घटना  की  कोई  जांच

 की  कृपा  दारोगे  कि  क्या  यह  सत्यं  है  कि  की  गई  है  ?

 बाद  में  तयार  का  गई  चोरी  उपयोग  के
 संचरण  उपमंत्री  राज  :

 लिये  बहुत  समय  तक  मद्रास  भेजी  जाती

 रही  थी  और  मद्रास  में  तयार  की  गई  चोनी
 जी  हां  ।

 क्षति  विमान के  गिरने  और  उससे
 भेजी  जातों  थी  ?

 आग  लग  जाने  के  कारण  हुई  थी  ।  वायुयान

 क्या  इस  मामले  की  जांच  की
 तथा उस  में  रखा  हुआ  माल  AS.)  पौंड

 तिल  और  VsC4XR  पौंड  आग  से

 तो  क्या यदि  की  गई
 नष्ट  हो  गया  था  ।  चार  वायुयान  चालक

 इसे  बन्द  कर  दिया  गया  हे  और  कब
 ?

 मरे  वायुयान  में  कोई  यात्री  नहीं  था
 ।

 वाणिज्य  उद्योग  उपमंत्री
 जी  हां  ।

 एक  और  डकोटा

 :  कमी  वाले  राज्य
 <

 वायुयान  जो  कि  अपनी  नियमित  माल  वाहक

 दुसरे  कमी  वाले  राज्य में  चीनी  को  लाने  उड़ान पर  जा  रहा  ३१  १९५१

 ले  जाने  की  आज्ञा  नहीं  ह्  परन्तु सन्  १९५१  को  डम  डम  के  समीप  गिरा  था  ।

 में  हैदराबाद  में  एक  नये
 संयंत्र  के  चालू  जी  श्रीमान्  ।

 हो  जाने  और
 राज्य  के  अनुमानित  उपभोग

 चीनी  मिलें की  अपेक्षा  उत्पादन  में  वृद्धि  हो  जाने  के  कारण

 ऋतु  के  आरम्भ  में  कुछ  चीनी  हैदराबाद  से

 मद्रास  भेजे  जाने  के  लिए  आवंटित  की  गई  ¥Z20.  डा०  पी०  एस०  देशमुख  कया

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  सदन  पटल  पर थी  बाद  में  सम्पूर्ण  भारत  के  उत्पादन  में

 असाधारण  वृद्धि  हो  जाने  और  इस  के  एक  विवरण  रखने  को  कृपा  करेंगे  जिस  में

 यह  चीजें दी  गई  हों स्वरूप  हैदराबाद  राज्य  के  उपभोग  कोटा  में

 वृद्धि  हो  जाने  के  कुछ  चीनी  मद्रास  भारत  की  चीनी  मिलों  के  नाम  ;

 और  बम्बई  से  हैदराबाद  को  वापस  देनी  पड़ी
 उन  की  स्थापना का  वर्ष  ;

 थी

 उन  की  तथा

 अगरतला  के  समीप  वायुयान  ढदुघटना  प्रत्येक मिल  का  प्रति  वर्ष  का

 ¥ Zo.  श्री  ए०  सी०  क्या  उत्पादन  ?

 संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंग े:  वाणिज्य  तथा  उद्योग  उप  मंत्री

 क्या  १०  १९५२  को  कर मरकर  )

 कालिंग  एयरवेज  का  एक  सामान  वाहक  एक  विवरण  जिस  में  मिलों  के
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 उनकी  स्थिति  और  सन्  १९४९-५०,  देने  से  इन्कार कर  गया  और  यदि

 १९५०-५१  और  १९५१-५२  (28  हां  तो  कयों ?

 का १९५२  में  उन  का  प्रत्येक  वर्ष  गत  तीन  वर्षों  में  स्वतंत्र  कामिक

 उत्पादन  बतलाया  गया  हैं  सदन  पटल  पर  संघों  के  अन्तर्राष्ट्रीय  प्रसंज्ञान  के  कितने

 ् रखा  जाता  हैं  ।  परिशिष्ट  पदाधिकारियों  को  भारत  में  प्रवेश  करने  की

 अनुबन्ध  संख्या  ४३]  आज्ञा दी  गई  हे  ?

 इस  कूँ  से  gd  के
 वर्षों  के  सम्बन्ध  में

 गायें  तथा  राज़्य  मंत्री  काटजू  )
 :

 प्रत्येक  मिल  के  उत्पादन  आंकड़े  इकट्ठे  किये
 जी  लोक  हित  में  ।

 आज्ञा  रहे  हैं  ।
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 जानकारी  इकट्ठी  जा  रही

 कुछ  ग्रामों  का  बम्बई  से  हैदराबाद  को

 हस्तान्तरण

 त्रिपुरा  के  सब-पोस्टमास्टर  द्वारा  टेलीग्रामों

 का  रोका  जाना
 *E2Q2.  श्री  राज्य

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 *¢  २०.  श्री  बीरेन  क्या
 क्या  २५  १९५०  को

 राज्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि
 बम्बई  राज्य  के  कुछ  ग्रामों को  हैदराबाद

 त्रिपुरा  के  पसद् च्ध  सदस्यों  द्वारा  भारत  के

 प्रधान  मंत्री को  भेजा  गया  एक  टेलीग्राम
 राज्य  को  हस्तान्तरित करने  से  पूर्व  उन  के

 निवासियों की  इच्छाएं  जान  ली  गई  थीं  ;
 ATT  के  सब-पोस्टमास्टर  ने  रोक  लिया

 क्या  इन  ग्रामों  के  निवासियों

 था
 ?

 ने  इस  हस्तान्तरण के  विरुद्ध  अभ्यावेदन
 क्या  ऐसा  त्रिपुरा के  मुख्य आयुक्त  किया है  ?

 कके  आदेश  से  किया  गया  था  ?
 क्या  इस  हस्तान्तरण के  फलस्वरूप

 इन  ग्रामों  के  निवासियों  को  कष्ट  उठाना गु हुका यं  तथा  राज्य  मंत्रो  (Sto  :

 तथा  ।  इस  विषय में  पड़ा  हैं  क्योंकि  इन  दो  राज्यों  का

 का  ज्ञान  न  होने  से  इस  प्रकार  के  दो  राजनैतिक  तथा  प्रशासनिक  ढांचा  भिन्न

 टेलीग्रामों को  कुछ  दिनों  तक  इसलिये  रोक  भिन्न है

 गया  क्योंकि  इन्हें  आपत्तिजनक

 समझा  गया  था  |
 क्या  यह  सत्य हे  कि

 किन्तु  बाद  में  इन्हें  जारी
 शिक्षा  संस्थाओं  आदि  के  विषय  में  जनता

 कर  दिया था  को  आरम्भ  में  दी  गई  सुविधाएं  हैदराबाद

 श्री  मेक विस् ली  को  प्रवासाज्ञा  देने  से  इन्कार
 सरकार  ने  वापस ले  ली  हैं  ;  तथा

 के  ८२१.  श्री  ए०  के०
 (3)  क्या  जनता  की  कठिनाइयों  तथा

 कष्टों को  दूर  करने  के  लिए  कोई  कायें
 क्या  युवक  मंत्री  यह  बजाने  की

 वालियां की  जा  रही  हैं  ?
 कृपा  करेंगे  कि  क्या  एक  ब्रिटिश  नागरिक  और

 कामिक  संघों  के  विश्व  संघ  फेडरेशन  शल गह काय  तथा  राज्य  मंत्री  :

 आफ  ट्रेंड  के  श्री  मै कविन नी  प्रशासन
 सम्बन्धी  सुविधा  के  लिए

 को  भारत  में  प्रवेश  करने  के  लिए  प्रवासाज्ञा  और  सीमाओं  का  वैज्ञानिक  करने  के  लिए
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 सारे  भारत  में  सम्बन्धित  राज्यों  की  सरकारों  वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 पारस्परिक  सहमति  समावृत्त  ग्रामों  कर मरकर )  :  भारत  सरकार ने

 को  एक  राज्य  से  दूसरे  राज्य  को  हस्तान्तरित  नाद  प्रदेश  के  विकास  के  लिये  कोई  योजना

 कर  दिया गया  था  बम्बई के  समावात  नहीं  बनाई  ह  ।

 ग्रामों  का  हैदराबाद को  हस्तान्तरण  इस
 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता  ह  |

 सामान्य  योजना  का  एक  भाग  था  ।

 त्रिपुरा  में  चेचक  का  प्रकोप
 जी  art

 AAC)  श्री  बोरे  क्या  स्वास्थ्य

 तथा  ।  इन  ग्रामों  की  जनता  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 की  दो  मुख्य  शिकायतें  एक  क्या  त्रिपुरा  के  पहाड़ी  क्षेत्रों  में

 झलक  सम्बन्धी  छट  के  बारे  में  थी  और  चेचक  की  महामारी  की  रोकथाम  करने

 दूसरी  ग्राम्य  पंचायतों  के  लिये  कोई  प्रबन्ध  किये  गये  हें  ;  तथा

 आदि  सम्बन्धी  उन  विभिन्न  सुविधाओं

 को  जारी  रखना  के  बारे  में  जिन से  वह  इस  राज्य  के  खोवा  क्षेत्रों  में

 बम्बई  के  अंतगर्त  लाभ  उठाते  थे  |  पहली
 पिछली  बार  चेचक  फैलने  से  कितने

 मरे थे  ? शिकायत के  बारे  सामाजिक की  वह

 रियायतें जो  पहले  दी  गई  ३१  जलाई  स्वास्थ्य  मंत्रो  परी  अपत

 १९५१  को  हैदराबाद  सरकार  ने  वापस  ले  जी  हां  ।  जिन  क्षेत्रों  में  चेचक  का  प्रकोप
 ली  थीं  क्योंकि  ग्रामीण  जनता  निरन्तर  इस

 विशेषाधिकार का  दुरुपयोग  कर  रहे  थे
 हुआ  उन  में  बड़े  पैमाने  पर  लोगों  को

 टीका  लगाने और  पुनः  टीका  लगाने  के
 और  बड़े  पैमाने पर  माल  का  चौर्यातन

 प्रबन्ध किये  गये  हें
 करते  थे  ।  इन  का  हर

 हालत  में  अप्रेल
 १७ ॥

 १९५४ से  हटा  दिया

 जाना है  ।
 रेल  दुर्घटना

 ८
 ३१७  श्री  बो०  एन०  क्या

 जी  हां  ।  जनता  की  कठिनाइयों
 रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे और  समुचित  शिकायतों  को  यथासम्भव

 सन्  १९५०-५१  और  १९५१-५२ qt  करने  के  लिये  हैदराबाद  सरकार  उपाय

 रही &  I
 में  उत्तर  पूर्वी  रेलवे में  कितनी  रेल  दुर्घटनायें

 हुई ;

 मिलना  विकास  योजना  इन  में  कितने  व्यक्ति  मरे  और

 lett  घायल
 FERS  श्री  कुप्पन  क्या  खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 दी  गई  क्षतिपूर्ति  की  राशि  क्या

 मलनाद  विकास  योजना  में

 प्रधान  मंत्री  के  सभा  सचिव  सतीश प्रगति की  गई

 चन्द्र  )  सन्  १९५०-५१  में  यात्री

 इस  योजना  में  कौन  कौन  से  क्षेत्र  गाड़ियों की  चार  भीषण  दुर्घटनायें  हुईं  और

 सम्मिलित हें  ?  सन्  १९५१-५२ म  ६  दुर्घटना  हुई  ।
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 ,  तो  क्या (a)  सन्  Oe
 में  ३६  व्यक्ति

 कि  अब

 one

 2  ०

 धुप १
 विलीन  हो  गया  प्रस्तावित

 घायल  विचार  करेगी
 ?

 oe

 १९५०-५१  मै च्

 ब  a

 के  सभा  सचिव  (
 प्री  सतीश

 रुपये  B34 8-4  में

 ्य
 सरकार  को  इस  के

 हीं  हूँ
 | क  पर  रि  का  स

 *  ..

 रेरेस्रगमन *८३८.  श्री  बी०  एन०  क्या  रेल  wet  उत्पन्न  नहीं  होता हैं

 मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे  :
 काइमीर  में  डाक-झोंपड़ीयाँ

 क्या  उत्तर  रेलवे  उत्तर
 ¥2¥0  श्री  Tara  कया

 प्रदेश  में  छितौनी  घाट  रेलवे  स्टेशन  और

 संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा
 करेंगे

 बिहार
 में  बगहा  स्टेशन  के  गंडक

 पर  कहीं  रेल  का  पुल  बनाए  का  कोई  प्रस्ताव  क्या  यह  तथ्य ह

 ह
 कि  ॥

 ह्  म
 ~

 सोनमर्ग  और  कारगिल  के  मध्य
 जो

 यदि  तो  क्या  यह  डाक-झौंपड़ियां  आक्रमणकारियों

 डा पर  बनाया  जायगा  जहां  पुराना  पन्
 कर  दी  गई  वह  अभी तक

 थ
 ileal बनाई गई  हे  ;

 इसे  बनाने में  विलम्ब

 _

 क्या  सरकार  को  विदित ही  कि

 थ  जाड़ों  में  इन  क्षेत्रों  को  जाने  वाली  | धर | | दिल ह डाक को

 प्रधा
 x

 देर  हो  जाती  है  ;  तथा
 त्री  के  सभा  सचिव

 जी  हां  ।  सरकार का  विचार  कब  इन

 ae

 aa  पुल  का  स्थान  अभी  निश्चित  डियों  को  बनाने  का  है
 ?

 किया गया  हँ  ।

 संचरण  उपमंत्री  राज  =
 नया  पुल  बनाने का  |

 उस  क्षेत्र की  व
 कार  की  अर्थो पाय  स्थिति  में  सुधार

 हो  तथा
 ।

 स्थितियों  हरकारों  का  रात  को  जाना

 बन्द  कर  दिया  गया  ह  ।  अतः  हरकारों

 ह

 :

 द  लिया  जायेगा  |

 छोटा-उदयपुर  रेलवे  लाइन  विश्राम  के  लिये  झोंपड़ियों  की  आ

 नहीं  रही  ह ंल  बच्यकता पने घरों FEAR  श्री  एम०  एस०  क्या

 ल
 रेल  मंत्री  यह  बतलाने

 की
 कृपा  करेंग

 :  में  ही  व्यतीत  करते हैं  ।  तथापि  दिन  के

 हरकारों  के  विश्वास  के  लिये  पु  at .

 (*)
 क्या  विगत  काल  में  बड़ौदा  राज्य

 बनाने  के  आदेश  दे  दिये  गये  हैं  ।
 न् को

 '

 इन्दौर  और  रतलाम  क

 से  मिलाने  जिस  से  कि  बड़ौदा  Nett  en

 की

 ति  को इ

 भारत  और  बम्बई  से  मिल  कोई  अभाव के  कारण  अपि  म hs

 पड़नें  के  कारण  देर  हो  जाती हैं  ।

 ्
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 गण लौ ग्राफ़  लाइन  को  लद्दाख  से  आगे  बढाना वही  कारण  यह  कि  आर्थिक

 *CE  श्री  कलाम  कया  संचरण  स्थिति  बहुत  विषम  हे  और  इस  के  साथ  यह

 भी  बात  हें  कि  उच्च  प्राथमिकता-प्राप्त
 मँत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करा

 योजनाओं  की  जो  कि  केन्द्रिय  यातायात

 क्या  टेलीग्राफ़  लाइन  को  लाख  ave  द्वारा  अनुमोदित  एक  लम्बी  सूची

 से  आगे  बढ़ाने  के  ताकि  इसे  नबरा  पहले से  ही  मौजूद

 और  सीमान्त  क्षेत्रों  से  मिलाया जा

 कोई  कार्यवाही  की  गई  Q>
 भतीजे-निजाम  स्टेट  रैली

 का  उत्तर
 *23  att  fags  राव  क्या  रल

 (=)  fe  भाग
 मंत्री यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 नकारात्मक  तो  सरकार  का  विचार इस
 भूतपूर्व  एन०  Uqo  रेलवे  पर

 विषय  में  क्या  कार्यवाही  करने  काह  ?

 अधिनिर्णायक  के  पंचाट  को  किस  हद  तक

 संचरण  उपमंत्री  राज  और  कर्मचारी-वेद  के  किन  वर्गों के

 जी  नहीं  ।  सम्बन्ध में  लागू  किया  गया

 (a)  कर्मचारी-वेद  के  ag  वर्ग  कौन इस  समय  टेलीग्राफ़  लादन  को

 लद्दाख
 से  आगे  बढ़ाने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  से  हें  जो  पंचाट के  अंतगर्त  आते  किन्तु

 जिन  पर  afafaniaa  का  पंचाट  लागू  नहीं ।

 किया  गया  हे  ;  तथा

 पठानकोट--उधमपुर  राव  लाइन  पंचाट  के  लागू  न  करने  से

 रेलवे  प्रशासन  ने  कितनी  बचत  की  है
 ?

 ¥ECR  श्री  कलाम  कादिर  क्या

 रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 प्रधान  मंत्री  के  सभा  सचिव  (ait  adit

 क्या  पठानकोट
 से  उधमपुर  और  )  कायें  के  घंटों  के  विनियमन

 लिए
 सम्बन्धी  जसा  कि  यह  अधिनिर्णायक

 जम्म तक  रेलवे  लाइन  बनाए

 कोई  परिमापन  गया  हे  या  किया  के  पंचाट  द्वारा  संशोधित किये  गये  पूर्ण  रूप

 से  भूत पु  ऐन०  एस०  रेलवे  के  इंजीनियरिंग
 रहा ह  ;

 संग्रह  तथा  लेखा  विभागों  में  aq

 यदि  भाग  का  उत्तर  वर्गों  के  कर्मचारियों  को  और  डाक्टरी  तथा

 स्व  नात्मक  तो  सरकार  का  विचार  कब  परिवहन  विभागों  के  श्रेणी  ४  के  कर्मचारियों

 रेलवे  लाइन  बनाने  का  काय  शुरू  करने  का  को  दे  दी  गई  वाणिज्यक  विभाग और

 नहू  |  वहन  तथा  डाक्टरी  विभागों  के  श्रेणी  ३

 का  उत्तर
 कर्मचारियों  को  ag  सुविधायें  दी  जा  रही  हे

 भाग
 और  अन  मान  लगाया  गया  है  कि  इस  किये

 नकारात्मक तो  इसके  कारण  क्या  है  ?
 में ५०  प्रति  दत  प्रगति हुई  है  |

 प्रधान  मंत्री  के  सभा  श्री  सतीश
 पंचाट  की  सुविधायें  अभी  तक

 )  )  जी  नही ं।  गाड़ी  के  साथ  चलने  वाले  और

 भाग  के  उत्तर  को  ध्यान  टिकट  देखने  माल  तोलने वालों  और

 भें  रखते  यह  प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  है  |  लगभग  ५०  प्रति  दत  सहायक  स्टेन  मास्टरों
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 सकती  कि  यदि  निर्माण  कार्य  आरम्भ और  गाड़ी  निरीक्षक  कमंचा  रियों  को  नहीं  दी

 गई  पंचाट  की  सुविधायें  पूरी  तरह  किया  तो  कब  किया  जायेगा  |

 दिये  जाने  के  लिए  अपेक्षित  आठ  में  से  पांच  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  हे  ।

 पद  डाक्टरी  विभाग  में  भरे  जा  चूके
 अहमदाबाद-खेरवाड़ा  राष्ट्रीय  राजपथ

 पंचाट  को  पूरी  तरह  कार्यान्वित
 *८  ४५.  श्री  भीखा  भाई

 करने  में  स्वाभाविक  रूप  से  समय  लगेगा  और

 प्रशासन  द्वारा  कोई  बचत  किये  जाने  का  कोई
 यातायात  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 ग्रीन  ही  नहीं हें  ।  क्या  अहमदाबाद-खे  रवाना  राष्ट्रीय

 राजपथ  संख्या  ८  का  निर्माण  शुरू  कर  दिया

 राजस्थान  और  मध्य  भारत  के  आदिवासी
 गया है  ;

 क्षेत्रों  के  लिये  रेलवे  लाइन
 यदि  हां  तो  इस  सड़क  परियोजना

 ने  LES,  श्री  डामर  क्या  रेल  मंत्री  पर  अब  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है  ;  तथा

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 यह  ae

 कब
 तक  समाप्त हो

 जायेगा क्या  सरकार  ने  पहले  कभी  बी०

 बी०  एण्ड  ato  आई०  की  बड़ी  लाइन  के  प्रधान  मंत्री के  सभा  सचिव  सतीश

 आर  पार  उत्तर  से  सुदूर  दक्षिण  तक  जाने  :  तथा  निर्माण  किये

 वाली  एक  ऐसी  रेल  लाइन  निकालने  के  अभी  दुरू  नहीं  किया  गया  ह  परन्तु  एक

 लिये  कोई  योजना  बनाई  जो  राजस्थान  के/सड़कौबनाने  और  कायें  की  योजनायें

 और  मध्य  भारत  के  आदिवासियों  के  क्षेत्र  में  तथा  आंकड़े  तयार  करने  के  लिए  पर्या  लोकन

 से  हो  कर  जाय े;  किये जा  रहे  है  ।

 बनाई  थी  तो  उस  सम्बन्ध  आशा  है  कि  सड़क  निर्माणका

 में  निर्माण  ara  कब  से  प्रारम्भ  किया  जाने  काय
 १९५७-५८  तक  समाप्त  हो  जायेगा  |

 वाला  ह  ;  तथा  पहला  की  मंडी  लाइट  रेलवे

 यदि  नहीं  बनाई  तो  क्या  FESS.  श्री  संगण्णा  :  नया  रेल

 हाल  में  कोई  योजना  बनाई  गई  है  ?  मंत्री  यह  बतलाने  की  कलपा  करेंगे  :

 प्रधान  मंत्रो  के  सभा  सचिव  सतीश
 क्या  परलाकीमेडी  लाइट  रेलवे

 राजस्थान  और  | बी०  ऐन०  लाइन  में

 परिवर्तित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ;  तथा भारत  में  उत्तर-दक्षिण  रेल  शाखायें

 विचाराधीन  रही  हें  यदि हैं  तो  इसे  कब  हाथ  में  लिया

 जायेगा  ?
 (१)  तथा  (२)  भुसावल

 तराना
 रोड  }  प्रधान  मंत्री  के  सभा  सचिव  सतीश

 पहली  परियोजना  पर  केन्द्रिय  चन्द्र  जी  हां  ।

 यातायात  पसंद  ने  विचार  किया  था  और  इस  अवस्था  पर  यह  बतलाना

 इसे  छोड़  दिया  गया  था  ।  दूसरा  प्रस्ताव  मध्य  संभव  नहीं  है  कि  यदि  परलाकीमेडी  लाइट

 भारत  सरकार  की  राये  जानने  के  लिये  भेजा  रेलवे  को  परिवर्तित  करने  का  वस्तुत

 गया  है  |  सरकार  इस  अवस्था  पर  यह  नहीं  प्रारम्भ  किया  गया  तो  कब  किया  जायेगा  ।
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 आंगोल-हेदराबाद  रेलवे  लाइन  पुनवेर्गीकरण  के  प्रकाश

 नीय  रेलवे  परामर्शदात्री  परिषदों  को  किस
 * eM,  श्री  क्या  रेल

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 तरह  पुर्नगठित  किया  तथा

 क्या  यह  सत्य  है  कि  संसद में
 संसद  के  दोनों  सदनों  के  स्थानीय

 सदस्यों  को  इन  परिषदों  से  सम्बद्ध  करने
 कुसुम  से  हो  आंदोल  से  हैदराबाद  तक

 के  लिये  क्या  कार्यवाही की  गई  हूँ
 रेलवे  लाइन  बनाने  का  सुझाव  दिया  गया

 था  जिस  से  कि  नलगोंडा-करीमनगर  प्रधान  मंत्री  के  सभा  सचिव  सतीश

 और  आदिलाबाद  के  जिले  यातायात  के  लिये  से  )  ।  यह  मामला
 खुल  तथा  सरकार  के  विचाराधीन  है  ।

 क्या  सरकार  का  विचार  इस  ।  इन  परामर्शदात्री

 परियोजना  की  जांच  कराने  का  है  और  निकायों  को  पुर्नगठित  करने  का  मामला

 यदि  तो  कब  ?
 सरकार  के  विचाराधीन हे  ।

 प्रधान  मंत्री  के  सभा  सचिव  सतीश
 मध्य  प्रदेश  में  चावल  का  समाहार

 :  इस  मामले  की  जांच  की

 जा  रही  हू  और  एक  विवरण  यथासमय
 *  OMe,  श्री  क्या  खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  करेंग े: सदन  पटल  पर  रख  दिया  जायेंगी  ।

 केन्द्रीय  द्वारा
 १  १९५२  तक  मध्य  प्रदेश

 राज्य  के  चावल  gar  करने  वाले  जिलों
 अनुमोदित  बहुत  सी  परियोजनाओं  पहले  से

 से  और  दुर्ग  जिले  से  चावल  का  कितना
 ही  जिन्हें  कार्यान्वित  करने  में  कई  वर्ष

 लगेंगे  क्योंकि  स्थिति  विषम है  ।  हार  किया गया  है  ;

 अतः  इस  अवस्था  पर  आंगोल-हृदराबाद  चावल  कित  राज्यों  को  भेजा

 लाइन  के  लिये  कोई  जांच  करने  से  कोई
 ~

 गया  हू  और  कितनी  मात्रा  में  ;  तथा

 लाभ  होने  की  सम्भावना  नहीं  क्योंकि
 दुर्ग  ज़िले  से  त्र  कोर-कोचीन

 यदि  कोई  परिमापन  कार्य  किया  गया  तो
 राज्य  को  कितना  चावल  भेजा  गया  हँ  ?

 यह  कुछ  वर्षों  के  बाद  पुराना  हो  जायेगा  ।

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 केन्द्रीय  रेलवे  परमादां  यात्री  ws  :  १-११-५१  से  Ro0-¥-WR

 *  ONS.  श्री  कंडास्वामी  :  क्या  रेल  तक  की  अवधि  में  मध्य  प्रदेश  सरकार  द्वारा

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंग े:
 १,८३,८१२  टन  चावल  aaa  किया

 गया  था  ।  इस  आकड़े
 ~

 में  १८,५००  टन  वह
 क्या  केन्द्रीय  रेलवे  परामदंदात्री

 चावल  सम्मिलित  जो  दुर्ग  ज़िले
 पर्षद  को  जारी  रखा  जायगा  ;  से  समाहित  किया  गया  था  ॥

 यदि  तो  क्या  संसद्  के  दोनों
 १-११-५१  से  २६-४-५२  तक

 सदनों  से  प्रतिनिधियों  की  एक  समान
 की  अवधि  में  मध्य  प्रदेश  सरकार ने  ८,८५३

 संख्या  चुनने  के  लिये  कहा  जायेगा  ;  टन  चावल  बम्बई  C, 394,  टन  चावल

 यदि  ऐसा  तो  नये  पर्षद  का  मद्रास  को  और  ५,५१६  टन  चावल

 संगठन  कब  किया  जायेंगी  ;  कोर-कोचीन  को  भेजा
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 समाप्त  होने  वाले  निर्माण  सन्  १९५४-५५  और  १९५५-५६

 इन  दो  सप्ताहों  मध्य  प्रदेश  के  दूंगा  में  आरम्भ  करने  का  विचार  है  ।

 से  २,०००  टन  चावल  त्रावणकोर-कोचीन  अन्तरिक्ष ोय  यंत्र

 सको  भेजा  गया  था  ।
 १६५.  न  एव०  सो०  क्या

 संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा पलनी-साम्प्ाज्यतगर  रेलवे  लाइन

 भारत  में  उन  कारखानों  के  नाम
 गें  ०,  श्री  बालकृष्णनन :  क्या  रेल

 क्या  हैं  जहां  अन्तरिक्षसत्  विभाग  के  दैनिक
 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगें  :

 कायें  के  लिये  अन्तरिक्षसत्  तथा  भूकम्प  दशक

 क्या  दारापुरम  तथा  सत्य मंगलम  यंत्र  बनाये जाते  हें  ;  तथा

 के  पानी  राज्य  )  से  साम्राज्य  वह  कौन  से  यंत्र  हें  जो  भारत

 तक  एक  रेलवे  लाइन  बनाने  का  प्रस्ताव  में  नहीं  aaa  जाते  हैं  अपितु  आयात  किये
 १  a

 |  जात  ह
 ?

 क्या  यह  सत्य
 है

 कि  कुछ  वर्ष  संचरण  उपमंत्री  राज  :

 अन्तरिक्षसत्  और  भूकम्प  दशक  यंत्रों इस  लाइन  का  परिमापन  किया  गया  था  ;

 तथा  के  सम्बन्ध  भारतीय  अन्तरिक्षसत्  विभाग

 यदि  तो  इस  परिमापन  का
 की  आवश्यकताओं  का  अधिकांश

 क्या  परिणाम  निकला  ?  विभाग  की  अपनी  दिल्ली  और  पूना  की

 कमंद्ञालाओं  में  बनाये  गये  यंत्रों  द्वारा  पूरा

 किया  जाता  हैं  ।  में  भारत  में  उन  अन्य  संस्थाओं प्रधान  मंत्रो  के  सभा  सचिव
 सतीदा

 क  कोयम्बटूर-सत्यमंग  जहां  से  यंत्र  लिये  जाते  एक  विवरण

 नगर  परियोजना  के  एक  भाग  के  रूप  पानी  सदन  पटल  पर  रखता  हुं  ।  परिशिष्ट

 और  चामराजनगर  के  बीच  एक  रेलवे  पर  अनुबन्ध  संख्या  ४४]

 दो  भागों  में  (१)  त्रिपुरा  और  धारापुरम  एफ  विवरण  जिसमें  अपेक्षित

 के  रास्ते  पलनी
 से  सत्यमंगलम  तक  और  (२)  जानकारी  दी  हुई  है  सदन  पटल  पर  रख

 =~ सत्यमगलम  से  चामराजनगर  विचार  जाता  ठ  ।  देखिये  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध
 किया  गया  था  |

 संख्या  v4]

 पानी-सियामंगलम  परियोजना  खाद्यान्नों  समाहार

 का  परिमापन  अन्तिम  बार  सन्  १९२६-२७  १६६.  श्री  एस०  एन०  व्या  रू  व

 में  किया  गया  था  ।  ी तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 टूर  परियोजना  का  परिमापन  सन्  १९४८-  कि  सरू  १९५२  में  विभिन्न  राज्यों  के  लिये
 ४९

 में  किया
 गया  था  ।  खाद्यान  समाहार  के  क्या  लक्ष्य  निर्धारित

 सियामंगलम-पत्नी  रेलवे  परियोजना  किये  गये  हें
 ?

 तथा आर्थिक  aft  पाई  उद्योग  मंत्री

 कर मरकर )  :  एक  जिसमें  विभिन्न गई  थी  ।  अतः  इसे  छोड़  दिया  गया  था  ।

 छामराजनगर-सत्यमंगलम  कोयम्बटूर  रेलवे  राज्यों  के  सन्  १९५२  के  समाहार  लक्ष्य

 परियोजना  केन्द्रीय  यातायात  पद्य  द्वारा  बतलाये  गये  सात  पटल  पर  रखा  जाता
 a

 अनुमोदित  कर  दी  गई  है  और  इस  का  हूं  ।
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 जाया
 विवरण A,

 चीनी

 भारत  में  विभिन्न  राज्यों  के  सन  १९५२ के  १६१७.  श्री  ०  क्या

 खाद यास् रों  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री
 यं
 qe

 बद

 सलामे  की  कृपा

 _L  का
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 त्रिपुरा  १,१००  तरण  के  लिये  दो  गई  चीनी  | ag
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 विन्ध्य  प्रदेश  R49 VE  त्यों  पर  बेंची  जाती
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 Vas  लिखित  उत्तार  १३  जून  १९५२  लिखित  उत्तार  १२९६

 विवरण  (@)  सन  SH WKQ  में  भारत  के

 विभिन्न  में  निर्मित  प्रत्येक  दर्ज

 सन्  १९५१-५२  में  २२  मई

 को  अ

 अन्त
 होने  क  डब्बों  की  पाक  पृथक  संख्या  तथा  मलय  ;

 वाले  सप्ताह  तक
 चीनी  का

 उन  रेलवे  लाइनों  के  नाम  तथा

 १९५१-५२  कार  जिन  पर  सत  १९५१  में  उपरोक्त

 भाग  तथा  में  उल्लिखित  डब्बे

 उत्तर  प्रदश  6,9  %,68¢  तथा  माल  डब्बे  चाल  रायें  गये

 बिहार  WRB  ३७९
 दोनों  गेजों  के  डब्बों  तथा  माल

 पश्चिमी  बंगाल  9, 2X9

 पंजाब  १६,८७२
 डब्बों  की  संख्या  जिन्हें  सन  १९५१-५२  में

 उड़ीसा  र,५९६
 विभिन्न  रेलवे  लाइनों  पर  बदला  जाना

 था
 मद्रास  CL,30E

 राजस्थान  ७,३९८
 तोतों  गैसों  के  डब्बों  तथा  माल

 BRIS
 डब्बों  को  संख्या  जिन्हें  बदलने  को  तुरन्त

 आवश्यकता  है  ;
 बम्बई  4B, AVS

 भाषा  ६५६  तानों  गैसों  पर  प्रति  वर्ष  कितने

 २३,८००  डब्बों  माल  डब्बों  को  बदलते  की

 र७,५७५  और  भारत  में  निहित इसका  होतो

 दरा बाद  ३७,६७२  तथा  बाहर  से  आयात  दिये  गये  डब्बों

 मघ्य  भारत  १८,२१७  माल  डब्बों  की  औसत  संख्या  तथा  मुल्य  ;

 अजमेर-मारवाहा  VER  तथा
 तामा

 तीनों  गैसों  के  उन  डब्बों  तथा
 योग  WGRVARR  माल  डब्बों  की  संख्या  जिन  को  भारत  के

 tee
 विभिन्न  कार खानों में में में  मरम्मत  की  जा  रही
 a  9

 इन  में  आयरा  तथा  महोली  चीनी  मिलों  य

 के  २२-५-५२  को  अन्त  होने  वाले  सप्ताह  प्रधान  मंत्री  के  सभा  सचिव  सतीश

 के  उत्पादन  आंकड़  सम्मिलित  नहीं  च्यच्ञ्य  (#)  यात्री

 @  |
 (१)  बम्बई  उपनगरीय  साहस  क

 >.  faq  ब्रिटेन  से  ब्राड  गेज  के  faq
 यात्री डबबे  तथा  माल  seq

 z  एक से  अधिक

 १६८.  पंडित  एम०  ato  गव  क्या  स्क  वाले  ९६  (&¥  कर

 रेल  मंत्री  येह  बतलाने  की  कृपा  रग  रेलवे  के  faq  और  ३२  पश्चिमी

 रेलवे  के  मलय  लगभग

 सेतु  BAK L-4R  में  भारत  में
 ३.१४  करोड़  रुपये  ।

 चाहर  से
 आयात

 किये  गये  प्रत्येक  दर्ज  कें

 स्विटजरलैंड  से At  ats  गेज  के
 डब्बों  की  पृथक  पृथक्  संख्या  तथा  मूल्य  (२

 २  सैम्पल  जिन  sr  मूल्य
 और  तीनों  प्रहार  की  रेलवे  लाइनों  के

 लगभग  ५  लाख  रुपये  है  ।
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 माल  डब्बे  माल

 are  गेज  १,७८० अपेक्षित  जानकारी  देने  वाला  एक  विवरण

 मीटर  गेज  ९१५ संलग्न  है  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध

 ¥a]
 नैनो  गेज  gay
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 Rx¢  ४९
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 प्रति  क्ष  तीनों  गेजों  पर  बदलने

 यात्री
 के  लिये  अपेक्षित  यात्री  डब्बों  तथा  माल

 उन  चालू  यात्री  डब्बों  की  संख्या  डब्बों  की  औसत  संख्या  —m

 |  ३०  वर्ष  की  आयु  सीमा  के  आधार  पर
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 ३१-३-१९५१  को  बदला  जाना  था  यह  है  से  aaa  न्फ़्पे  औसत  वार्षिक

 ब्राड  गेज  C,4C0  संख्या  और  सन्  PATP-KR  से  ५  वर्ष  की

 मीटर  गेज  अवधि  के  लिये  जा यक्रमों  के  प्रावधान  के ११,३०२

 नरों  गेज  \99Q\9  अनसार  उन  AT

 भारत
 RO, RHR

 त  व्यय  ८,२३ लाख ९५०  डब्बे  अनुमान

 रुपय े।
 सन्  १९५१-५२  में  बदले  जाने

 वाले  डब्बों  की  ६,५००  माल  डब्बे  अनुमानित

 ७८०  लाख  रुपये यात्री

 ब्राड  गेज  RVs
 विदेशों से मीटर  गेज

 १४१
 गेज  २१  २००  डब्बे  अनुमानित  २,९२  लाख

 रुपय े।
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 ३,०००  माल  डब्बे  अनुमानित  व्यय  ३,६३६
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 यह  जानकारी  रेलवे  gee  के  संघ  स्थायी  अस्थायी  सेवाओं

 १९५०-५१  के  प्रतिवेदन  के  अंदा  २  के  में  अनुसूचित  जातियों  के
 कामना  रियों

 विवरण  संख्या  २६  में  दी  गई  इस  की  की  कुल  संख्या  कितनी  है  ?

 एक  प्रतिलिपि  सदन  के  पुस्तकालय  से  मिल  क्या  सेवाओं  में  अनुसूचित  जातियों

 सकती है  ।  के  दार्मचारियों  सरकार  द्वारा  दिये  गय

 रक्षण  के  प्रतिनिधित्व  दिया
 अण्डमान  के  लिये  ध्रद्यासनिक  परिषद

 गया  और  यदि  इस  के

 कारण क्या  हैं  ?
 १६९.  डा०  राम  सुलग

 संचरण
 उपमंत्री  राज

 : क्या  गृहकायं  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 करेंगे  कि  क्या  यह  सत्य  है  कि  अण्मान  संस्था  \
 (

 दर  स्थायी  44S

 नें  भारत  सरकार को  एक  ज्ञापन  प्रस्तुत  अस्थायी  B84  |

 किया  जिस  अण्डमान  तथा  निकोबार
 (@)  स्थायी  CR

 द्वीपों  के  मुख्य  अयुक्त  द्वारा  मनोनीत  अस्थायी  ९५

 वर्तमान  परामर्शदात्री  परिषद्  के  स्थान  पर
 जी  नहीं  ।  कारण  यह  है  कि  वह

 तत्काल  ही  ua  निर्वाचित  प्रशासनिक
 पर्याप्त  संख्या  में  भर्ती  की  परीक्षा  में  बैठते

 qq  स्थापित  दिये  जाने  का  मांग  की  गई  ह ै?
 नहीं  हैं  या  परीक्षा  में  सफल  नहीं  होते  हैं  ।

 यदि  दिया  तो  सरकार  का  इसे  आसाम  राष्ट्रीय  राजपथ

 ज्ञापन  के  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  करने
 Rk.

 at  विचार  है  ?  श्री  (  )  क्यो

 यात  मंत्रो  यह  बतलाने  का  कृपा  att  कि

 क्या  आसाम  राज्य  में  ऐसा  कोई  राष्ट्रय
 ्  तथा  राज्य  मंत्री  काटजू )

 :

 उस  ज्ञापन
 राजपथ  हैँ

 ut  जिसके  संधारण  या  सुधार
 (=)  तथा  ।  में  ने

 जो  अण्डमान  भारतीय  संस्था  ने  संसद
 के  लिये  भारत  सरकार  fade  अंशदान

 सदस्यों  म  परिचालित  किया  हैं  एक  प्रतिलिपि  देती है  या  पूरा  व्यय  देती  हैं  ?

 हैं  ।  इस  ज्ञापन  ३०  प्रश्न  उठाये  गये  यदि  तो  इन  सड़कों  के  नाम

 जिन  में  परामर्शदात्री  परिषद  क्या  वह  कितने  माल  लम्बी

 के  स्थान  पर  एक  निर्वाचित
 प्रशासनिक  और  उन  को  अवस्था  क्या  क्या  वह  एस्फाल्ट

 परिषद्  स्थापित  करने  का  प्रश्न  भी  की  बनी  हुई  या  पक्की  या  कच्चा  हैं  और

 लत  टं  ।  इन  सब  बातों  पर  बिचार  दिया  सन् ५  289-0",  g  VSE-8R,  ¥8¥8-4o

 जा  रहा है  ।
 और  १९५१-५२  भारत  सरकार  ने  प्रत्येक

 के  लिये  कितना  रुपया  दिया  था  ?

 डाक  और  तार  उत्तर  प्रदेश
 इन  चार  वर्षों  में  कितनी  राशि

 व्यय  की  गई  और  कितनी  न  व्यय  करने  के
 R90,  श्री  घुसाया  :  क्या  संचरण

 मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  उत्तर  कारण  वापस
 हो

 गई
 ?

 (a) प्रदेश  के  ड।क  और  तार  विभाग  में  स्थायी  Vv)  उन  सड़क  या  सड़कों  जिन

 तथा  अस्थायी  क्लर्कों  की  कुछ  संख्या  कितनी
 a

 के  लिये  भारत  सरकार  रुपया  देती

 a
 ?  रण  का  कार्य किस  के  द्वारा  किया  जाता  है  ?



 लिखि  ले  उतार  लिखित  ३०४ १३०३  NG  पी  १३  ल्  १९५९

 बया  आसाम  2H  रोड  आसाम  की  एक  किरण  जिसमें
 अपे  क्षित  सूचना

 उन  सड़कों  में  से  ए  है  जिन  के  संधारण  ल  नर  रखा  जाता  है  । दी  हुई  हू  सदन
 पट

 के  लिये  भारत  सरकार  रुपया  देता  हू  ?

 were  मंत्री  के  सभा  सचिव  सतोष

 :  (८)  जा  लगभग  Coo  मोल
 on nS य  es  य

 लम्बी  जिन्हें  अस्थायी  रूप  से  राष्ट्रीय  कमरा  रियों  को  उत् संज्ञा  मूल  भत्ता

 राजपथ  की  मं  सम्मलित  कथा  गया  ा
 त्व
 a
 @  ।

 तथा  ।  अपेक्षित  जानकारी  (१)  अतिरिक्त  विभागीय  vo  रुपये
 तक

 सब  पोस्टमास्टर  भोर
 सम्बन्धी  दो  नगण  संलग्न  हं  ।  वीडियो

 अतिरिक्त  विभागीय
 बारेदिव्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ४७]

 थिएटर  |
 आसाम  जन  वास्तु  विभाग  |

 (२)  अतिरिक्त  क्भागोय  १०  रुपये  से  २५
 जी  हां  ।

 शाखा  पोस्टमास्टर  ।  रुपयें तक

 तीसरी  श्रेणी  के  wee
 (३)  अतिरिक्त  विभागीय  १५  रुपये  तक

 29%.  श्री  के०  जी०
 देशमुख

 ग्या  डाक  वितरक

 रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  रुरेंग
 (४)  अतिरिक्त  विभागीय  ३५  रुपये  तक

 केन्द्रीय  महा खंड  में  रेल  गाड़ियों )  टिकट  विक्रेता  ।

 के  कितने  तीसरी  Til  के  डब्बों  में  पंखे  fn\  अति
 t
 |  रक्त  विभागीय  ३०  रुपये  तक

 तथा
 ह  १८

 लग  तय  ह  ह
 डाकिये  तथा  अन्य

 उस  महा खंड  में  इस  प्रकार  के  रिक्त  विभागीय

 तीसरी  श्रेणी  के  डब्बे  कूल  vert  के  कितने  चारी ।
 प्रति  दत  हैं  ?  LE SE  tl  ——  a  एमा  ae

 प्रधान  संघी  के  सभा  सचिव  सतीश
 सफीपुर  और  त्रिपुरा  के  लिये  सड़क

 (%)  १८८  डब्बे  |
 विकास

 योजनायें

 46  प्रति  शत  डब्बों  में  पंखे  लगाये
 १७४.  भी  ज०  सिंह  क्या

 जाने  हैं  ।
 मात  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 अतिरिक्त  विभागीय  waar
 मनीपुर  और  त्रिपुरा  के  लिये

 898.0  श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  :  क्या  कौनसी  सड़क  विकास  योजना  हैं  ;  तथा

 |मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 इन  योजनाओं  के  लिये  आवंटित

 डाक  और  तार  विभाग  में  कुल  राशियां क्या  हैं  ?
 कितने  अतिरिक्त  विभागीय  कर्मचारी

 तथा  प्रधान  मंत्री  के  सभा  सचिव  (att  सतीश

 :  (=)  मनीपुर  तथा  त्रिपुरा  की  सड़क
 उन  की  वेतन  श्रेणियां  कया  है

 विकास  योजनाओं  को  अभी  अन्तिम  रूप  नहीं

 संघर्ष  उपमंत्री  दिया  गया  किन्तु  इन  में  कह  कार्य राज  :

 (#)  Fo  १९५२  को  ५६,४६०  |  fot  हैं  जो  जारी  हैं  और
 विचाराधीन  हूँ  ।
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 १३०५  लिखित  उसर  १३  जब  १९५२  | कि  उत्तर  १३०६

 a इन  का  उल्लेख  यातायात  मंत्रालय  न  सन  क्या  भारत  को  आने  वाले  गेहूं

 १९५१-५२  के  प्रत्या वेदन  के  भाग  २,
 *

 जहाज  कराची  क  ओर  धुसा  दिये  wt

 थें  9 farce  ८  के  पैरा  ३२  में  किया  गया  जो

 सब  सदस्यों  को  दे  दिया  गया  है  और  वाणिज्य  sett  उनकी  (aft
 कार्य  से  मिल  सकता  है  ।

 :
 जी

 पंच-वर्षीय  योजना  के  प्रारूप  म॑  भारत  सरकार  द्वारा  प्रस्तावित

 सन  १९५५-५६  में  अन्त  होनें  वाली  चाल  शत  पाकिस्तान  को  स्वीकार  नहीं  थीं  ।

 पांच  ag  की  अवधि  में  मनीपुर  और  त्रिपुरा  किन्हीं  खा लास् रों  के  जहाजों  को

 में  सड़कों  के  विकास  के  लिये  अधिकतम  पाकिस्तान  नहीं  भेजा  गया  था  |

 निश्चित  रानियां  aA:  Ce:  २६  लाख

 बिहार सें  चायल  स्थिति मारे  और  9.0  ००  करोड़  रुपये  हैं  |
 पूरा

 राज्य  योजना  के  9°00  नश न रा य्  रुपये  १७६.  पंडित  डी०  कया

 अगरतला-आसाम  सीमान्त  सड़क  का  व्यय  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  को  कृपा

 a सम्मिलित  नहीं  शर  जो  केन्द्र  द्वारा  पृथक  करेंगें  :

 eq  से  दिया  जा  रहा  है  |  वय  सरकार  को  खादानों  की

 संग्रह  स्थिति  के  बारे  में  राज्यों  से  मासिक
 भारत  और  पाकिस्तान  के  बीच

 चावल  विनिमय
 मा  त्रैमासिक  सूचनायें  प्राप्त  होती  हें  ;  तथा

 यदि  होती  तो  ३१  १९५२
 १७५.  डा०  रामः  सुलग  fag:  क्या

 को  अस्त  होने  वाली  तिमाही  में  बिहार  में
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की

 चावल  की  स्थिति  कया  थी  ?

 कृपा

 तथा  उघोग  डपभंत्री
 क्या  यह  सत्य  है  कि  भारत  और  :  भारत  सरकार  नो

 पाकिस्तान  के  मध्य  प्रस्तावित  गेंहूं-बावल  खादानों  की  संग्रह  स्थिति  के  बारे  में  राज्यों

 विनिमय  सौदा  असफल  रहा  से
 साप्ताहिक  सूचनायें  प्राप्त  होती  हैँ  ।

 यदि  ऐसा  तो  इस  के  कारण  २९  art  १९५२  को  बिहार

 we t.  तथा  में  बाबल  का  संग्रह  २१,३२४  टन  था  ।
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 गया  था  ;
 उसी  अश्वासन  के

 आधार  पर
 लोक  रंभा

 वह  वहां  यं  थे  |

 १२३  १९५२

 te  गए  गा
 अध्यक्ष  क्या  माननीय  मंत्री

 स्थिति  पर  प्रकाश  डालेंगे  ?

 सदन  को  दबाव
 आठ  बजे  समवेत  हुई

 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  आसीन  गृह-किये  मंत्री  उन  के

 विरुद्ध  अधिपत्र  वापिस  ले  लिया  गया  है  |
 प्रीत  और  उत्तर

 किन्तु  मुझे  यह  ज्ञाक्ग्नदीं  कि  नया  वह  सचमुच
 भाग  १)  गिरफ्तार  कर  लिये  गये  हें  अथवा  नहीं  ।

 कुछ  भी  हो  में  इसकी  पूछ  ताछ  कराऊंगा
 ।

 ९-१५  स०  प्०  एक  बात  स्मरणीय  है  कि  अग्र ताला  में  धारा

 विशेषाधिकार  का  प्रदान  १४४  के  अन्तर्गत  एक  आदेश  are  किया

 गया  है  ।  इन  दोनों  बातों  को  एक  साथ  लेते
 श्री  दशरथ  देव  की  गिरफ्तारी

 हुये  हो  सकता  है  कि  ag  उस  आदेश  की  अवज्ञा

 की  घटना हो  । अध्यक्ष  महोदय :  मुझे  श्री  के ०  आनन्द

 नम्बियार  से  एक  सीधा  प्राप्त  हुआ  है  कि
 अध्यक्ष  महोदय :  हमें  तथ्यों  का  पूरा

 इस  संसद्  के  एक  माननीय  सदस्य  श्री  दशरथ
 पुरा  ज्ञान  होना  तभी  में  यह  मामला

 देव  १२  १९५२  को  अग्रताला में  त्रिपुरा  बिद्दषाधिकार  समिति  को  सौंपने  की  बात

 राज्य  में  वहां  की  पुलिस  द्वारा  गिरफ्तार
 पर  विचार  कर  सकता  हूं  ।

 कर  लिये  गये  हैं  ।  में  जानना  चाहता  हूं  कि

 स्थिति  वास्तव  में  कया  है  ।  क्या  वह  हिरासत  श्री  स्थिति  यह  है  कि  वह

 में  हूं
 ?

 वह  कब  गिरफ्तार  कर  लिये  गये  गिरफ्तार  कर  लिये  गये  हूँ
 ।

 यह  मुझे  एक १  के  के  के
 तार प्राप्त हआ  है

 श्री  नम्बियार  उन्हें कल  अध्यक्ष  महोदय :
 शान्ति  |

 दंडादेश  अथवा  अन्य  किसी  व्यक्ति  के  माननीय  सदस्य  को  जल्दबाज़ी  नहीं  करनी

 आदेश  द्वारा  अग्र ताला  में  गिरफ्तार  कर  लिया  चाहिये  ।  यदि  सरकार  द्वारा  विशेषाधिकारों

 गया  हैं  ।  उनके  fangs  पहले  निवारक  निरोध  का  उल्लंघन  हुआ  होगा  तो  प्रत्येक  सदस्य

 अधिनियम  के  अन्तर्गत  वारंट  जारी  इस  में  समान  रूप  से  दिलचस्पी  रखता  है  ।

 हुआ  किन्तु  माननीय  गृह  कार्य  मंत्री  किन्तु  हमें  तथ्यों  के  सम्बन्ध  में  स्पष्ट  रहना

 के  कथनानुसार  उसे  निरसित  कर  दिया  चाहिये  ।
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 १२३१  सामान्य  १३  जून  १९५२  अनुदानों  की  मांगें  १२३२

 विभागोंਂ  के  निमित्त  जो  व्यय श्री  नम्बियार  :  क्या  यह  काम  कल

 होगा  उसके  लिये  राष्ट्रपति  को

 न्या

 अध्यक्ष  महोदय  ज्यों  ही  उन्हें  रिपोर्ट
 की  संचित  निधि  में

 से  2,23, F%,000  रुपये  तक
 प्राप्त  होगी  ।

 की  राशि  दी  जा यही
 डा०  काटजू  :

 में  इस  १४  तारीख  तक
 e  [4

 अथवा  इस  से  पहले  ही  प्राप्त  करने  का

 प्रयत्न  करूंगा  |  अध्यक्ष  महोदय :  प्रस्ताव  यह  है

 अध्यक्ष  महोदय  :
 मामला  कल  तक

 १९५३  को  समाप्त

 होने  वाले  वर्ष  में  के  निमित्त
 गीत  होता है  ।  माननीय  मंत्री  कल  स्थिति

 पर  प्रकाश  डालेंगे  ।  जो  व्यय  होगा  उसके  eat  राष्ट्रपति

 को  भारत  की  संचित  निधि  में  से
 श्री  नम्बियार  अगली  बैठक  पर  ?

 ४६,  ३१,०००  रुपये  तक  की

 अध्यक्ष  महोदय :  जी  अगली  बैठक
 राशि दी  जायें  पीपी

 पर  |

 re  मांग  संख्या  2 2---Fatatt  मंत्रालय  क

 अन्तगंत  विविध  विभाग  तथा  व्यय
 सामान्य  आयव्ययक  अनुदानों

 की  मांगें
 mene  महोदय :  प्रस्ताव  यह  है

 मांग  संख्या  9\9—— fatarT  मंत्रालय  “32  १९५३  को  समाप्त
 ~

 अध्यक्ष  महोदय :  प्रस्ताव  यह  है  :
 होने  वाले  ag  में  मंत्रालय

 के  अन्तर्गत  विविध  विभाग  तथा
 १९५३  को  समाप्त

 व्ययਂ  के  निमित्त  जो  व्यय  होगा
 होने  वाले  ay  में  शिक्षा  मंत्रालय

 उसके  लिये  राष्ट्रपति  को  भारत
 के  निमित्त  जो  व्यय  होगा  उस  की

 की  संचित  निधि  में  से  %&,000
 के  लिये  राष्ट्रपति  को  भारत  in

 रुपये  तक  की  राशि  दी  जाये  ।''
 की संचित निधि  में  से  २३,६  ३,०००

 मांग  संख्या  9o--- THA  संसाधन
 रुपये  तक  की  राशि  दी  जाये  पी

 तथा  वैज्ञानिक  अनुसन्धान  मंत्रालय
 मांग  संख्या  ¥o—_atIaes

 अध्यक्ष  महोदय :  प्रस्ताव  यह  है  :
 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  यह  हे

 "३१  १९५३  को  समाप्त

 “22  १९५३  को  समाप्त
 होने  वाले  वर्ष  में  संसाधन

 होने  वाले  वर्ष  में  के  तथा  वैज्ञानिक  अनुसन्धान
 निमित्त  जो  व्यय  होगा  उसके  लिये

 oa  के  निमित्त  जो  व्यय  होगा  उसके
 क

 aa
 भारत

 लिये  राष्ट्रपति को  भारत  की  संचित
 संचित  निधि  में  से  २५,७५,०००  निधि  में  से  9, 4,000  रुपये

 रुपये  तक  की  uta  दी  जाये  ी  तक  की  राशि दी  जाये  है

 मांग  संख्या  १९--अन्य  वैज्ञानिक  विभाग  मांग  संख्या  OR TATA  परिमाप

 अध्यक्ष  महोदय  प्रस्ताव  यह  है  :  अध्यक्ष
 महोदय

 :  प्रस्ताव  यह  है  :

 "३१  १९५३  को  समाप्त  ३१  १९५३  को  समाप्त

 होने  वाले  वर्ष
 ्

 वैज्ञानिक  होने  वाले  वर्ष  में
 भतत्वीय
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 माप  के  निमित्त  जो  व्यय  होगा  पंडित  ठाकुर  दास  .
 भागने  )  :

 उसके  लिये  राष्ट्रपति  भारत  परिचालित  पत्रों  में  समय  पहले  ही

 की  संचित  निधि  में  से  ४  X,2C, 000  टीम  किया गया  है  ।

 रुपये  तक  की  राशि  दी  जायें  प
 अध्यक्ष  महोदय  :  साढ़े  ग्यारह  बज

 मांग  संख्या  ७३---खानें  जिस  में  कि  माननीय  मंत्री  के  उत्तर  का

 अध्यक्ष  महोदय  प्रस्ताव  यह
 समय  भी  शामिल  दिक्षा  मंत्रालय

 के  सम्बन्ध  में  चर्चा  होगी  और  फिर  हम
 “32  १९५३  को  समाप्त

 होने  वाले  वर्ष  में  के  निमित्त  मौलाना  आजाद  नैचुरल  faa

 ऐंड  साइंटिफिक  रिसचें  संसाधन

 पति  को  भारत  की  संचित  निधि

 में से  १२,९३,०००  रुपये  तक  की
 तथा  वैज्ञानिक  के  लिये  बहुत

 कम  रह  जायगा |
 राशि दी  जाये  1”

 अध्यक्ष  महोदय :  क्या  टाइम  बढ़ावें  ?

 मांग  संख्या  96TH TT  अनुसन्धान
 मौलाना  आज़ाद  :  बहरहाल  जवाब  के

 अध्यक्ष  प्रस्ताव  यह  है
 3

 लिये  कुछ  बढ़ना  चाहिये
 ।

 १९५३  को  समाप्त
 अध्यक्ष  महोदय  आप  आध  घंटा

 होने  वाले  वर्ष  में
 जवाब  के  लिये  ले  लें  और  यह  ११  बजे

 संधान  के  निमित्त  जो  व्यय  होगा
 तक  चले  |

 उसके  लिये  राष्ट्रपति को  भारत  की

 संचित  निधि  में  १,६०,०६,०००  श्रीमती  रेणु  चक्रवती  रहा  )

 रुपये  तक  की  राशि  दी  जायें  प  क्या  हम  जान  सकते  हैं  कि  अन्तिम  निश्चय

 मांग  क्या  हुआ  है
 ?

 क्या  हम  ग्यारह  बजे  तक सख्या  -प्राकृतिक  संसाधन  तथा
 चर्चा  करें  जब  कि  माननीय  मंत्री  को  उत्तर

 वैज्ञानिक  अनुसन्धान  मंत्रालय  के

 के  लियें  आध  घंटा  दिया  जायगा  ;  तथा
 अन्य  पूंजी  व्यय

 इसके  ि  हम  दूसरे  मंत्रालय  पर  चर्चा

 अध्यक्ष  महोदय :  प्रस्ताव यह  है  करेंग े?

 “32  १९५३  को  समाप्त
 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  :

 होने  वाले  बर्ष  में  संसाधन
 मेरे  सहयोगी  शिक्षा  मंत्री  आज  बार

 तथा  वैज्ञानिक  अनुसन्धान  मंत्रालय
 बोलने  के  स्थान  पर  एक  ही  बार  बोल  सकते

 के  अन्य  पूंजी  व्ययोंਂ  के  निमित्त
 हे--हो  सकता  कि  यह  संयुक्त  उत्तर

 जो  व्यय  होगा  उसके  लिये
 हो  ।  यह  उनके  लिये  तथा  इस  सदन  के  लिये

 पति  को  भारत  की  संचित  निधि
 आसान  होगा  कुछ  समय

 में  से  ५४,३५,०००  रुपये  तक  की
 भी  बच  जायगा  क्योंकि  भाषण  भिन्न  होते

 राशि  दी  जायें  ।”
 हुये  भी  किसी  हद  तक  अतिछादी  होंगे  ।

 अब  हमें  इस  बात  का  निकाय  करना  वह  बीच  में  बोलने  तथा  फिर  अन्त  में  दोबारा

 हैं  कि  कितना  समय  किया  बोलने  के  स्थान  पर  केवल  एक  ही  बार

 जाय  |  अन्त  में  ४५  मिनट  तक  बोलेंगे  ।
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 श्रीमती  रेण  चक्रवती  :  हमें  यह  स्वीकार  अनुसूचित  जातियों  को  विदेशी  छात्रवृत्तियां

 हूँ  ।  श्री  पी०  एन०  राजाभोज  में  प्रस्ताव

 अध्यक्ष  महोदय  :  यदि  माननीय  सदस्यों  करता
 oem

 को  स्वीकार  है  तो  मुझे  कोई  आपत्ति  नहीं
 ।  शिक्षा  मालय  सम्बन्धी  मांग  में

 तो  शिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  और  १००  रुपये  की  कटौती  की  जाये  ह

 वैज्ञानिक  अनुसन्धान  के  सम्बन्ध  में  सम्पूर्ण  इगलंड  में  अमरी
 का

 स्थित

 मांगें एक  ही  समय  प्रस्तुत  होंगी  ।  सभी  सम्पकं  अधिकारी

 कटौती  प्रस्ताव  भी  एक  साथ  प्रस्तुत  किये  श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती :
 में  प्रस्ताव  करती

 जाने  चाहियें  तथा  उन  पर  एक  साथ  ही  चर्चा

 होनी  चाहियें  ।  माननीय  मंत्री  दो  बार  बोलने  मंत्रालय  सम्बन्धी  मांग

 के  बजाय  अन्त  में  एक  ही  बार  बोलेंगे  ।  वह  में  १००  रुपये  की  कटौती  की  जाये  ।''
 अपना  भाषण  १२-१५  Ho  To  को  दुरू  शारीरिक  शिक्षा  तथा  व्यायाम  सम्बन्धी
 करेंगे  ।

 गतिविधियां

 अब  हम  कटौती  प्रस्तावों  को  ले  लेते  श्री  पड़कर  व  :

 @  सीमा  १५  मिनट  होगी  ।  में  प्रस्ताव करता

 नीति  मंत्रालय  सम्बन्धी  मांग

 श्री  एन०  ato  चौधरी  में  १००  रुपये की  कटौती  की :
 ~

 में  प्रस्ताव  करता  हूं
 :  जाये  ह

 प्राथमिक  तथा  माध्यमिक  शिक्षा  के  प्रयास  के
 मंत्रालय  सम्बन्धी  मांग  में

 १००  रुपये की  कटौती  की  जाये  ब
 लिये  राज्यों  को  अनुदान

 श्रीमती  रेग  चक्रवर्ती  :  में  प्रस्ताव  करती

 शिक्षा  प्रणाली  तथा  जन  शिक्षा

 श्री  बल् लात रास  :  में  प्रस्ताव  मंत्रालय  सम्बन्धी  मांग

 करता
 में  १००  रुपये  की  कटौती  की

 ~
 ~  जाये  ।”

 मंत्रालय  सम्बन्धी  मांग  म
 स्त्री  दिक्षा

 १००  रूपये  की  कटौती  की  जाये  प
 श्रीमती  रण  चक्रवर्ती :  में  प्रस्ताव  करती

 नीति

 श्री  मेघनाथ  साहा  मंत्रालय  सम्बन्धी  मांग

 उत्तर-परिचित  :  में  प्रस्ताव  करता  में  १००  रुपये  की  कठौती  की

 मंत्रालय  सम्बन्धी  मांग  में

 १००  रुपये  की  कटौती  की  जायें  1.0  विदेशों  में  शिक्षा  प्राप्ति  के  लिये

 farafaaiag  आयोग  at  सिफ़ारिशों
 सूचित  जाती प्र  छात्रों  को  सुविधायें

 Yo  एन०  राजाभोज  में  प्रस्ताव
 श्री  मेघनाथ  साहा  :  में  प्रस्ताव  करता

 करता  हं  ः

 ह

 मंत्रालय  सम्बन्धी  मांग
 मंत्रालय  सम्बन्धी  मांग  में  १००  रुपये  की  कटौती  की

 में  १००  रुपये  की  कटौती  की
 x

 1.0  जाये  0.0
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 खानों  का  राष्ट्रीयकरण हैदराबाद  के  उस्मानिया  विश्वविद्यालय  का

 कार्यभार  संभालना  शी  आर०  एन०  एस०  द्रव

 श्री  वाघमारे  )
 में  प्रस्ताव  मं  करता

 हिंदी-बोलन
 करता  ह

 ‘frat  मंत्रालयਂ  सम्बन्धी
 दीक्षा  मंत्रालयਂ  सम्बन्धी

 मांग  में  १००  रुपयें  कीं  कटौती  की  मांग में  १००  रुपयें  की  कटौती  की

 जाय  मै
 जाये कि नक  |

 खनिज  विशेषकर  दक्षिण  में
 हैदराबाद  में  अनिवार्य  प्राथमिक  शिक्षा

 श्री  वाघमारे
 :  में  प्रस्ताव  करता हूं

 :  श्री  पोकर  साहेब  :  प्रस्ताव
 ras

 ‘Far  मंत्रालय  सम्बन्धी  मांग

 में  १००  रुपये  कटौती  को
 सम्बन्धी fret  मंत्रालयਂ

 जाये  ।''
 मांग में  १००  रुपये  की  कटौती  की

 पिछड़ी  हुईं  जातियों  को  दिक्षा  जाय  ही

 श्री  जाटव-वॉर  पुर-सवाई  श्री  ए०  के०  चन्दा  (  बीरभूम  )
 माघोपुर--रक्षित--भरुसूचित  जातियां  )  में  अनुमति  से  उन

 में  प्रस्ताव  चरता  हुं  :
 सभी  कटौती  प्रस्तावों  का  विरोध  करता  हूँ cc

 शिक्षा  मंत्रालय  सम्बन्धी  मांग
 जो  कि  विरोधी  पक्षों  द्वारा  प्रस्तुत  किये  गये

 में  १००  रुपये  की  कटौती  को
 किन्तु  इस  का  अथ  यह  नहीं  कि  में  शिक्षा

 जाये  ।
 े

 सम्बन्धी  आयव्ययक  से  सन्तुष्ट  हूं  अथवा
 विद्यालयों  में  कामिक  शिक्षा

 यह  कहता  हूं  कि  शिक्षा के  सम्बन्ध  में  जो
 श्री  पोकर  साहेब  :  में  प्रस्ताव  करता  द्

 कुछ  यहां  किया  जा  रहा  ae  पर्याप्त

 किसी  भी  सभ्य  देश  में  दिक्षा  के  लिये
 te

 शिक्षा  मंत्रालय  सम्बन्धी  मांग  जितना  कुछ  किया  जाये  वहं  कम  ही

 में  १००  रुपये  की  कठौती  की

 ७५  मुझे  अत्यन्त  ही  खेद है  कि  दिक्षा  के  लिये

 जायें  ।”'  डा जितना  धन  निश्चित  किस  गया  ह  2

 उदू  भाषा
 qe  अपर्याप्त  है  |  fet  इस  के  साथ

 प्रस्ताव  करता  हमें  होगा  कि थ्री  पोकर  साहेब  स्मरण
 रखना

 हमारी  आवश्यकतायें  विशेष  कर  सुरक्षा है
 ©

 foray  मंत्रालय  सम्बन्ध री  के  सम्बन्ध
 में  बहुत  हें  ।  हमें  अन्न

 मांग  में  १  v9  रुपये  की  कटोती  की  धन  कछ  चाहिये  |  fara

 इन  सभी  चीजों  से  पहले  हमें  इस  देश  की

 खनिज  सम्पत्ति  का  विकास  जो  कि  दोसौ  वर्षों  की  गुलामी  के  बाद

 शी  रामचन्द्र  रेडडी  317)  स  आजाद  हुआ  सुरक्षा  का  प्रबन्ध  करना

 होगा  तथा  इस  के  लिये  त्याग  करना  ।
 प्रस्ताव  करता  हुं

 कं «Peary
 मंत्रालयਂ  सम्बन्धी  यदि  हमारे  वह  मित्र  सामने

 मांग  में  १००  रुपये  की  देती  की  बेंचों  को  सुशोभित  किये  हुये  हैं  देश  में  अपनी

 गतिविधियों  को  ao  कम  करते  तो  शायद
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 [  श्री  ए०  के०  चन्दा |  से  कम  उतना  वेतन  दिया  जायगा  जितना

 हमारा  पुलिस  क्  खर्चा  भी  कुछ  घट  जाता  कि  हमारे  कार्यालयों  में  निम्नतम  वेतन  पाने
 a.

 और  feat  में  रहने  वाले  उनके  दोस्त  वाले  कर्मचारी  प्राप्त  करते  हैं

 भारत  को  जवाहरलल  नेहरू  के  चंगुल

 से  मुक्त  करने  को  बातें  कम  करते  तो  सुरक्षा
 मंत्रालय  द्वारा  रिपो

 पर  जो  खर्चा  होता  है  वह  भो  अवश्य  प्रस्तुत की  गई  उसे  पढ़  कर में  ने  देखा

 ही  कम  हो  जता  ।  एसा  करने  के  बाद  यदि  कि  दो  सार्वजनिक  स्कूलों--लारेंस  स्कूल

 वह  यहां  दिक् राय तें  करने  लगेंगे  कि  राष्ट्र  लोवडेल  तथा  लारेंस  स्कूल  सनावर  ६९९

 निर्माण  कार्यों  पर  सरकार  कम  खच  करती  छात्रों  तथा  छात्राओं  की  शिक्षा  दीक्षा  के  लियें

 तो  यह  उचित  नहीं  होगा  हमारी  साढे  चौदह  लाख  रुपया  प्राप्त  होता  हैं  ।  इसका

 ag  यह  है  कि  वहां  प्रति  वर्ष  प्रति  व्यक्ति दय कता यें  बहुत  हमें  जागरूक

 होके  काम  करना  होगा  ।  मुझे  आशा  हैं  व्यय  २०००  रुपये  इतना  हमारे  बहुत से

 कि  पंच  वर्षीय  योजना  को  क्रियान्वित  किये  कालिजों  के  अध्यापकों  को  भी  नहीं  मिलता

 जाने  से  केन्द्र  तथा  राज्यों में  दोनों  में  शिक्षा  है  ।  मुझे  आशा  है  कि  मौलाना  साहेब  अपने

 पर  अधिक  से  अधिक  धन  व्यय  किया  जायगा  ।  भाषण  में  इस  रहस्य  पर  प्रकाश  डालेंगे

 कि  इन्हें  किस  कारण  से  इतना  रुपया  मिलता

 में  अपने  विश्वविद्यालयों  की  दयनीय

 दशा  के  सम्बन्ध  में  भी  कुछ  कहना  चाहत

 अधिकांश  विश्वविद्यालय  धनाभाव  के  इसी  तरह  से  मुझे  आशा  है  कि  विभिन्न

 कारण  लगभग  दिवालिया  होने  वाले  zt  wal  के  बीच  धन  उचित  रूप  से  बांटा  जायगा  ॥

 १९४९-५०  में  इंगलैंड  ने  भी  अपने  कलकत्ता  स्थित  राष्ट्रीय  पुस्तकालय  के

 रख  रखा  तथा  पोषण  के  लिये  १,७५,००० विद्यालयों  को  अ  निदान  खर्च ेके  Wd  प्रति

 Ta  से  बढ़ा  कर  ६३९  प्रतिश्त कर  दिया  ।  रुपयें  का  उपबन्ध ए  गया  इस  में

 मुझे  आदा  है  कि  विश्वविद्यालय  से  केवल  १५,०००  रुपये  हो  पुस्तकों  तथा

 अनुदान  समिति  शीघ्र  ही  अपना  कायें  पुस्तिकाओं  के  क्रय  के  लिपे  निश्चित  किये

 शुरू  करेगी  तथा  उचके  अनुग्रह  से  गये  यह  बहुत  ही  अपर्याप्त हूं  ।

 नाई  में  पड़ें  विश्वविद्यालयों  को  सहायता

 मिलेगी  ।  मेरा  एक  सुझाव  राष्ट्रीय  छात्र  सेना

 निकाय  कैडेट  के  सम्बन्ध

 देश  में  प्राथमिक  दिक्षा  प्रणाली  की  में  छात्रों  के  लिये  राष्ट्रीय  छात्र  सेना में

 बड़ी  दुर्दशा  मैं  इस  परे  पूर्ण  रूप  से  प्रकाश  काम  करना  ज अनिव यं  होना  चाहिये  ।  कोई

 नहीं  डालता हूं
 क्योंकि  यह  राज्यों के  क्षेत्र  भी  छात्र तब  तक  उपाधि  प्राप्त  करने  का

 से  सम्बन्ध  रखता  फिर  भीਂ  में  हकदार  नहों  होना  चाहिये  जब  तक  कि  az:

 दन  करना  चाहता  हूं  कि  सरकार  को  राष्ट्रीय  छात्र  सेना  निकाय  से  प्रमाण  पत्र

 मिक  शिक्षा  के  अध्यापकों  का  मामला  अपने  प्राप्त  न  करे  ।  इसी  तरह  किसी  भी  कालिज

 हाथ  में  लेना  चाहिये  और  राज्य  अथवा  विद्यालय  को  तब  तक  विश्वविद्यालय

 सरकारों  को  निदेश  भेजने  चाहिये  कि  इन  के  से  सम्बद्ध  नहीं  करना  चाहिये  जत  तक  कि

 साथ  कुछ  अच्छा  व्यवहार  होना  चाहिये  ।  यह  वहां  छात्र  का  यूनिट
 मुझे आशा  है  कि  हमारे  अध्यापकों  को  कम  न  रखे  ।  यह  अनिवार्य  होना  चाहिये
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 भी  धन  दिया  जायगा  उसका  एक  एक  पैसा छात्रों  के  लिये  एक  प्रकार  की  जबरी  भर्ती

 होती

 चाहिये
 ।  यदि  कोई  शास्त्रों  में  प्रशिक्षा

 उचित  रूप  से  खर्च  किया  जायेगा  ।  मुझे

 प्राप्त  करना  पसन्द  न  करे  तो  उसे  समाज  आशा  है  कि  मौलाना  साहेब  के  मंत्री

 सेवा  का  प्रमाण  पत्र  पेदा  करना  चाहिये  ।  होते  हुये  वित्त  दिक्षा  मंत्रालय

 की  जरूरतों  पर  कुछ  और  अधिक  ध्यान

 देगी  । मेरा  दूसरा  सुझाव  यात्रा  द्वारा  शिक्षा  देने

 से  सम्बन्ध  रखता  है  ।  एक  समय  था  जव  कि

 जर्मनी  तथा  इटली  में  छात्रों  को  रेल  किराये  श्री  जाटव-वी  :  अध्यक्ष

 आज  शिक्षा  के  बजट  पर  में  अपने  कटौती
 का  केवल  २५  प्रति  शत  देना  पड़ता  था  तथा

 वह  अपने  अपने  देशों  की  यात्रा  कर  सकते
 प्रस्ताव  ४५८  के  द्वारा  जो  में  नें  आप  के  समक्ष

 प्रस्तुत  किया  थोड़ा  सा  प्रकाशन  इस  भवन थे  ।  में  चाहता  हूं  कि  इस  प्रणाली को
 भारत

 में  भी  प्रचलित  किया  जाय  ।  भारत  एक  बहुत  में  डालना  चाहता हूं  ।  इस  कट  मोशन को

 ही  विस्तृत  देश  है  ।  यदि  हमारे  छात्रों  तथा  रखते  हुये  में  अपने  दिक्षा  मंत्री  का  ध्यान

 छात्राओं  को  इस  प्रकार  की  यात्रा  करने
 a  ओर  आकर्षित  करना  चाहता  हूं

 कि

 का  मौक़ा  दिया  जाय  तो  भारतवर्ष  की  आबादी  ३५  करोड़  से  ऊपर

 दिखता  आदि  की  भावनायें  समाप्त  हो
 और  उस  में  परिगणित  जाति  के  लोगों

 की  संख्या  करोड़  से  ऊपर  जिन  को
 जायंगी  |  छात्र  कहीं  इस  सुविधा  का

 योग न  इसके  लिये  आप  यह  बन्धन  लोग  शुद्र  परिगणित  कहते  हें  और

 लगा  सकते  हैं  कि  उन्हें  अपने  राज्य  में  यात्रा  यही  नहीं  उन्हें  चांडाल  तक  कहते
 उन

 की  शिक्षा  को  लेते  आज  इस
 के  लिये  यह  सुविधायें  न  दी  जायं  |  जब  वह

 दूसरे  राज्य  में  यात्रा  करेंगे  तो  यह  सुविधा
 मेंट  हाउस  में  में  अपनें  विचार  प्रस्तुत  करना

 चाहता हूं  । प्राप्त  होनी  चाहिये  ।

 मेरा  अन्तिम  सुझाव  हमारे  सब  से
 में  अपने  विचार  प्रकट  करने  से  पहले

 यह  कहने  से  अपने  को  नहीं  रोक  सकता
 ठोके  विश्वविद्यालय  शांति  निकेतन  से

 सम्बन्ध  रखता  हैं  ।  गत  वर्ष  ही  सरकार  ने
 हूं  कि  आज  देश  में  जो  इस  जाति  को  हृदय

 से  लगाने  वाला  समान  अधिकार  दिलाने
 इसे  विश्वविद्यालय  का  दर्जा  दिया  ।  मुझे

 वाला  था  वह  अब  नहीं  हैं  ।  आज  जिस  की

 आदा  है  कि  सरकार  इसे  आवश्यक  धन  देने

 में  संकोच  नहीं  जिस  a  कि  ag
 याद  इस  हाउस  में  आ  रही  है  वह  था  देश

 महात्मा  जिन्होंने  दीन  दलितों

 अपने  उद्देश्य  at  पूति  भली  भांति कर
 अछूतों  को  दिल  से  लगाया  ।

 सकेगा  |  गत  ay  इसे  ७.५  लाख  रुपये  का

 अनुदान  दिया  गया  किन्तु  आगे  चल  कर  में  यह  बताना  चाहता  हं

 यह  घटा  कर  केवल  ६  लाख  रुपये  कर  दिया  कि  केवल  विद्या  के  न  होने  से  इस  जाति  के

 गाया  है  ।  हम  ने  मौलाना  साहेब  से  बार  बार  अनक  घृणित  नाम  रखे  गये  ।  परिगणित

 अपील  की  है  तथा  अत्र  भी  करते  हैं  कि  जब
 जाति  की  अस्पृश्यता  का  मुख्य  कारण  जो

 उन्होंने  हमें  यह  दर्जा  दिया  तो  हमें  अपना  हूँ  वह  केवल  अशिक्षा  ही  अगर  उन  में

 काय  निभाने  के  लिये  धन  भी  मिलना  चाहिये  |  शिक्षा  हो  और  वह  आदमी  सरकार  के  अन्दर

 तभी  हम  अच्छे  परिणाम  दिखा  सकते  हैं  ।  आयें  चाहे  सरकारी  आफीसर
 नौकर

 में  सदन  को  आश्वासन  देता  हूं  कि  जो  कुछ  हों  या  और  कहीं  हों  उन  के  शिक्षित  होने
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 उन  की  अस्पृश्यता  दूर  हो  जाती  है  ।  दिक्षा  लिया  और  उस  को  विदेश  वह  लड़का

 सौभाग्य  से  वैदेशिक  कला  शिक्षा  को  सीख न  होने  से  गाना  प्रकार  छूतछात  होने

 लगती  है  ।  इसीलिये  सब  से  पहले  में  अपने  कर  उत्तीर्ण  हो  कर  आया  ।  में  दावे  के  साथ

 माननीय  दिशा  मंत्री  का  ध्यान  इस  ओर  कह  सकता  हूं  कि  यदि  इन  लोगों
 को

 वैदेशिक

 कला  शिक्षा  के  लिये  भेजा  जाय  तो  यह  अवद्य आकर्षित  करना  चाहता  हूं  कि  भारत

 कार  ने  दड्यूल्ड  कास्ट  के  लोगों  की  कला  पास  हो  कर  आयेंगे  ।  लेकिन .  गवर्नमेंट  ने

 शिक्षा के  लिये  यानी  शिक्षा  के  अछूतों  के  लिये  वैदेशिक  कला  दिक्षा  का

 च्
 १९४५  में  पहला  कंदम  उठाया  दरवाज़ा  ही  वाद  कर  दिया  ।  हटाना  में  में

 आप  के  aka  से  dae  को  बताना  चाहता और  उस  wale  के  अनुसार  विदेशों  में

 निकल  के  fea  परिगणिंत  जाति  के  हूं  कि  उस  स्कीम  में  ही  परिवर्तन  कर  दिया

 लोगों  को  भेजा  गया  ।  दुर्भाग्य  से  कुछ  ही  गया  ।  वह  स्कीम  अब  इस  प्रकार  से  चलेगी

 कि  जो  लोग  गजटेड  आफिसर  दोष
 विद्यार्थी  उत्तरी  हुये  i  लेकिन  मुझे  दुःख

 के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि  हमारे  इंजीनियरिंग  इत्यादि  कला  शिक्षा  सम्बन्धी

 निधि  दिक्षा  मंत्री  ने  एक  set  का  उत्तर  देते  बड़े  बड़े  पदों  पर  हैं  उन्हीं  में  से  लोगों  को

 हुये  कहा  किं  शिक्षा  में  उन  की  उन्नति
 छांट  कर  वैदेशिक  शिक्षा  के  भेजा

 जायगा  में  शिक्षा  मंत्री  वग  ध्यान  इस होन  से  ae  तभी फो  बन्द  कर  दिये  गये  ।  इस

 को  सुन  कर  मुझे  ही  दुःख  नहीं  afer  ओर  आकर्षित  करना  हूं  कि  इन

 जो  भी  परिगणित  जाति  के  सदस्य  frag  परिगणित  जातियों  में  शिक्षा  at  अभाव

 सीट्स  से  आये  हैं  में  समझता  हूं  कि  सब  को  हैं  और  इन  में  से  ऊंचे  पदों  पर  यानी  गजटेड

 पदों  पर  लोग  नहीं  हें  ।  आप  ने  जो  स्कीम ज़रूर  द्शख ध  होगा  ।

 अब  बनाई  है  उस  के  अनुसार  उन्हीं  को  छांट

 आज  मनु  का  ज़माना  नहीं  आज  वह
 कर  भेजा  जायगा  जो  कि  बड़े  पदों  पर  हें  ।

 प्राचीन काल  नहीं  है  जब  chad  यह  ल॑  ग  वंचित  रह  जायेंगे  ।  में  प्राथना  करता

 नाधीयातापू  का  नारा  लगाया  और  उन  के  हूं  कि  अछूतों  को  उठाने
 का

 काम
 जो

 महात्मा

 गांधी का  रचनात्मक  काय  ह  वह  अधूरा
 सांथ  बुरा  व्यवहार  किया  जाता  था  ।  अब

 वह  ज़माना  चला  गया  हैं  ।  अब  तो  पंडित
 रह  गया  है  इसे  आप  को  ऊंचा  उठाना

 नेहरू  की  सरकार  लोकप्रिय  शासन  होते  चाहिये  ।  आप  को  इस  स्कीम में  परिवर्तन

 करना  चाहिये  ।  और  जो  परिगणित  जाति  के
 हुये  कांग्रेस  के  राज्य  में  हमारा उच्च  शिक्षा

 का  दरवाजा  बन्द  कर  दिया  जाना  हमारे

 दुर्भाग्य  की  बात  है  ।  हम  लोग  अभागे  हैं  ।  लड़के  हों  को
 विलायत  भेड़िये  ।  यह

 स्कीम  आप  को  बदलनी  पड़ेगी  । में  आप  के  द्वारा  यह  बताना  चाहता

 हूं  कि  हाई  ने  इन  लोगों  के  लिये

 यह  कह  दिया  कि  वैदेशिक  शिक्षा  के  बजाय  अब  में  आप  को  सन्  १९४९ के  बजट

 इन्हें  भारतीय  यूनिवर्सिटियों  में  ही  शिक्षा  की  ओर
 ले

 जाना  चाहता  सन्  १९४९  में

 दी  कितना  संकुचित  विचार  है  ।  में  इन  परिगणित  जातियों  के  लिये  दस  लाख

 कहना  चाहता हं  कि  सन्  १९४७  में  जब  कि
 रुपये  रखे  गये  थे

 ।
 उस  में  से  दो  लाख

 कॉंग्रेस  गवर्नमेंट  यहां  बनी  थी  तो  कांग्रेस  aes  ट्राइव्स  के

 गवर्नमेंट  ने  एक  लड़का  परिगणित  जाति  का  लिये  थे
 ।  इस  तरह  सन्  १९४९  के  बजट
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 में  छिड्यूल्ड  काइट्स  के  वजीफे  के  लियें  जो  ८  लाख  ७५  हजार  माया  सन्  ९  में

 आठ  लाख  रुपया  थ  गया  ।  १९५०-  दिया  गया  था  वहीं  सन्  १९५२-५३  में  दिया

 ५१  में  १५  लाख  रखा  गया  जिसमें  से
 आठ  गया  है

 ।
 आप  हिसाब  लगा  लीजिये  शिड्यूल

 लाख  परिगणित  जाति  के  और  काइट्स  को  तो  उतना  ही  मिलता  है  जो

 पच्चीस  फी  सदी  दिड्यूट्ड  ट्राइप्स  के  लिये  था  वानी  ८  लाख  ७५  हजार  दिड्यूल्ड

 और  24  फी  सदी  बड़ेबड़े  क्लासेज  काइट्स के  लिये  तीन  लाख  पचास

 के  लिये  ।  हजार  शिड्यूल्ड  cesar  के  लिये  है  और

 ५  लाख  ७५  हजार  dos  क्लासेज  के
 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  बैज्ञातिक

 लिये  है
 ।

 देखने  को
 तो  १७  लाख  दिया  है  ।

 अनुसंधान  मंत्री

 यह  बजट  के  मामले  हैं  ।  इस  की  तो  बिरला
 १७  |

 ही  जान॑  सकता
 हू  जो  कि  फाइनेन्यियर

 श्री  जाटव-बीर  :  अछूतों  के  लिये  जो
 है  ।  वह  क्या  जान  संकते  हैं  ?

 कुछ  सन्  ४९  में  दिया  गया  उस  सेना  हम  लोगों  में  १'१५  फी  सदी  शिक्षा है  ।  सौ

 @4Xo
 में  कुछ  नहीं  बढ़ाया  गया  ।  अब  में  ९९  अशिक्षित  हैं  ।  बिल्कुल  पढ़े  लिखें

 में  आप  को  सन्  १९५१-५२  के  आंकड़ों  की
 नहीं  हैं  ।  में  तो  शिक्षा  मंत्री  जी  से  आप  के

 तरफ  ले  जाता हूं  ।  सन्  १९५१-५२  में  १७  जरिये  प्रार्थना  करना  चाहता  हूं  कि  अगर

 लाख  रुपया  रखा  गया  ।  लेकिन  में  भी  म्ग्द्ा वास्तव  में  हृदय  श  दरा  वर्ष  में  जिन

 ब्रेक  को  सम्मिलित  किया  गया  |  जातियों  को  अपने  बराबर  ठाना  चाहते  हैं

 मे  अपने  दिक्षा  मंत्री  का  ध्यान  इस  ओर  दिलाना  तो  पचास  लाख  रुपया  परिगणित  जातियों

 चाहता हुं  कि  शेड्यूल  काइट्स को  कया  मिला  ।  के  लिये  रखें
 ।

 तव
 तो

 उन्नति  हो  सकती  हे

 cat  शिक्षा  मंत्री  जी  क्षमा  करेंगे  अगर  में  वरना  में  कह  सकता  हूं  कि  कुछ  भी  उन्नति

 अपनी  देहाती  भाषा  में  यह  कहूं  कि  हाथी  नहीं हो  सकती

 के  दांत  दिखाने  के  और  होते  हूं  और  खाने

 के
 और  ।

 माननीय  महोदय  में  आप  को
 अब  में  आप  के  द्वारा  दिक्षा  मंत्री  की

 बताना  चाहता  हुं  कि  जो  आप  ने  १७  लाख  ध्यान  उस  कमेटी  की  ओर  दीवानों  चाहता

 रुपया  दिखाया हैं  उस  में  fas  ५०  फ़ी  सदी  हूं  जो  कि  इस  काम  के  लिये  बनी  है  ।  उस  कीं

 बात  सुनिये  ।  में  आप  के  सामने  उस  को  भी शिड्यूल  areca  के  लिये  और  २०  फ़ी

 सदी  शिड्यूल  ट्राइबल  के  लिये  और  बाकी  खोलें  देता  हैं  ।  जहां  उस  कमेटी  में  पचास

 बेकार  क्लासेज  के  लिये  यानी  ३०  फ़ी  सदी  ।  की  सदी  परिगणित  जाति  के  सदस्य  होने

 आज  तो  ब्राह्मण  भी  अपने  को  बेकराँ  चाहियें  वहां  उस  में  केवल  एक  सदस्य  लिया

 क्लासेज  बतलाते  हैं  ।  और  जो  रुपया
 है  मद्रास  से  और  एक  ले  लिया  बंगाल से

 गणित  जातियों  के  लिये  रखा  जाता  है  उस  आठ  मेम्बर  रख  गये
 =  |  लेकिन  उत्तर 2

 को  बैकवर्ड  क्लासेज  के  नाम  से  हु  लोग  प्रदेश  राजस्थान  से  और  पंजाब  से  किसी
 ~  a sa  हैं  ।  जिन  में  tra  काफी  G  और

 =T2

 को  नहीं  लिया  गया  ।  जहां  यह  जाति
 ae

 जिन्  में  ग  “1  os  a  गिब्स  भी  नाम  संख्या  में  है  |  सेफगाडं

 किसी  का  और  काम  किसी  का  और  दाम
 )  के  लिये  पचास  फी  संदी  से  अधिक

 किसी को  ।  मैं  आप  को  चाहता
 '
 परिगणित  जाति  के  सदस्य  होने  चाहियें  ।

 ह्  olen  आप  ने  सिर्फ  दो  सदस्य रख  दिये
 x

 fe  हंसने की  नहीं

 a n  यह  a  रोने  की  are  =  \  @  वेभी  कभी  कमेटी में  आते  होंगे  और
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 जाटव-वीर )

 कभी  नहीं  आते  हें
 ।

 आप  को  देखना  कुछ  कहना  था  पर  में  आप  की  आज्ञा  का

 चाहिये  था
 कि  इस  काम  में  कौन  दिलचस्पी

 पालन  करूंगा  |

 लेते  हें  ।  ऐसे  सदस्य  आप  को  देख  कर  रखने  अध्यक्ष  आप  ही  की  तरह
 चाहिये  थे  ।  में  यह  बात  कोई  जातीय  भेद

 भाव  कौ  वजह  से  नहीं  कह  रहा  हुं
 ।

 में  तो
 और  सदस्यों  को  भी  अपनी  बात  कहनी

 आप  एक  मिनट  और  ले  सकते  हैं  ।
 यह  बात  इसलिये  कह  रहा  हू ंकि  हमारी

 राजनीतिक  संस्थाओं  में  भी  स्वयं  जातिगत
 श्री  जाटव-बीर

 :
 में  चाहता हूं  कि  मेरा

 भेदभाव  आ  जाता  है  ।  इसलिये  यह  कहना
 जो  कट  मोशन  नम्बर

 पड़ता  हैं  ।  आप  ने  क्यों  नहीं  ५०  फी  सदी  ४५८  है  उस  की  ओर  ध्यान  दिया  जाय
 परिगणित  जाति  के  सदस्य  रखे  जो  कि  उन  और  अगर  और  कुछ  नहीं  हो  सकता  है  तो

 के  हितों  की  रक्षा  करते  ।
 पचास  लाख  रुपया  परिगणित  जातियों  के

 लिये  दिया  जाय  ।  यदि  आप  ऐसा  करेंगे

 में  एक  बात  आप  के  सामने  और  रखना
 तो  आप  की  बड़ी  कपा  होगी ।  आज  तो

 चाहता  हूं  जिस  से  हमारे  विद्याथियों को
 मुझे  इतना  ही  कहना  है  |  मुझे  जब  फिर

 तकलीफ  होती  ।  अब  इंस्टीट्यूशन्स  मौका  मिलेगा  तो  मिनिस्ट्री  काम सं  इन्डस्ट्रीज

 के  पास  यह  आदेश  भेज

 दिया  गया  यदि  कोई
 छात्र  त्रैमासिक

 तथा  में  वास्तविक  जो

 दशा  हू  और  कथा  हूँ  उसे  सुनाऊंगा  |

 परीक्षा  में  कोई  अपनी  उन्नति  न  करे  तो

 उस  का  स्कालरशिप बन्द  कर  दिया  जाय  1  श्री  बी०  Gao  मूर्ति  श्री

 उन  छात्रों  से  कहा  जाता  है  कि  भाई  तुम  जाटव-वीर  के  भाषण  के  बाद  यह  कहने  की

 को  सरकार  पांच  सौ  रुपया  स्कालरशिप
 बहुत  कम  झ्रावव्यकता है  कि  हरिजनों  को

 देती  है  तुम  ढाई  सौ  नाना  प्रकार  के  कितनी  कम  दिक्षा  सम्बन्धी  सुविधायें  दी

 में  इस पुअर  फंड  फंड )  जा  रही है  ।  शासकीय पक्ष  से  सम्बन्ध

 तरह  उन  से  यह  रुपया  ले  लिया  जाता  है  ।
 रखने  वाले  एक  माननीय  सदस्य  कहा

 कि  सरकार  की  प्रो  से  जो  साहित्य  प्रकाशित

 अध्यक्ष
 महोदय  TH  बात  और  कहूंगा  |

 होता  है  हम  उसे  भली  भारती  नहीं  पढ़ते

 एक  बिल्डिंग  फण्ड  और  होता  हैं  ।  जिन
 हैं  ।  वास्तव में  ऐसा  कहना  गलत  है  ।

 विद्यार्थियों  at  स्कालरशिप  मिलता  है  विरोधी  पक्षों  के  सदस्य  प्रत्येक  चीज़  को

 उन  से  कहा  जाता  है  कि  इस  फण्ड में  देखने  व  पढ़ने  के  लिये  उत्सुक  होते  हैं  ।

 रुपया  दो  ।  एक  विद्यार्थी  ने  जब  यह  देने  से

 इन्कार कर  दिया  at  त्रैमासिक  परीक्षा  जहां  तक  दिक्षा  का  सम्बन्ध  है  इसकी

 में  उसे  दो  नम्बर  से  गिरा  दिया  और  यह  बुरी  तरह  उपेक्षा  की  जा  रही  है  ।

 रिपोर्ट  दे  दी  कि  इस  ने  त्रैमासिक  परीक्षा  चंदा  ने  भाषण  में  कहा  कि  दिक्षा  आदि

 में  कोई  उन्नति  नहीं  at  है  इसलिये  बातों  की  अपेक्षा  देश  की  सुरक्षा  भ्रमित

 शिप  बन्द  कर  दिया  जाय  ।  में  ने  ऐसी  बातों  है  हम  भी  इस  बात  से

 के
 लिये  लिखा  पढ़ी  की  पर  कौन  सुनता  है  ।

 सहमत  किन्तु  उन्हें  ज्ञात  होना  चाहिये

 इस  प्रकार  २५  फी  सदी  छात्रवृत्तियां बन्द  कि
 घरेलू  मोर्चे  पर  सुरक्षा  उतनी ही  श्राबश्यक

 कर  दी  जाती  हूँ
 ।

 स्पीकर  महोदय  मुझे  बहुत  है  जितनी कि  यह  युद्ध  के  मोर्चे पर  है  ।
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 यह  बात  गत  महा  युद्ध  तथा  उस  से  पहले  के  वृद्धि  ,  मानसिक  दक्षता  तथा  हृदय  का  प्रेमपूर्ण

 युद्ध  में  सिद्ध  हुई  है
 ।  यदि  हमारा  घर  होना

 है  ।
 गाँधी  जी  भी  चाहते  थे  कि

 भारतीय  मानसिक  तथा  शारीरिक  रूप  से का  मोर्चा
 पिछड़ा  हुभा

 भ्र दिक्षित
 हो  तथा

 अज्ञानपूर्ण  हो  लो  हमारा  युद्ध  मोर्चा  कैसे
 मजबूत  हों

 ।  उन्हों  ने  बुनियादी दिक्षा

 शक्तिशाली तथा  विजयी  रह  सकता  है  ?  प्रणाली  प्रस्तुत  की
 ।  यह  ठीक है  कि

 पंचवर्षीय  योजना  के  भ्रन्तर्गत  सभी  प्राइमरी भारत  में  केवल  १२  अथवा  १४

 शत  लोग  दिक्षित  यह  सचमुच  शोचनीय  स्कूल  बुनियादी शिक्षा  के  स्कूलों  में  of

 दशा है  ।  यह  ठीक  है  कि  राष्ट्र  निर्माण  विनीत  किये  जायेंगे  परन्तु  देखना  यह  है

 कि  सरकार ने  इन  पांच  वर्षों  में  क्या कार्यों  के  लिये  हमारे  पास  साधन  नहीं  ।

 किन्तु  यदि  हम  दूसरे दृष्टिकोण  से  इस  समस्या  किया है  ?

 पर  विचार  करेंगे  तो  हमें  देखना  होगा  कि
 हमारे  शिक्षा  मंत्री  मौलाना  साहेब  नः

 उन  असंख्यक  क्षेत्रों  तथा  छात्राओं  का
 केवल एक  महान  पंडित  हेैं  अ्रपितु  एक  बहादुर

 क्या  बनता  है  जो  प्राइमरी  स्कूलों  में  एक  दो  सिपाही भी  हें  ।  देश  ने  उन्हें  अधिकांश
 ay  बिताने  के

 बाद  ही  विद्याभ्यास छोड़ते  रूप  से  एक  सिपाही  के  रूप  में  ही  देखा  है  ।

 हैं  ।  ५०  प्रतिशत  विद्यार्थी एक  या  दो  वर्ष
 जब  उन्होंने  शिक्षा  मंत्रालय  का  कार्य  भार

 के  बाद  ही  स्कूल  छोड़  जाते  हें
 ।  केवल

 दस  अथवा  पन्द्रह  प्रतिशत  पांचवीं  पास  कर
 संभाला  तो  हम  ने  ara  की  थी  वह

 इस  कार्य  में  वैसा  ही  उत्साह  उत्पन्न  करेंगे
 जाते  हें  ।  इन  में  से  कितन  छात्र उच्च

 जसे  कि  उन्होंने  स्वतंत्रता  आन्दोलन  में  उत्पन्न

 शिक्षा  के  लिये  जाते  यह  ड्राप  स्वयं  ही  किया  था  तथा  दिखाया  था  |
 हमें  आशा बता  सकते  हें  ।  बया  हम  इन  असंख्य छात्रों  थी  कि  वह  देश  के  बच्चों  को  नव-स्वतंत्रता

 का  जीवन  अंधकारमय  रखने  की  स्थिति
 का  लाभ  पहुंचायेंगे ।  परन्तु  दिखाई  देता

 शामिल  हमारा  संविधान  न  केवल  सुविधाओं
 है  कि  वित्त  मंत्रालय  ने  मुट्ठी  बंद  कर  दी

 की  बात  करता  है  समान  अवसरों
 है  ।  हमें  संसार  को  न  केवल  यह  बताना  है

 की  भी  गारंटी  देता है  हमें  इस  बात  कि  हम  स्वतंत्र  गये  हे  अपितु  उन्हें

 पर  ध्यान देना  है  ।  कि  भारत  का  प्रति
 यह  दिखाना  भी  है  कि  हम  जानते  हें

 व्यक्ति  साक्षर  हो  ।
 स्वतंत्रता क्या  है  ।  इस  उद्देश्य  के  लिये

 वर्तमान  शिक्षा  प्रणाली  की  कई  बार  में  चाहता हूं  बुनियादी  दिक्षा  प्रणाली

 को  सब  से  पहिला  स्थान  दिया  जाय  ।
 निन्दा  की  जा  चुकी  है  ।  इस  का  उद्देश्य

 भारतीयों को  ईस्ट  इंडिया  की
 अनुसूचित  जातियों  की  शिक्षा

 मुंशीगीरी  के  लिये  तैयार  करना था  ।  के  सम्बन्ध  में  सरकार  बहुत  ही  तंग-दिल

 हमें  देखना  है  कि  वह  प्रणाली  वर्तमान  कई  राज्यों  ने  विशेषकर  मद्रास  सरकार  ने

 परिस्थिति  में  लाभदायक  हो  सकती  है  ।  इस  सम्बन्ध  बे  बड़े  महत्व पुग  पग  उठाये  हैं  ।

 दिक्षा  का  उद्देश्य  इन्द्रियों  का  संयम  केन्द्रीय  सरकार  कुछ  सोच  तथा  झिझक  से

 प्रतिभा
 को

 प्रखर  बनाना  तथा  भावुकता  काम  ले  रही  है  ।  सदन  को  बता  देना
 को  कम  करना  जिस  से  कि  कोई  व्यक्ति  प्राप्ति चाहता  हूं  कि  स्वतंत्रता की

 विशेष  ज्ञान  प्राप्ति  के  ger  एक  कुशल
 के  बाद  हरिजन  om  अछत

 जीवन  बिता  सके  तथा  उसे  प्रगति  की  wk

 ले  सके  ।  शिक्षा  का  उद्देश्य  हमारी  शारीरिक
 माने  जाते  मद्रास  के  कई  स्कूलों में
 भेदभाव  की  नीति  wae  भी  बरती  जा  रही
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 ato  एस०

 है  ।  हम  शिकायत  करते  हूँ  कि  दक्षिण  ज्ञात  है  कई  राज्यों  की  सरकारें  बहाने  बना

 तथा  लंका  में  भारतीयों  से  कर  हरिजन  छात्रों  को  सुविधाओं  से  वंचित

 अच्छा  व्यवहार  नहीं  हो  रहा है
 ।  परन्तु  रखती  हैं  ।

 हमें  एसा  कहने  का  aaa  है

 तक  कि  हम  छूत  छात  को  समाप्त  नहीं  करते  श्री  बीरबल  सिंह  जौनपुर-पूर्वे  )
 :

 यदि  केन्द्रीय  सरकार  के  पास  धन  माननीय  उपाध्यक्ष  राज  यहां  पर
 a  ।

 नहीं  तो  वह  कम  से  कम  साहस  से  ले
 शिक्षा  के  आयव्यय  पर  विवार  हो  रहा

 है  ।

 कर  राज्य  सरकारों  को  निदेश  दे  ।  मद्रास  हमारे  दिक्षा  मंत्री  मौलाना  साहब  as  विद्वान

 में  कुछ  समय  मेरे  मित्र  श्री  अविनाश  लिंगम  हें  श्र  उन  के  ही  हाथ  में  मंत्रालय  का  भार

 चेट्रियार  शिक्षा  मंत्रो  उन्होंने  इस  है  ।  इस  कारण  हम  को  पूरी  ara  है

 सम्बन्ध
 में  जो  कुछ  किया  हम

 उसके
 कि  हमारी  शिक्षा  ठोक  तरह  से  चलेगी  ।  इन

 लिये  उनके  कृतज्ञ  त् e  |  wet  यह  है  कि  वर्षों  मे  मौलाना  साहब  ने  शिक्षा  a  सम्बन्ध

 श्राप ७  करोड़  हरिजनों को  कसे  अनुभव
 में  जो  कार्य  किये  हे  वहू  बहुत  कुछ  हमारी

 करा  संकते  हैं  कि  उनके  साथ  बुरा  व्यवहार  उन्नति  के  लियें  किये  गये  हूँ  ।

 हम  लोग  चाहते  थे  अरर  जितनी  श्राशायें
 नहीं  हो  रहा  है

 ?
 हम  महसुस करते  हें

 कि  सरकार  इसे  विषय  में  अपने  कर्तव्य  की  हम  लोगों  ने  मौलाना  साहब  से  लगाई  थीं

 YN e  उतनी  उन्नति  शिक्षा  का  नहीं  हो  रही  Q  ।
 नहीं  निभा  रही  है  ।  आप  पूछेंगे  कि  हरिजनों

 को  क्यों  इतना  दिया  जाय  |  इस  के  हम  लोग  इतनी  उन्नति  से  संतुष्ट  नहों  हैं  ।

 शिक्षा  के  सम्बन्धों  जितना  व्यय  होना  चाहिये बदले  में  पूछता  हूं  कि  दारणाधियों पर  इतने

 करोड़  रुपये  क्यों  खर्च  किये  जा  रहे  हैँ
 ?

 उतना  नहीं  हो  रहा  है  ।  अगर  दूसरे  देशों

 यह  परिस्थिति का  प्रदान  है  ।  में  यह  नहीं  को  देखा  जैसा  कि  wat  हमारे  मित्र

 चाहता  हुं  कि  शरणार्थियों  पर
 धन  खच  न  ने  बतलाया  कि  इंगलैंड  में  शिक्षा  के  ऊपर

 जाय  |  इसके  उलट  में  चाहता  कितना  व्यय  किया  जाता  रूस  में  शिक्षा

 हू ंकि  इन  अभागे  भाइयों  की  अधिक  से  के  ऊपर  ३५  प्रतिशत  व्यय  किया  जाता  है

 अघिक  सहायता  की  जानी  चाहिये  ।  जब  कि  वह  अपने  देश  के  डिकन्स  के  ऊपर

 स्थिति के  कारण  उन्हें  यहां  शरण  लेनी  केवल  २०  प्रतिशत ही  व्यय  करता  है  ।

 पड़ी  शौर  परिस्थितियों  के  कारण  हमें

 सैकड़ों  वर्षों  से  कष्ट  उठाना  पड़  रहा हैं  ।  यद्यपि  हमारे  देश  में  शिक्षा  राज्यों  का

 हमारी  पीड़ा  कें  लिये  सबसे  जातियां  जिम्मेदार  विषय  है  लेकिन  सब  कुछ  मिला  कर  अगर

 कम हूं  हम  नहीं  चाहते  हूं  कि  पाप  देखा  जाय  तो  शिक्षा  के  ऊपर  बहुत

 आगामी  समितियों  तक  जारी  रहें  तथा  उनके  व्यय  हो  रहा  है  ।  शिक्षा  ऐसो  चीज  है  जिस

 दुष्परिणाम  निकलते  रहें  ।  पर  सब  कुछ  मनभर  करता  हैं  ।  हमारा  जो

 लोकतंत्र  क़ायम  हुआ  है  उस  को  सफलता

 मे  मौलाना  साहेब  से  फिर  एक  बार  शिक्षा  के  ऊपर  ही  निर्भर  करता  है  ।  हम  को

 करता  हूं  कि  विदेशों  में  उच्च-दिक्षा  क  देशवासियों  को  शिक्षित  करना  है  ate

 के  लिय  छात्रों  को  भेजते  समय  योग्य  हरिजन  इस  के  साथ  ही  साथ  हम  को  wad  देश  के
 ~

 को  भी  ध्यान  रखा  जाय  |  उन्हे  हर  क्षेत्र  समाज  के  क्षेत्र  राजनीति
 ~

 भी  प्रोत्साहन  दिया  जाय
 ।.  जहां  तक  हमें  के  क्षेत्र उ चोट-घन्टों  के  क्षेत्र  में  नेता  पैदा
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 करने  हैं  ।  इन  सवब  बातों  के  लिये  हम  को
 यूनिवर्सिटीज  में  स्थान  नहीं  सिलता  |

 ध्यान  देना है
 ।

 हमारे  लिये  यह  आवश्यक  कल  यह  हालत
 स  |  इसलिये  में

 है  कि  हम  अपनी  शिक्षा  पर  ज्यादा  से  ज्यादा  art  करूंगा  कि  हमारे  मौलाना  साहब
 ज़ोर  दें  ।  इस  के  साथ  ही  साथ  हम  को

 इन  बातों  पर  विचार  करेंगे  तौर  यद्यपि

 विश्वविद्यालयों  पर  भी  शरीक  ज़ोर  देने
 यूनिवर्सिटियों  को  राज्य  सरकारों  से  भी

 की  श्रावस्यकता  है  |  रुपया  मिलता  लेकिन  राज्य  सरकारों  के

 पास  इतना  पैसा  नहीं  है  कि  वह  यूनिवर्सिटीज
 विश्वविद्यालयों  की  इस  समय  जो  हाल  त  को  alten  सहायता दे  सकें  |  जो  केन्द्रीय

 है  माननीय  वह  को  अच्छी  विश्वविद्यालय  हैं  उन  को  तो  केन्द्रीय  सरकार

 तरह  से  विदित  सारे  देश  में  जो  को  सहायता  देना  झ्रावश्यक  है  कौर

 विद्यालय  हैं  उन  की  पैसे  की  कमी  के  कारण  जितनी  सहायता  मिल  रही  है  उतनी  पर्याप्त

 बड़ी  खराब  हालत  है  |  हमारे  उत्तर  प्रदेश  नहीं  हैं  और  इससे  अधिक  मिलनी  चाहियें  |

 में  इलाहाबाद  विश्वविद्यालय  के  ऊपर  २५  लेकिन  इस  के  ara  जो  राज्यों  की

 लाख  रुपये  का  कर्जा  है  ।  बनारस  हिन्दू  वर्सिटीज़  हें  उन  को  भी  केन्द्रीय  सरकार  को

 विश्वविद्यालय के  ऊपर  भी  इसी  तरह  कर्जा
 a  श्रमिक  सहायता  देनी  चाहिये  |  एक  करोड़

 tat
 a

 में  जितने  विश्वविद्यालय  हे
 २१  लाख  रुपये  जो  विश्वविद्यालय  की  शिक्षा

 उन  की  भी  श्रमिक  स्थिति  बहुत  ही  खराब

 है  ।  इस  के  लिये  हमारी  केद्रीय  गवन  मेंट
 के  लिये  रखे  गये  हें  वह  पर्याप्त  नहीं  हैं  ।

 इस
 को  काफ़ी  ज्यादा  बढ़ाने  की  प्रा वश्य कता

 का  कुछ  सहायता  करना  आवश्यक  है  ।

 बजट  को  देखने  से  मालूम  होता  है  कि  एक
 है  ।  केन्द्रीय  गवर्नमेंट  को  मेरा  यह  ww

 है  कि  उस  को  यूनिवर्सिटी  शिक्षा  झ्र
 करोड़  २१  लाख  रुपया  यूनीवर्सिटी  की  शिक्षा

 पर  इस  साल  के  बजट  में  रखा  गया  हैं  ।  यादी  दिक्षा  इन  दोनों  पर  ही  ज्यादा  ज़ोर

 |  देना  चाहिये  |  यूनीवर्सिटी  की  शिक्षा  के
 केन्द्र के  हाथ  में  चार  यूनिवर्सिटियां  हैं

 लिये  जितना  पैसा  रखा  गया  है  उस  को  ौर
 हिन्दू  विश्वविद्यालय  को  गत  वर्ष  जहां  पर

 कि  ३२  लाख  रुपये  दिये  गये  इस  श्रमिक  बढ़ाना  चाहिये
 |  बुनियादी  शिक्षा

 के  लिये  भी  जो  पैसा  रखा  गया  है  वहू  बहुत बजट  में  केवल  २४५  लाख  रुपये  ही

 रखे गये  हैं  ।  mut  दो  दिन  कम  है  ।  में  देखता  हूं  कि  पंच  वर्षीय  योजना

 समाचार  पत्रों  में
 में  केवल  ४  करोड़  रुपये  पांच  वर्ष  के  लिये

 यह  समाचार
 रखे  गये  यह पर्याप्त  नहीं  हैं  ।  हमारे  जो

 निकला  है  कि  वहां  पर  ato  एस  सी०

 पास  करने  के  बाद  ऐम «  ऐस०  सी०  में  जो  अध्यापक  हमारी  जो  जनता  वह  बहुत

 ही  अशिक्षित  है
 ।

 सारे  देश  में  मुश्किल  से विद्यार्थी  जायंगे  उन  के  स्थान  नहीं

 है झ्रौर इस समय इस  समय  साइन्स  की  शिक्षा की  हमें
 १५  फ़ीसदी  भी  पढ़ें  लिखे  लोग  नहीं  हैं  ।

 अर  देश  में  इस  सम्बन्ध  में  हमें  बहुत  काम
 कितनी  arena  है  इस  को

 को

 बतलाने  की  ज़रूरत  नहीं  है  ।  विज्ञान  करना है  ।  हम
 तो

 यह  ara  करते  हूं  कि  इस

 की  तरफ़  लोगों  की  रुचि  भी  लेकिन  पढ़ाई
 सम्बन्ध  में  इस  तरह  से  काम  किया  जायगा

 के  लिये  स्थान  बहुत  कम  हूं  ।  जो  विद्यार्थी  कि  जल्द  से  जल्द  पांच  वर्ष  के  भ्रमर  ऐसा

 विज्ञान  पढ़ना  चाहते  उन  के  लिये  स्थान  प्रबन्ध  हो  कि  कोई  बिना  पढ़ा  लिखा  न  रह

 नहीं  होता है  ।  सारे  देश  में  हज़ारों  विद्यार्थी  जाय  ।  तो  इस  तरफ़  भी  गवर्नमेंट  को  ध्यान

 जो  कि  विज्ञान  पढ़ना  चाहते  उन  के  लियें  देना  चाहिये  ।
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 एक  बात  की  तरफ़  में  और  शिक्षा  मंत्री  भाषण  खास  तौर  से  मंत्रियों  के  हिन्दी

 महोदय  का  ध्यान  झ्राकर्षित  करना  चाहता  के  भाषण  सुनना  भी  नहीं  पसन्द  करते  |

 हूं  ।  हमारे  विधान  यह  रखा  गया  है  कि
 अभी  हमारा  जो  एक  डेलिगेशन  मंडल

 चीन  गया  था  उस  ने  बताया  कि  वहां  पर gy  वर्ष  के  अन्दर  हिन्दी  के  द्वारा  सारा  काम

 होगा ।
 वह  सज्जन  जब  बात  करते  थे  तो  अ्रंग्रेजी

 में  यह  लोग  कहते  उस  का  चीनी  भाषा

 पंडित  ठाकर  दास  भागने  (  गुड़गांव
 )  में  अनुवाद  होता  था  ate  फिर  वह  चीनी

 विधान  में  यह  भी  रखा  गया  है  कि  १०  वर्ष  भाषा  में  जवाब  देते  थे  site  फिर  उस  जवाब

 के  इन्दर  प्राइमरी  शिक्षा
 जो

 तेरह  वर्ष  तक
 की

 उमर  तक  लाज़मी  हो  इस  का  भी

 का  अंग्रेज़ी
 में  अनुवाद  होता  था  ।

 आप  ध्यान रखें
 श्री  दिवस

 तति  स्वामी  )  :  श्रीमान

 औचित्य  प्रदान  के  सम्बन्ध  में  में  कहना  चाहता

 श्री  बीरबल  जैसा  मेरे  मित्र  भार्गव

 जी  ने  बताया  विधान  में  यह  भी  है  कि  १०
 हूं  कि  माननीय  मैम्बर  ने  यह  कि

 विरोधी  दल  हिन्दी  सुनने  के  लिये  तेयार  नहीं

 वर्ष  के  अन्दर  सारे  देश  में  प्राथमिक  शिक्षा
 यह  में

 ठीक  नहीं  सम  कता  ।  यह  कहना  कि

 अनिवार्य  हो  जानी  चाहिये
 ।  तो

 दस  ay  तमाम  विरोधी  दल  हिन्दी  सुनने  के  लिये
 में

 से  विधान  को  बने  हुए  दो  वर्ष  से  अधिक
 तैयार  नहीं  हैं  ग़लत  है  ।  चन्द  लोगों  को

 हो  गये  श्र  हम  को  स्वतंत्र  हुये  भी  पांच  छोड़  कर  तमाम  विरोधी  लोग  हिन्दी  सुनने

 वर्ष  हो  गये
 ।  wa

 पांच  वर्ष  के
 बजाय  दो

 को  तैयार  हें
 ay

 का  ही  हिसाब  लगायें
 तो  भी

 ats
 ag

 ग्र  हैं  जिस  में  श्रनिवायं  शिक्षा  हम  को  सारे  उपाध्यक्ष  महोदय  :  मननीय  सदस्य

 को  तक  चितक  में  न  जाकर  औचित्य  का  प्रदान देश  में  करनी है
 ।  तो  इस  को  ate  तेज़ी  के

 साथ
 हमें  क़दम  उठाना  पड़ेगा |

 बता  देना  चाहिय े।

 माननीय  सदस्य  को  यह  न  कहना  चाहिये

 दूसरी  चीज़  जिस  की  तरफ़  में  हाउस  का  कि  जो  अंग्रेजी  में  भाषण  पसन्द  करते  हूं  वह

 ध्यान  आकर्षित  करना  चाहता  हूं  वह  हिन्दी  विरोधी  दल  में  यहां  कोई  शत्रु  नहीं  |

 के  सम्बन्ध में  है  ।  हिन्दी  के  सम्बन्ध में  हमारे  श्री  बीरबल  fag
 :  मेरा  मतलब  है

 विधान  में  रखा  gat  है  कि  १५  वर्ष  के  जेसा  मेरे  मित्र  ने  तिरो बो  के

 सारे  देश  का  कार्य  हिन्दी  में  होने  लगेगा
 ।

 सब  लोग  बल्कि  थोड़े  से  लोग  जो

 तो  इस  के  लिये  हमें  बहुत  तेज़ी  से  काम  करना
 हिन्दी  नहीं  सुनना  चाहते  |

 हिन्दी  के  सम्बन्ध  में  मंत्री  मंडल  के  छि
 किसी  भी  माननी य मंत्रालय  में  एक  अलग  विभाग  खोला  गया  उपाध्यक्ष  महोदय

 :

 है  शौर  उस  के  लिये
 एक

 समिति
 भी  बनी

 सदस्य  पर  श्राक्षेप  नहीं  किया  जाना  चाहिये

 है
 ।  तो  जो

 भ्र हिन्दी  प्रान्त  हैं  उन  म  हिन्दी
 केवल  सुभाव  दीजिये  |

 की
 पढ़ाई  का  अधिक  प्रबन्ध  होना  चाहिये  ।  श्री  बीरबल  fag

 :  तो  हिन्दी  के  सम्बन्ध

 जहाँ  तक  हिन्दी  का
 सम्बन्ध  हमारे  इस  में  ज्यादा  काम  होना  चाहियें  ।  जपा  कि  में

 हाउस
 से  है  में  देखता  हूं  कि  यहां  पर  बतला  रहा  वहां  पर्  चीन  में  एक

 | तर  भाषण

 sist  में  होते  हमारे  पक  थे  ||  जन  उन  से  पूछा  गया  कि  अप  का

 विरोधी
 पक्ष  के  जो  मित्र  हैं  वह  हिन्दी

 के  कया  विषय  है  तो  उन्होंने  बतलाया  कि  उन
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 का  विषय  wast  था  ।  अ्रंग्रेजी के भ्रध्यापक के  प्रध्यापक  माननीय  शिक्षा  मंत्री  मौलाना  आजाद  साहब  से

 होते  हुए  भी  वह  उस  मीटिंग  जो
 कि  प्रार्थना  करूंगा  कि  विद्यापीठ  की

 तरफ़ भी  वे  ध्यान  दें  और  उस  की  भी
 बिल्कुल  इनफ़ारमल

 अंग्रेज़ी  में  बात  नहीं  करते  बल्कि  म्रपनी  यता  करें  ।

 भाषा  में  बात  करते  थे  |  लेकिन  हमारे  श्री  एन०  do  चौधरी  :  में  उन  सभी

 इस  हाउस  में  सारी  बातें  ध भ्रंग्रेजी  में  होती  कटौती  प्रस्तावों  का  समर्थन  करता  हूं  जो

 हैं  और  wast  में  ही  सब  भाषण  होते  हैं  माननीय कि  यहां  प्रस्तुत  किये  गये  हें  ।

 शर  हिन्दी  के  भाषण  को  लोग  सुनना  भी
 प्रधान  मंत्री  ने  कल  उन  सभी  बुराइयों  का

 पसन्द  नहीं  करते  ।  इसलिये  में  प्रार्थना  करूंगा
 जिक्र  किया  जो  कि  वर्तमान  सरकार  ब्रिटिश

 कि  इस  सम्बन्ध  में  ज्यादा  तेजी  से  काम  होना  सरकार  से  उत्तराधिकार  में  ली  हें  ।  निस्सन्देह

 चाहिये  जिस  से  जल्दी  से  जल्दी  हिन्दी  भाषा
 शिक्षा  सम्बन्धी  adam  alfa  एक

 में  सारा  काम  होने  लगे  ।
 ऐसी  चीज  है  जो  उन्होंने उन  से  उत्तरी कार

 एक  बात  की  तरफ़  में  और  ध्यान  दिलाना  जब  में  इस  देश  के  कुल

 व्ययक  में  शिक्षा  के  लिये  निश्चित  की  गई चाहता  हूं  ।  जिस  समय  १९२१  में

 योग  श्रात्दोलन  शुरू  | ञ्  था  उस  समय  बहुत
 घुन  राशि  देखता  हूं  तो  में  इस  निष्कषं  पर

 से  राष्ट्रीय  विद्यालय  खुले  थे  ।  उन  में  से  पहुंचता  हूं  कि  वर्तमान सरकार
 शिक्षा  को

 अब  केवल  दो  रह  गय  एक  तो  दिल्ली  में  उस  से  झ्र धिक  महत्व  नहीं  देती  है  जितना

 जामिया  मिल्लिया  श्र  दूसरा  बनारस  में  कि  ब्रिटिश  सरकार  दिया  करती  थी  ।

 काशी  विद्यापीठ  ।  जामिया  मिल्लिया  के  यह  ठीक  है  कि  हम  ने  इस  उद्देश्य  के  लिए

 ऊपर  तो  हमारी  गवर्नमेंट  की  कृपा  इस  छे  करोड़  रुपया  अथवा  ऐसी  कोई  राशि

 का  मन  संतोष  है श्रौर  प्रसन्नता  है  ।  लेकिन  निश्चित  को  परन्तु  प्रश्न  यह
 है  कि  यहां

 काशी  विद्यापीठ  को  wat  तक  गवर्नमेंट  की  जनसाधारण  की  व्यापक  निरक्षरता

 की  तरफ़  से  कोई  सहायता  नहीं  मिली  है  ।  के  निवारण  के  लिये  हम  ने  क्या  कुछ  किया

 मौलाना  आजाद  :  मिली है  ।  है  अथवा  करने  की  प्रस्थापना  करते  हें  ?

 यह  पुरानें  साम्राज्य  वादियों  का  जेता  वक्तव्य
 श्री  बीरबल  fag  :  पंद्रह  हज़ार  रुपये

 Re!  में  भो  चार्टर  एक्ट  में  यह  कहा
 की  एक  एड  हाक  ग्रांट

 इस  सम्बन्ध  में  मिली  है  लेकिन  वह  पर्याप्त
 गया  था  कि  ब्क्चसाय  शादी  बातों

 पर  ad  करने  के  बाद  जो  कुछ  बच  जायगा

 नहीं  है  ।  इस  बजट  मं  भी  वायद  १०  हजार

 रुपये  रखे  गये  हें  ।  तो  में  प्रार्थना  करूंगा  वह  दिक्षा  पर  व्यय  किया  जायगा  ।  राज

 भी  भारत  की  तथा-कथित  स्वतंत्र  सरकार
 मंत्री  महोदय  से  कि  काशी  विद्यापीठ

 की  झोर  भी  ध्यान  दें  ।  काशी  विद्यापीठ
 उसी  नीति  अनुसरण  कर  रही  है  ।

 ने  स्वतंत्रता  के  ग्रान्दोलन  में  काफ़ी  काम  भारत  में  शिक्षा  का  क्या  हाल  है
 ?

 किया  है  कौर  खास  तौर  से  उत्तर  प्रदेश  में  ।  १४५  प्रतिशत  से  अधिक  लोग  साक्षर  नहीं

 एक  आन्दोलन  में  वह  केन्द्र  रहा  है  ।  यद्यपि  we  क्षेत्रों  में  नये  स्कूल  तथा  कालिज

 इस  समय  भी  पालियामेंट  में  वहां  के  १८
 bon

 खोले  जा  रहे  कुछेक  को  बंद  भी  किया  जा

 शास्त्री  सदस्य  हें  झ्र ौर  स्वतंत्रता  कें  रहा  पश्चिमी  बंगाल में  ईश्वर  चन्द्र

 आन्दोलन  में  काशी  विद्यापीठ  ने  जो  काम  विद्यासागर  कालिज  को  केवल  इस  लिये  बंद

 किय  है  वह  सारे  aa  में  विदित  है  ।  तो  में  कर  दिया  गया  कि  इस  में  या  नौ  हजार
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 रुपया  वार्षिक  घाटा  हो  रहा  था  ।  यह  भाजी  क्षेत्रों  में  व्यय  जानी  चाहिये

 बात  १९४७  के  बाद-हुई  ।  न  कि  हिन्दी  भाषा  भाषी  क्षेत्रों  इत  ठ

 भी  स्थिति  ऐसी  ही  कुछ  है  |

 हम  देखते  हें  कि  सरकार  उन  सिद्धान्तों

 पर  भी  नहीं  चल  रही  जो  उस  ने  माने  हें  ।
 हम  देखते  हैं  पढ़ाई  को  फील  बढ़ा  दो

 संविधान  के  ग्रनुच्छेद  ४५  के  rents  वैदेशिक  गई  है  ।  कहीं  कट्ीं यहू  शन  प्रात  शतं  बढ़ा

 सिद्धान्तों मं  कहा  गया  है  कि  संविधान के  दी  गई  है
 ।  पुस्तकों  की  कीमतें  भो  ब

 लागू  होने  के  समय  से  दस  वर्ष  में  लोगों  के
 गई  हैं  |  लोग  इतना  खर्चा  उठाने  में

 झ्र
 तन

 यें
 लिए  मुफ्त  तथा

 .  श्रनिवायं  प्राथमिक  दिक्षा  इसके  विपरीत  श्रव्यापकों  के

 का  प्रबन्ध किया  जायगा  ।  यह  ठीक  है  वेतन  कम  हे  ।  कहीं  कहीं  कालिजों  के

 कि  प्राथमिक  शिक्षा  का  विषय  राज्यों  के  अध्यापक  १००  रुपये  का  वेतन  पाते  हैं

 क्षेत्र  में  आरा  जाता  है  केन्द्र  के  क्षेत्र  में  नहीं  ।  श्र  प्राइमरी  स्कूलों  के  अध्यापक  २४५  रुपये  |

 फिर  भी  राज्यों  को  केन्द्र  से  इस  काम  के

 लिये  सहायता  मिलनी  चाहिये  ।  छात्रवृत्तियों  के  विनिमय  के  लिये  कई

 लाख  रुपयों  का  उपबन्ध  रखा  गया  है  |  ह्म
 सरकार  प्रायः  कहती  है  कि  लोगों  को

 कहते  हैं  कि  हमारी  नीति  तटस्थ  रहना  है
 राष्ट्र

 निर्माण  कार्यों  में  सरकार  के  साथ
 परन्तु  शिक्षा  के  सम्बन्ध  में  हमारी  नीति

 सहयोग  करना  चाहिये  ।  परन्तु  वह  सहयोग  चेक स्लो ऐसी  नहीं  दीख  पड़ती  है  ।
 कैसे  दे  and हैं  जब  कि  ag  शिक्षा  अभाव

 जैसे  औद्योगिक  देश  होते  हुए  भी  हमें  वहां
 के  कारण  इन  बातों  को  कम  समझते  हैं  |

 जाने  नहीं  दिया  जाता  ।  aT  सरकार
 पंचवर्षीय  योजना  में  भी  शिक्षा  के  लिये

 को  भय  है  कि  यदि  छात्र  वहां  प्रशिक्षण  के
 केवल  १२३  करोड़  रुपया  रखा  गया

 लिये  जायेंगे  तो  वहू  कम्युनिस्ट  बन  के

 ge
 करोड़  रुपये  राज्यों  द्वारा  तथा  ३२  करोड़  वापिस जायेंगे  |

 केन्द्र  द्वारा
 इसका  अर्थ  यह  होगा  कि

 फिर  में  ग्रान्दोलन  के  इत्तिहास
 पांच  वर्ष  के  काल  मेँ  प्रति  व्यक्ति  की  शिक्षा

 पर  केवल  लगभग  चार  रुपये  व्यय  किये  के  सम्बन्ध में  कु  छ  कहना  चाहता हूं  ।  यह

 जायेंगे
 ।.  पिछड़ी  हुई  जातियों की  शिक्षा

 इतिहास  लिखने  में  का  हाथ

 यह  कभी  निष्पक्ष  नहीं  हो  सकता  है  | के
 सम्बन्ध  में

 भी
 बहुत  कुछ  कहा  जा  चुका Ss

 ष  |
 यदि  oe  इसी  दशा  में  रखा  गया

 PEYV-UR  के  विरोध  ad  में  इसके  faz

 तो
 ag  किसी  भी  सभ्य  सरकार  के  लिए  एक

 लगभग  एक  लाख  रुपया  दे  दिया  गया  था  ।

 हमें  मालूम  नहीं  कि  य  काम  कहां  तक  पहुंच भारी  कलंक  होगा  ।

 गया है  ।  हम  इस  सम्बन्ध  में  सात तीय

 गत  ay  एक  विशिष्ट  भाषा  के  प्रचार  मंत्री  से  एक  प्रतिवेदन  चाहते  हैं  ।

 के  लिए  एक  लाख  रुपया  दिया  गया  था  ।

 यदि  ag  किसी  प्रादेशिक  भाषा  के  विकास  अमरीका  तथा  ब्रिटेन  में  हम  aq

 के  लियें  दे  दिया  गया  था  तो  wear  प्रादेशिक  छात्रों  की  देख  भाल  पर  लाखों  रुपये  व्यय

 भाषाओं  की  क्यों  उपेक्षा  की  गई  ।  यदि
 x

 कर  रहे  o  |  इसी  तरह  हम  झ्र मरी का  से

 यह  राष्ट्र  भाषा  कें  प्रचार  के  लिये  दे  दिया  हज़ारों  पुस्तकें  खरीद  रह ेहैं  यद्यपि  टेक निकल

 गया  था  तो  यह  धन  राशि  ated  भाषा  शिक्षा  के  सम्बन्ध  में  अन्न  देशों  से  भी  fare
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 मिल  सकती  हैं  ।  ऐसी  ददा  में  हम  कह  सकते  स्थापित  किया  गया  था  ।  इस  आयोग  ने  बहुत  ही

 हें  कि  यहां
 न  ही  विचार  स्वतंत्रता  है  न  उपयोगी  सिफारिशें  की  परन्तु  तीन  वर्ष

 ही  दिक्षा  स्वतंत्रता  ।  बीत  जान  के  बाद  भी  भारत  सरकार

 ने  उन  पर  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  हू  ।
 जहां  तक  हमारी  राष्ट्रीय  प्रयोगशाला

 इन  में  से  कुछेक  सिफारिशें  यह  ह
 का  सम्बन्ध  है  यह  वह  कार्य  नहीं  करती  है

 जो  इसे  करना  चाहिये  था  ।  हमारे  पास
 (१)  विश्वविद्यालय  frat  ar  विषय

 विशेषज्ञ  विज्ञान  वेत्ता  होने  चाहियें  ।  श्रमिको
 एक  राज्य  विषय  न  रख  कर  समवर्ती  सूची  में

 सहायता  जिस  पर  कि  हम  इतना  arise
 रखा  जाये  ।  राज्य  विषय  होने  के  कारण

 हैं  हमें  समय  पर  नहीं  मिलती  ।  हमें  गन्धक
 विश्वविद्यालय  शिक्षा  का  स्तर  गिर  गया

 की  आवश्यकता थी  परन्तु  wafer  ने  यह  a
 Q  ।

 समय  पर  न  दिया ।  हम  सोनामक्खी से

 गंधक  निकाल  परन्तु  हमारी
 (२)  राष्ट्रपति  को  भारत  के  सभी

 प्रयोगशालाएं इसे  प्रयोग  में  नहीं  ला  रही

 विश्वविद्यालयों  का  दशक  ( fasitez)  होना

 चाहिये  |
 हैं  ।

 (३)  केन्द्रीय  सरकार  को  विश्वविद्यालयों
 जनता  कालिज  के  सम्बन्ध  में  मुक्के  यह

 के  विकास  के  लिय  काफी  धन  का  प्रबन्ध
 कहना  है  कि  यह  शर्म  की  बात  है  कि  हमें

 करना  चाहिये  ।
 हर  मामूली  बात  के  लिये  भ्र मे रिका  के  पास

 दौड़ना  पड़ता  है  ।  कम  से  कम  ग्राम-सुधार  (४)  यह  धन  एक  स्वायत्त  निकाय

 के  कार्यों  में  हमें  अपनी  टांगों  पर  खड़ा  होना  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  द्वारा  व्यय

 चाहिये  ।  किया  जाना  चाहिये  ।

 जहां  तक
 अर्धिक  प्रदान

 का  सम्बन्ध  विश्वविद्यालय  अयोग  ने  भारत  के  सभी

 यह  तब  तक  सुलभ  नहीं  सकता है  जब  विश्वविद्यालयों  तथा  प्रमुख  शिक्षा  संस्थाओं

 तक  कि  हम  wat  विचार  नहीं  बदलते  हैं  ।  का  निरीक्षण  प्रमुख  शिक्षा

 हमारे  देश  के  आर्थिक  क्षेत्र  में  विदेशी  शक्तियों  मंत्रियों  तथा  प्रोफेसरों  से  बात-चीत

 का  कभी  भी  प्रभुत्व है  ।  ऐसी  ददा  में  सभी  इस  बात  पर  सहमत  दिखाई  दिये

 पैसा  कहां  से  सकता  है  ।  कि  fret  का  विषय  राज्य  विषय  न  हो  कर

 जूट  चाय  बागानों  तथा  खानों
 समवर्ती  सूची  का  विषय  होना  चाहिये  ।

 के  अभी भी  हम  मालिक नहीं  हैं  जब  इस  का  कारण  यह  है  कि  विभिन्न

 यालय  भिन्न  भिन्न  नीतियों  को  अपना  रहे  है  ।
 तक  कि  हम  देश  के  विकास  के  लिये  राष्ट्र-धन

 को  प्रयोग में  नहीं  लाते  हैं  तब
 तक  हम

 यहां  तक  कि  कुछेक  की  नीति  प्रान्तीयंता  से

 भरी  पड़ी  हूं  जो  कि  राष्ट्रीय  एकता  के  लिये
 देश  में  शिक्षा  प्रसार  नहीं  कर  सकते  हैं  ।

 हानिकारक  कुछेक  विश्वविद्यालय
 श्री  मेघनाद  साहा  :  अपने  कटौती  प्रस्ताव

 नीति  के  गढ़  बन  रहे  हे  ।  विश्वविद्यालय  की

 प्रस्तुत  करने  से  मेरा
 आशय  यह  है  कि  सदन  का

 ध्यान  विश्वविद्यालय  शिक्षा  आयोग  की
 शिक्षा  इन  चीजों  से  मुक्त  रहनी  चाहिये  ।

 रियों  की  ओर  दिलाऊं  ।  यह  आयोग  हमारे  हमारे  विश्वविद्यालय  धनाभाव  के  कारण

 बेईमान  उप-राष्ट्रपति  डा०  राधा  कृष्णन  की  संकट का  सामना  कर  रहे  हँ  ।  देश  के  विकास

 अध्यक्षता  में  १९४८  में  भारत  सरकार  द्वारा  के  लिये  हमें  प्रोफेसरों
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 आदि  लोगों  की  आवश्यकता  है  ।  आखिर  यह  स्थिति  केवल  यहां  ही  नहीं  अपितु

 यह  प्रशिक्षित  लोग  आयेंगे  कहां  से  जब  तक  इंग लोड  में  भी  द्वितीय  fret  qe  के  बाद

 कि  हमारे  विश्वविद्यालय  सुज्जित  तथा  सुसंग  उत्पन्न  हुई  थी  ।  वहां  की  सरकार  ने  वहां  के

 for  at  प्रशिक्षित  कर्मचारियों
 के

 अभाव  विश्वविद्यालयों  के  युद्धोत्तर  पुर्ननिर्माण  के  लिये

 में  देश  के  विकास  की  बात  केवल  सपना  ३  करोड़  पौंड  का  अनुदान  दिया  ।

 ही  सपना  है  ।  रूस  में  भी  पंचवर्षीय  योजना  स्वरूप  आक्सफोर्ड  तथा  कैम्ब्रिज  जसे  बड़े

 के  अंतगर्त  कर्मचारियों  के  प्रशिक्षण  के  लिये  विश्वविद्यालय  जो  युद्ध  से  पहले  एक  धेला

 विशेष  व्यवस्था  की  गई  आयोग  इस  निष्कर्ष  भी  सरकार  से  सहायता  के  रूप  में  नहीं  लेते

 पर  पहुंचा  था  कि  उच्च  शिक्षा  के  लिये  राज्य  अब  अपनी  आय  का  ५०  से  ६०  प्रतिशत

 अकेले  ही  खर्चा  उठाने  में  असमथ  हैं  ।  इस  भाग  सरकार  से  ग्रहण  कर  रहे  है  |

 लिये  एक  प्रकार  का  हल  यह  दिया  गया  था  कि

 बी०  ए०  तथा  बी०  एस०  सी ०  तक  का  सारा
 रूस  में  युद्ध  से  जो  तबाही  हुई  वह  सभी

 व्यय  राज्य  स्वयं  उठायेंगे  |  उस  के  बाद  की  उच्च
 को  मालूंम  है  ।  इस  के  एक  करोड़  चालीस

 दिक्षा
 व

 प्रशिक्षा
 की

 व्यवस्था
 पर

 जो  व्यय
 लाख  लोग  मारे  गये  ।  जन  और  सम्पत्ति

 का  नाश  आ  किन्तु  फिर  भी  उन्होंने उस  का  आधा  भार  केन्द्र  को  उठाना  चाहिये

 तथा  आधा  राज्य  सरकार  को  जिस  से  कि
 विद्यालयों  के  नव  निर्माण  का  कायें  हाथ  में  लिया

 राज्य  सरकार  की  भी  जिम्मेदारी  रहे  तथा  है  ।  केवल  मास्को  विद्वविद्या्ययों  के  भवनों

 तथा  क्वार्टरों  पर  लगभग  १००  करोड़  रुपया
 केन्द्र  से  भी  सहायता  मिलती  रहे  ।

 व्यय  किया  ।  इसी  तरह  अन्य

 विद्यालयों  का  पुननिर्माण  हुआ  है  |  इस  के

 अधिकांश  विश्वविद्यालयों  को  अब  भी  उल्ट  हमारे  विश्वविद्यालय  खाक  में  मिल

 रहे  हू  । उतना  अनुदान  है  जितना  कि

 उन्हें  द्वितीय  विश्व  युद्ध  से  पहले  मिलता  था  ।

 आयोग  के  विचार  से  हमारे  विश्वविद्यालयों मूल्य  स्तर  को  ध्यान  में  रखते  हुए  रुपये  की  कीमत

 आब  केवल  चार  आ।ने  रह  गई  हू  अर्थात्  की  बिगड़ी  दशा  केवल  केन्द्र  की  सहायता  से

 विद्यालयों  को  पहले  की  अपेक्षा  केवल  २५  ही  सुधर  सकती  थी  ।  खेर  समिति  ने  भी  १९४८

 प्रतिशत  ही  अनुदान  मिलता  हूँ  ।  यह  तो  बड़ी  में  सिफारिश  की  थी  कि  केन्द्र  को  अपन  बजट

 गम्भीर  स्थिति है  ।  न  अध्यापकों  को  वाजिब  का  दस  प्रतिशत  भांग  शिक्षा  पर  व्यय  करना

 वेतन  मिलता  है  और  न  ही  प्रयोगशालाओं  में  चाहिये  |  अर्थात्  वर्तमान  बजट  को  ध्यान  में

 सामान  उपलब्ध  जाता  है  ।  चारों  तरफ  रखते  हुए  हमें  शिक्षा  पर  लगभग  ४०  करोड़

 असन्तोष  तथा  निराशा  की  भावना  फली  रुपये  व्यय  करना  चाहिये  था  जब  कि  हम  केवल

 हुई है  ।  कई  विश्वविद्यालयों  में  —F  कि  पांचया  ६  करोड़  रुपये  खर्चे  कर  रहे  हें  ।

 इलाहाबाद  विश्वविद्यालय--में  जांच  विद्यालय  आयोग  की  सिफारिश  थी  कि

 यां  जांच  का  काय  कर  रही  कारण  उन्होंने  विद्यालय  शिक्षा  की  उन्नति  के  केन्द्र

 निश्चित  धन  राशि  से  अधिक  धन  व्यय  किया

 di  उन्होंने  सद् विचारों से
 प्रे

 रित  हो  कर  ऐसा  रुपये  की  एक  अतिरिकत  राशि  अनुदान  के  रूप  में

 किया  था  किन्तु  भाग्य  का  चक्र  देखिये  उन्हें  दे  देनी  चाहिये  ।  तथा  इसे  बांटने  का  काम

 दण्ड  देने
 की  सोची

 जा  रही  है  ।  एक  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  जो
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 एक  स्वायत्त  निकाय  होगा  केन्द्रीय  हम  ऐसा  करते हुए  केवल  अंग्रेजों की  नकल  कर

 लोक  सेवा  आयोग  का  सा  दर्जा  सुपुर्द  रहे  हे  ।  ब्रिटेन  की  विश्वविद्यालय  अनुदान

 किया  जाना  चाहिये  ।  यह  आयोग  ब्रिटेन  समिति  दिक्षा  मंत्रालय के  अधीन  नहीं

 के  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  के  नमूने  वहां  विश्वविद्यालयों को  अनुदान  देने  में

 पर  स्थापित  होना  चाहिये  ।  यह  आयोग
 दिक्षा  मंत्रालय  का

 कोई
 हाथ  नहीं  रहता  है  ।

 विश्वविद्यालयों  का  सामयिक  निरीक्षण  करता  वरण  यही  समिति  जांच  कर  के  निरीक्षण कर  के

 हू  तथा  जहां  यह  देखता  है  कि  सहायता  की  अपनी  विचार  शक्ति  से  काम  ले  के  अनुदान

 आवश्यकता  है  सहायता  देता  और  इस  वितरित  करती  हैं  ।  में  चाहता  हूं  कि  हमारी

 बात  की  देख  भाल  करता  हैं  कि  क्या  वह  अनुदान  समिति  भी  एक

 राशि  उचित  रूप  से  व्यय  की  जाती  अथवा  स्वायत्त  संस्था  हो  जिसे  सरकार  से

 नहीं  |  यही  आयोग  यह  भी  देखता  ह  कि  क्या  सीध  धन  प्राप्त  तथा  जो  जांच  तथा

 किसी  विश्वविद्यालय  में  किसी  नये  विभाग  के  निरीक्षण  के  बाद  विचार  शाक्ति

 खोलने  भी  आवश्यकता  हैं  या  नहीं  ।  से  काम  ले  कर  विभिन्न  विश्वविद्यालयों

 यह  सारी  सिफारिशें  सरकार  के  सामने  हैं  में  wear  वितरित  करे  ।  निस्सन्देह

 किन्तु  कोई  काय  वाही  नहीं  की  जाती  |  हमारी  सरकार  ने  कई  अच्छा काम  भी  किये

 उदाहरण  के  लिये  राष्ट्रीय  प्रयोगशालाओं
 शिक्षा  मंत्रालय  के  बुलेटिन  में  कहा  गया

 को  ले  लीजिये  ।  इन्हें  स्थापित  करने  में  हमारे
 हू  कि  एक  विश्वविद्यालय  अनुदान  समिति

 प्रधान  मंत्री  का  बड़ा  हाथ  है  |  इन  प्रयोगशालाओं
 स्थापित  की  जायेगी  |  यह  इस  उद्देश्य  से  स्थापित

 तथा  विश्वविद्यालयों  का  आपस  में  घनिष्ठ
 की  जा  रही  हैं

 सम्बन्ध  है  ।  इन  का  भविष्य  भी  विश्वविद्यालयों

 योजना  के  अन्तरगत  आगामी  की  सफलता  पर  ही  निर्भर  है  ।  इस  सम्बन्ध  में

 पांच  वर्षों  में  उच्च  दिक्षा  तथा  अनुसन्धान
 शिक्षा  मंत्रालय  के  सचिव  डा०

 जो  कि  इन  प्रयोगशालाओं  के  प्रमख  निर्माता काय  के  लिए  ४.८  करोड़  रुपय  की  एक  राशि

 आवंटित  की  गई  हे  तथा  आदा  की  जाती  है
 कई  बार  बहुत  कुछ  कह  चुके  हे  |  मुझे  आशा

 कि  इस  अनुदान  में  से  १.२  करोड़  रुपये  विकास  हूं  कि  डा०  भटनागर  जिन  पर  कि  अब

 योजनाओं  के  लिये  उपलब्ध  होगा  जब  कि  विद्यालय  दिक्षा  तथा  अनुसन्धान  को

 दोष  टेक्निकल  शिक्षा  तथा  वैज्ञानिक  पुनर्जी  वित  करने  की  जिम्मेदारी  है  अपने  दाब्दों

 को  भूल  न  जायेंगे  । सम्मान  पर  व्यय  किया

 ध  १९५२-५३  के  बजट  में  RVR  शिक्षा  तथा  अध्यापन  के  क्षेत्र  में  मेरा

 लाख  रुपये  का  उपबन्ध  रखा  गया  है  ।  हम  ने  काफी  लम्बा  में ने

 ्ਂ  के  शुरू  में  ही  साढ़े  चार  करोड़  रुपये  की  रूस  तथा  अन्य  यूरोपीय  देशों  के

 सिफारिश  की  थी  किन्तु  हमें  केवल  ३४  लाख  रुपये  वहां  के  छात्रों  तथा  अध्यापकों  को

 दिए  परन्तु इस  से  भी  बढ़  कर  मुसीबत  वह  देखा  है
 ।

 मेरी  धारणा  है  कि  हमारे  युवक
 अभिकरण  हे  जो  इस  उद्देश्य  के  लिये  बनाया  किसी  से  कम  नहीं  हैं  ।  उन  में  कार्य  करने  का

 जाने  वाला  है  ।  पहले  भी  एक  विश्वविद्यालय
 उत्साह  हूं  तथा  ज्ञान  के  लिये  पिपासा है  ।

 अनुदान  समिति  थी  जो  दिक्षा  मंत्रालय  के  परन्तु हम  ने  उन  के  लिये  क्या  कर  रखा  है  ।

 अधीन  थी  ।  उस  का  अन्त  हुआ  किन्तु  हम  उसे  जब  वे  प्रयोगशालाओं  में  आते  हे  हम  उन  की

 अब  पुनर्जीवित  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हें  ।  सहायता नहीं  कर  सकते  हे  वह  निराश  होते
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 dara ने  जो  राष्ट्रीय  प्रयोग दा लायें  खोल  उस  ने  ऐसे  नाजुक  समय  में  भी  हमारे  यहां

 ली  हें  उन  से  हमारी  आवश्यकतायें  पूर्ण  नहीं  बड़ी  बड़ी  लैबोरेटरीज

 होंगी  ।  यदि  आप  देश  में  नया  जीवन  डालना
 )  अनुसन्धान  दिलायें  खोली  हैं  ॥

 चाहते  हें  तथा  देश  के  पुनर्निर्माण  के  लिये  देखने  से  पता  लगेगा  कि  विज्ञान  की  कोई

 कार्य  कर्ताओं  के  एक  दल  को  तै  यार  क  रना  चाहते  भी  एसी  शाखा  बाकी  नहीं  रही  हैं  जिस  में

 हूँ  तो  कृपया  इस  निरपेक्ष  भाव  को  तिलांजलि  यहां  पर  अनुसन्धान  नहीं  सकता

 दीजिये  ।  विश्वविद्यालयों  की  सहायता  के  लिये  हो  ।  इस  समय  हमारे  देश  के  कई  बड़ें  विद्वान

 कहीं  न  कहीं  से  पैसा  निकालिये  ।  प्रथम  उन  में
 काय

 कर  रहे  हे  ।  सिवाय  मंसूर  राज्य

 युद्ध  के  बाद  भारतीय  विज्ञान  वक्ताओं  ने  केलो  किभाग  ख  में  क  राज्यो ंमें  आता

 अल्प  साधनों  के  बावजूद  विज्ञान  के  क्षेत्र  में  जितनी  भी  अभी  तक  लैबोरेटरीज  खोली  गई

 अपना
 नाम  पैदा  किया हूं

 ।  हम  चाहते  हू  कि  हूं  वे  सब  भाग  क  मं  के  राज्यों  में  खोली

 आने  समितियां  उन  से  बड़ें  विज्ञान  गई  हूँ  ।  यह  वास्तव  में  एक  खटकने  वाली

 वेत्ताओं  को  संसार  में  लायें  ।  तथा  हमारा  यह  चीज है  ।  में  आप  का  ध्यान  इस  ओर

 कत्तव्य  हू  कि  हम  उन्हें  सुविधा  विद्  कर  दिलाना  चाहता  हुं  कि  भविष्य  में

 शालाओं  के  रूप  पुस्तकालयों  के  रूप  में  भाग  ख  और  भाग  ग  में  के  राज्यों  का  भी

 तथा  अन्य  बातों  के  रूप  में  ।
 ऐसी  लैबोरेटरीज  के  खोलने  में  ध्यान

 रखा  जाये  |
 अन्त  मैंने  शिक्षा  मंत्री  से  अपील  करूंगा

 fe  ag  शीघ्र  ऊपर  उल्लिखित
 में  आप  का  ध्यान  कुछ  ऐसे  प्राकृतिक

 सिफारिशों  को  क्रियान्वित  करें  ।

 में  करता  हूं  कि  ate  ही  एक
 साधनों  की  ओर  दिलाना  चाहता  हूं  जिस  से

 कि  आपको  महसूस  होगा  कि  हमारे  यहाँ
 विश्वविद्यालय  अनुदान  समिति  स्थापित  की

 जायेगी  ।  जो  मंत्रिमंडल  की  एक  समिति  होगी  ।
 पर  कितने  बहुमूल्य  खनिज  पदार्थ  हू  और

 एसी  कई  चीज  उपलब्ध  हैं  जो  सामरिक
 इसे  काफी  धन  कम  से  कभ  पांच  करोड़  रुपय

 उपलब्ध  किया  जाये  ताकि  हम  विश्वविद्यालयों
 दृष्टि  वैज्ञानिक  दृष्टि  से  और  उपयोग

 की  दृष्टि  से  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  हूं  ।  हमारे

 ५
 के  पुननिर्माण  का  महान  कार्य  अपने  हाथ  में

 यहां  राजस्थान  में  कई  ऐसे  बहुमूल्य  खनिज
 ले  सकें  ।

 पदार्थ  हैं  जो  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  होने  पर  भी

 श्री  बलवन्त  सिन्हा  महता  आसानी  से  उपलब्ध  हँ  ।  मसलन  बेरिलियम

 उपाध्यक्ष  प्रकृति  ने  हमारी  भारत  राजस्थान  में  पाया  जाता  हैं  और  एटॉमिक

 माता  को  काफी  प्राकृतिक  साधन  दिये  हे ं।  इनर्जी  में  काम  आता हैँ
 ।  इसी

 हमारी  भारत  सालों  सफलां  शस्य  तरह  से  टंगस्टन  यह  भारतवर्ष  में  सिवाय

 श्यामला  और  रत्न  गर्भ  मानी  गई  हे  आज  भी  राजस्थान  के  और  कहीं  नहीं  पाया  जाता  ।

 इस  प्रतिष्ठा  को  प्राप्त  करने  के  लिये  इस  का  भाव  ३०  हजार  प्रति  टन  था

 यह  आवश्यक  हैं  कि  हमारे  प्राकृतिक  साधनों  भज  कल  इस  को  क्या  भाव  हे  यह  नहीं  कहा

 का  विज्ञान  के  द्वारा  अन्वेषण  कर  के  उन  का  जा  सकता  ।  मगर  उम्मीद  यही  की

 पूरा  पूरा  उपयोग  किया  जाये  ।  आजें  हम  को  यह  जाती  हे  कि  आज  कल  इस  के  भाव  और  भी

 कहने  पर  बड़ा  ह्य  होता है  कि  हमारी  सरकार  ऊंचे  होंगे  ।  इसी  तरह  से  लंड

 ने  इस  ओर  काफी  अच्छा  कदम  उठाया है  ।  )  ,  जिंक  ,  सिलवर  ,
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 माइकल  (a+7%),  राजस्थान  में  जो  जस्ता  और  सीसा

 जिप्सम  और  एसबेस्टस  वगेरह  की  खानें  हें  वह  संसार  की  बहुत  प्राचीन

 खनिज  पदार्थ  राजस्थान  मं  निकाले  «  जा  रहे  खानों  में  से  हें  ।  किन्तु  अब  तक  भी  सरकार

 हँ  ।  यही  इन  के  सिवाय  को  पता  नहीं  कि  उस  में  कितना  रिज़र्व

 पाई राईट्स  और  भी  कई  प्रकार  की  घातुयें  है  ।  इस  का  जल्दी  से  जल्दी  पता  लगाया  जाना

 हू  जो  कि  राजस्थान  में  प्रचुर  मात्रा  में  आसानी  चाहिये  |  अभी  तक  इन  का  feces  मेपिंग

 से  उपलब्ध  हो  सकती  हैं  ।  यह  wa  पदाथ  मान  चित्र  भी  नहीं  हो

 जो  राजस्थान  में  होते  हे  बाहर  के  देशों  में
 पाया  है  |  यह  बड़े  ही  दुःख  की  बात  है  ।

 भेज  जाते  हूं  ।  यह  बड़े  दुःख  की  बात  हैं  कि  राजस्थान  का  जस्ता  और  सीसा  बड़े  महत्व

 जो  हमारे  राष्ट्र  का  धन  हैं  वह  सब  विदेशों  की  चीजें  आज  भी  हजारों  टन  उपलब्ध

 को  जा  रहा  हूं  और  उस  को  हमारे  यहां  होता  है  ।  में  समझता  हूं  कि  इस  का  पुरा  पता

 कुछ  भी  उपयोग  नहीं  किया  जा  रहा  ।  मिल  जाने  पर  हमारे  सारे  भारतवर्ष  की

 आशा  है  कि  हम  इन  पदार्थों  का  अपने  यहां  आवश्यकता को  पुरी  कर  सकेगा

 उद्योग  धन्धों  में  भविष्य  में  उपयोग  करेंगे  ।

 में  आप  को  यह  भी  बतलाना  चाहता  हुं  कि  इसी  जस्ते  के  साथ  जो  कुछ  भी  डेटा

 हमारे  प्रान्त  से  काफी  मात्रा  में  जिस  उपलब्ध  उस  से  मालूम  होता

 तरह  के  खनिज  पदार्थ  बाहर  के  देशों  को  हैं  कि  २०  या  २५  हज़ार  टन  सल्फ्यूरिक

 भेजे  जा  रहे  ह  अगर  हम  इन  पदार्थों  का  एसिड  का  निकल  सकता

 जो  कि  हमारी  बेसिक  इंडस्ट्री उपयोग  अपने  यहां  करें  तो  इस  में  हजारों

 आदमी  काम  में  लग  सकते  हें  ।  इस  समय  हैं  और  जिस  के  आधार  पर  बहुत

 से  उद्योग  धंधे  चल  सकते  हैं  ।  तो  में  समझता हमारे  देश  में  जो  कई  हजारों  की  संख्या  में

 नौजवान  पढ़े  लिखे  हें  और  बेकार  FS  हुए  हूं  कि  यह  बहुत  आवश्यक  है  कि  इस  का  जल्दी

 हूं  वे  भी  इन  कार्यों  पर  लग  सकते  हूं  ।  मुझे  से  जल्दी  अनुसन्धान  हो  कर  के  इस  का  उपयोग

 यह  भी  मालूम  है  कि  हमारे  बहुत  से  नौ  जवान  होना  चाहिये  ।  अभी  हाल  में  यह  मालूम

 वैज्ञानिक  दिक्षा  प्राप्त  कर  के  बेकार  बेठ  हुआ  है  कि  जस्ता
 और

 सीसा  की  तरफ़

 जब  कि  राजस्थान सरकार  ने  भारत  सरकार
 हुए  हम  इन  बेकार  शिक्षित  नौजवानों  को

 भी  इस  में  लगा  सकेंगे  ।  लेकिन  बड़े
 का  ध्यान  आकर्षित  किया  तो  उस  ने  एक

 कमेटी इस  के  लिये  बिठा  दी  है  कि  वह  इस दुःख  की  बात  है  कि  राजस्थान  में  और  देश

 के  कई  भागों  में  इस  प्रकार  की  बहुमूल्य
 का  अनुसन्धान  करे  कि  इस  की-जिस

 स्मेल्टिंग  इण्डस्ट्री  कहां  लगे  ।  कितने  दुःख चीजें  उपलब्ध  हें  मगर  अभी  तक  हमारी

 सरकार  ओर  से  उन  के  बारे  में  पुरी
 की  बात  हैं  कि  जिस  प्रदेश  जिस  प्रान्त  में

 aa  भी  नहीं  हुई  2  ।  सरकार  जो  खनिज  पदार्थ  उत्पन्न  हो  उस  की  इंडस्ट्री

 दूसरे  प्रान्त  में  बैठाई  जाय  ।  जो  नीति  अंग्रेजों को  चाहिये  कि  सारे  tad  सर्वे

 करे  ।  में  मंत्री  महोदय
 ने  बरती  थी  उसी  को  यदि  दुहराया  गया  तो

 में  समझता  हूं  कि  यह  देश  के  लिये  बहुत
 का  ध्यान  इस  ओर  आक्षित  चाहता

 हानिकर  होगा  ।  में  आप  को  मिसाल  देना

 हूं  कि  जहां  पर  ऐसी  बहुमूल्य  चीजें  उपलब्ध
 चाहता  हूं  कि  जो  सिंदरी  फैक्टरी  जिस  में

 हों  वहां  जल्दी  से  जल्दी  अनुसन्धान
 sr
 Dis  कि  फ़टेलाइजस  बनते  हैं  उस

 आरम्भ  किया  जाना  चाहिये  ।  में  जो  जिप्सम
 आता  वह
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 बलवन्त  सिन्हा

 राजस्थान  से  आता  है  ।  अब  आप  देखिये  राजस्थान  में  पैट्रोलियम की  भी  बहुत

 सम्भावना मानी  जाती  हैं  ।  लेकिन  इस  की
 कि  कहां  राजस्थान  और  कहां  है  वह  सिंदरी

 फ़ैक्टरी  ।  ऐसा  मालूम  होता  है  कि  रोज़  एक  तरफ  कोई  खास  ध्यान  नहीं  दिया गया  हैं  ।

 हज़ार टन  जिप्सम  वहां  जाता है  तो  अगर  इस  की  खोज  की  जायेगी तो  में  समझता

 आप  सोचें  fe  इस  के  ट्रांसपोर्टेशन  हूं  कि  इस  सम्बन्ध  में  हमारी  कमी  पूरी  हो

 में  कितना  खर्चें  पड़ता  है  सकती हूँ

 और  वह  वहां  at  कर  कितना  महंगा
 इसके  अलावा  में  यह  भी  कहना  चाहता

 पड़ता
 है

 ?  तो  जो  चीज  जहां  हो

 वहीं  उस  की  इंडस्ट्री  खोली  जानी  चाहिये
 हूं  कि  केमिकल  teeth  द्रव

 के  लिये  बहुत  स्कोप
 में  नही  समझता  कि  इस  के  लिये  कोई

 है  ।  राजस्थान  में  सोडियम  सल्फेट
 की  एक

 कमेटी  बिठाने  की  आवश्यकता

 यकता  यह  देखने  की  थी  कि  किस  तरह  से
 ही  इंडस्ट्री  है  जो  में  समझता  हुं  कि  अन्यत्र

 कहीं  नहीं  है  और  अगर  उस  के  उत्पादन
 चीज़ों  को  जुटाया  जाय  जिस  से  इंडस्ट्री

 का  ठीक  प्रबन्ध  किया  जाय  तो  में  समझता
 वहां  उसी  स्थान  पर  लग  सके  और  बाई

 हूं  कि  वह  भारत  को  आवश्यकताओं  के
 प्रोडक्ट्स हों  जिन  से  अन्य  उद्योग  धन्धों

 अलावा  विदेशों  को  आवश्यकता  को  भो  पूरा
 व

 व्यापार  को  मदद  मिले
 ।
 मुझे  यह  सुन

 कर  ताज्जुब  हुआ  कि  उस  कमेटी  के  चेयरमैन
 कर  सकती  है  ।  लेकिन  में  कहता  चाहता

 हूं  कि  इंडस्ट्री  के  साय  ag  नहों  देखा  जाता
 ऐसे  रखे  गये  हैं  जो  किसी  हम  से  क्नेंकटिड

 कि  उन  को  क्या  कठिनाइयां  2  ।  उन  के

 वे  अपने  ही  यहां  या  आसपास  मागं  में  बहुत  सारी  कठिनाइयां  आ  रही
 3

 के  स्थान  के  सिवा  दूसरा  स्थान  क्यों  पसन्द
 ह

 करेंगे
 |

 इसलिये  में  चाहता  हूं  कि  जहां  ऐसा

 मामला  आये  तो  उस  में  इन्डस्ट्री  काम  इसी  तरह  से  राजस्थान  में  सब  से  ज्यादा

 विभाग  के  साथ  अन्य  विभागों  नमक  सांभर  में  होता  है  ।  यहां  करोड़ों

 aaa  हो  कर  यह  देखना  टन  बिज़नस  जो
 कि

 साल्ट  बनाने  के  बाद

 चाहिये
 कि  इंडस्ट्री  वहां  कैसे  लगायी  जा  सकती

 बचा  रहता  है  पड़े  हुये  हैं  इस  से  बहुत  से  बाई

 a  il
 प्रॉडक्ट्स बनाये  जा  सकते  ।  जिन  का  कि

 उपयोग  केमिकल  इंडस्ट्री  में  होता  हैं  ।  इस

 अभी  हाल  में  हमारे  देश  के  बहुत  बड़े
 तरह  से  हमारे  यहां  बहुत  सी  इंडस्ट्रीज  चलाई

 fasta सर  fasten ने  अपने  भाषण  जा  सकती है  जिन से  कि  भारत  की

 में  कहा  था  कि  प्रत्येक  प्रान्त में  कम  से  कम  आवश्यकता को  पूरा  किया  सकता

 तीन  इंडस्ट्री  )  लगनी  चाहिये  ।

 अगर  हम  किसी  प्रान्त  की  उन्नति  करना

 चाहते हैं  तो  यह  जरूरी  हैं  कि  वहां  कुछ  दूसरे  में  एक  खास  ध्यान  इस  बात  की

 बेसिक  इंडस्ट्री  ot
 ।

 इसलिये  मेरा  निवेदन  तरफ  दिलाना  चाहता हूं
 कि  जो  विंमान

 है  कि  सरकार  का  ध्यान  इस  तरफ़  भी  जाना  मिनरल  कनसेशन  रूल्स  पदार्थों

 चाहिये और  जहां  जहां  खनिज  आदि  पदार्थ  की  खोज  सम्बन्धी  हैं  उन  में

 मिलें  वहां  वहां  उसी  की  इंडस्ट्री  लगाई  लिक  परिवर्तन  होना  ज़रूरी  है  ।  इसमें  डेड

 रेंट  और  रायल्टी  के  सम्बन्ध  में  काफी  लोगों जानी  चाहिये  ।
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 को  शिकायतें  हैं  और
 एक

 खास  बात  यह  है  तो  आप  से  सिर्फ़  अज  यह  हैं  कि  मिनरल

 कि  मामूली  व्यक्ति  को  कोई  मौका  नहीं  रूल्स  को  जल्द  से  जल्द  बदला

 जिस
 के  पास  पैसा हैं  वही  काम  कर  सकता  जाये  |

 हैं
 ।

 पैसा  ही  धन  माना  गया  है  लेकिन  में
 इस  के  साथ  साथ  मेरा  कहना  यह  भी

 समझता  हूं  कि  यह  खयाल  ग़लत  है  ।  पैसा  है  कि  माइनिंग  के  लिये  राजस्थान  में  बहुत

 ही  धन  नहीं  श्रम  भी  धन  है  ।  जिसके  बड़ा  क्षेत्र  है  और  जब  कभी  माइनिंग
 पास

 श्रम  है  वह  भी  एक  धन  रखता  है  |  सिटी  का  प्रइन  आये  राजस्थान  को

 परन्तु  बहुत  से  मज़दूर  सामूहिक  रूप
 से  न  भूला  जाय  यहाँ  मेरी  प्रार्थना  है  |

 खानों  में  अपने  श्रम  की  पूंजी  से  काम  करना  अन्त  में  में  आप  का  और  विशेषकर

 चाहते  हैं  फिर  भी  न  उन  को  और  न  आम
 विज्ञानवेत्ता ओं  का  ध्यान  इस  तरक  आकर्षित

 जनता  को  ही  मौक़ा  मिलता अगर
 करना  चाहता  हूं  कि  महात्मा  गांधी  को  बहुत

 पूंजीपतियों के  पास  पैसा  है  तो  मज़दूर
 इच्छा  थी  कि  एक  ऐसा  चर्खा  निर्मित  हो  जो

 के  पास  भी श्रम  कैपिटल  है  ।  मुझे  मालूम
 बहुत  सरल  हो  और  जिस  में  आसानो  से  ज्यादा

 हुआ  कि  प्रोस्पेविंटंग लाइसेंस  से  ज्यादा  सुत  निक  सके  ।  बड़  दुःख  को  बात

 खोज  देने  के  लिये  बैंक  aoa

 पूछा  जाता
 है  लेकिन  आम

 है  कि  हमारे  देश  में  बड़े  बड़े  विज्ञानवेत्ता ओं

 के  होते  हुये  भी  वे  इस  बात  को  अभो  तक
 तौर  से  वह  झूठा  ही  बताया  जाता  है  ।  जहां

 बड़े  बड़े  बैंक  बैलेंस  बताये  गये  हैं  वहां  आज
 पूरा  नहीं  कर  सके  हैं  ।

 भी  मज़दूर रो  रहे  हैं  ;  लेकिन जहां  जहां  दूसरी  बात  जो  में  कहना  चाहता  हूं

 श्रमिकों  को  मौक़ा  दिया  गया  वहां  बराबर  वह  वनस्पति  घी  के  बारे  में  है  जित  के  लिये

 मज़दूरों  को  अच्छा  भुगतान  मिला  है  ।  इस  सारा  भारत  एक  स्वर  से  कह  रहा  हैं  कि

 के  अलावा  मिनरल  कनसेशन  रूल्स  में  बड़ी  इस  को  रंग  दे  दिया  जाय  |  इस  को  तरफ

 बड़ी  खानों यानी  १०  एकड़ मील  भी  विज्ञान-वेत्ताओं  का  ध्यान  कम  गया  है  ।

 से  ज्यादा  देने  का  उल्लेख  नहीं  है  लेकिन  में  ख़ास  तौर  से  कहना  चाहता  हूं  कि  हमारे

 में  समझता  हूं  कि  आज  भी  पूंजीपतियों  के  विज्ञान-वेत्ता  इस  तरक  ध्यान  दे  कर  इस

 पास  खास  कर  राजस्थान  में  हजारों  एकड़  काम  को  पुरा  करें  ।  इतना  कह  कर  में  समाप्त

 ही  नहीं  हज़ारों  at  मील  भूमि  पड़ी  हुई  है  करता हूं  ।
 और  उस  में  बहुत  से  खनिज  gerd  हैं  लेकिन

 श्री  विश्वनाथ  रेडडी  ्  चित्तूर  )
 :

 वे  उन  पर  काम  नहीं  करते
 ।

 मेरा  कहना  है

 कि  सरकार  को  चाहिये  कि  इन
 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक  अनुसंधान

 खतम
 कर  के

 के  विषय  के  सम्बन्ध  में  कोई  भी  व्यतीत

 रल  रूल्स  के  माफिक़  उन  के  पास  यह  को  तयार  नहीं  है  कि  हमें  इस

 काम  करने  के  लिये  उपयुक्त  हिस्सा  रहने  पर  व्यय  कम  करना  चाहिये  वरन  इस  बात  पर

 दिया  जांच  |  सब  सहमत  &  कि  देश  के  प्राकृतिक  साधनों

 उपाध्यक्ष  माननीय  सदस्य  ने  का  यथासम्भव  अधिक  से  अधिक  तथा  शी  कर  से

 शीघ्र  विकास  होना  चाहिये  i  हमारी काफी  समय  लिया  कृपया  अब  समाप्त

 कीजिय े।
 संख्या  बढ़  रही  हूं  पृथ्वी  पर

 भार

 श्री  सिन्हा  महता  :  अब  में  बढ़  रहा है
 ।  इस  भार  को  हलका  करमे

 एक  मिनट  में  ही  खतम  कर  दूगा
 ।  के  लिये  हमें  जन  साधारण  के  लिये नये  नये
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 विश्वनाथ

 कायें  क्षेत्र  तथा  पेशे  ढूढने  होंगे  |  कई  देशों  ध्यान  में  रखते  हुए उन  क्षेत्रों  का  निर्धारण

 के  आर्थिक  इतिहास  में  हम  ने  देखा  हू  कि  किसी  होना  चाहिय े|  जिस  क्षेत्र  में  खनिज

 बांध के  बनने से  किसी  खान  के  खुलने  से  पदार्थ  पर्याप्त  मात्रा  में  उपलब्ध  हों  उसके

 अथवा  किसी  नहर  के  खोदने  से  उन  के  लिये  एक  अलग  मंडल  बनाया

 आर्थिक  जीवन  में  भारी  परिवर्तन  हुआ  है  |  जाय |  देश  में  तेल  के  कुओं  पता  लगाने
 स्वयं  इंग्लैंड  के  इतिहास  को  देखिए  किस

 के  लिये  भी  पग  उठाये  गये  हैं  ।  भूतत्वीय

 तरह  कुछेक  उद्योगों
 की

 खोज  ने  वहां  के  परिमाप  तथा  वैज्ञानिक  अनुसन्धान के  लिये

 लोगों  का  जीवन  ही  बदल  दिया  हैं  ।  यह  एक  गत  वर्ष  की  अपेक्षा  दुगना  धन  दिया  गया

 कृषि  प्रधान  देश  से  एक  औद्योगिक  देश  में  गत  ag  व्यय  डेढ़  करोड  रुपये  था  इस

 परिवर्तित  हुआ  |  हमें भी  इसी  प्रकार के  वर्ष  मांग  ढाई  करोड  रुपये  की  हैं  ।  देश  के

 साधन  ढूंढने  होंगे  जिस  से  कि  हम  एक  ऐसी  विकास  के  लिय  यह  भी
 एक  शुभ  लक्षण

 अवस्था  को  प्राप्त  कर  सकें  कि  उद्योग  तथा

 कृषि  देवा  की  भलाई  के  लिये  एक  दूसरे  के

 सहायक  तथा  समर्थक  बन  जायें  |  यहां  में  धातु  सम्बन्धी  रियायतें  देन

 संम्बन्धी  नियमों  में  कुछ  थोड़े  से  परिवर्तन

 हमें  इस  बात  का  सन्तोष  है  कि  इस
 का  सुझाव  देता  हुं  ।  प्रायः  रियायतें  उन  लोगों

 सरकार  ने  पिछले  कुछेक  वर्षों  में  देश  में  ग्यारह  को  दी  जाती  हें  जिन्हें  खानकनी  के  तरीकों

 राष्ट्रीय  प्रयोगशालायें
 स्थापित

 कीं  ।  गत  वर्ष  का  कोई  ज्ञान  नहीं  होता  मेरा  सुझाव  यह

 यह  प्रयोग  लायें  ८२  वैज्ञानिक  विषयों  में
 हूं  कि  रियायतें  देने  का  काम  पूर्ण  रूप  से  धातु

 अनुसन्धान  कर  सकी  कुछ  वैज्ञानिक  तथ्यों
 सम्बन्धी  विभाग  ब्यूरो  )  के  अथवा

 का  अन्वेषण  कर  सकी  हूं  जिस  से  न  केवल  देश
 एक  अलग  भूतत्वीय  विभाग के  हाथ  सौंपा

 का  भ्रमित  सारे  जगत  का  फायदा  इसके  जाना  चाहिये  जैसे  कि  मंसूर  राज्य में  किया

 अलावा  हम  ने  कई  बहु सूत्रीय  नदी  घाटी
 जाता है  ।  वहां के  भूतत्व  विभाग  में  बड़े

 योजनाओं का  श्रीगणेश  किया  जिन से  केवल
 योग्य  तथा  टक निकल  व्यक्ति  काम  करते

 सिचाई  व्यवस्था  का  विकास  होगा  अपितु

 विद्युत  शक्ति  तथा  अन्य  सुविधायें  भी  प्राप्त

 होंगी  ।  हमें  इस  बात  का  सन्तोष  है  कि  सरकार  धातुओं  को  निर्यात  करने  के  सम्बन्ध  में

 महत्वपूर्ण  कायों  को  अपने  हाथ  में  ले  रही  हमारी  नीति  अनुदार  रहनी  चाहिये  ।  हमारी

 यह  कोशिश  रहनी  चाहिये  कि  यहां  के

 खनिज  पदों  यहां  ही  प्रयोग  में  लाये  जायं  ।

 भूतत्वीय  परिमाप  के  सम्बन्ध
 में

 भी  कई

 क्रान्तिकारी  पग  उठाये  गये  हें  ।  न  केवल  रायलासीमा  आज  अकालपीडित है  और

 धातु  खानों
 का  पता  लगाने  के  लिये  अपितु  हम  सब  की  आंखें  उन  सब  की  ओर  लगी

 भूमिगत  जलाशयों  का  पता  लगाने  के  लिये  हुई हूं
 यद्यपि  इस  क्षेत्र  में

 सिचाई  सुविधाओं

 भी  सारे  देश  को  प्रदेशों  में  बांटा  गया  है  ।
 का  अभाव  फिर भी  यह  खनिज  पदार्थों

 से  परिपूर्ण हू  ।  भारत  के  किसी  भी  विभाग में  निवेदन  करना  चाहता  हूं
 कि

 भूतत्वीय

 प्रदेश  प्रादेशिक  आधार  पर  नहीं  निर्धारण  में  जो  भी  खनिज  ger  आप  को  मिलेंगे

 किये  जाने  अपितु  परिस्थिति  को  वह सब  आप को  इस  क्षेत्र  में उपलब्ध होंगे  ।
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 यदि  इस  क्षेत्र  का  विकास  किया  जाये  तथा

 कीमतों  जयश्री  (  बम्बई-उपनगर खानों  पर  काम  शुरू  किया  जाय  तो  न  केवल

 इस  इलाके  की  भूख  तथा  दरिद्रता  aaa  के  शिक्षा  मंत्रालय  को  बधाई  देने  के  लिये  आप  ने

 मुझे  जो  अवसर  दिया  है  उसके  लिये  में  आप
 लिये  समाप्त  होगी  अपितु  यहां  से  प्राप्त

 खनिज  पदार्थों  से  देश  को  भी  भारी  लाभ  को  धन्यवाद देती  हं  ।  अभी  शिकायत की

 रंगसाज़ी  के  उद्योग  में  जीतने  भी  गई  है  कि  सरकार  ने  विश्वविद्यालय आयोग

 की  सिपाहियों को  क्रियान्वित करने  के  लिये
 कच्चे  माल  की  आप  को  आवश्यकता  होगी

 वह  यहां  से  ही  प्राप्त होगा  ।  इसी  तरह
 कोई  पग  नहीं  उठाया  है  ।  मेरे  विचार  में

 विश्व  का  सब  से  उत्तम  दर्जे  एस्बेस्टास
 ऐसा  कहना  ठीक  नहीं  ।  संसद  ने  पिछले ही

 सत्र  में  अलीगढ़
 आप  को  यहां  मिलेगा  ।  इस  उद्योग में  अभी

 वहां एक  ही  संयंत्र  काम  कर  रहा  ह  |  सरकार
 विश्वविद्यालय तथा  दिल्ली  विश्वविद्यालय  के

 सम्बन्ध  में  विधान  पारित  करके  आयोग  की ने  अभी  तक  इसकी  न  कोई  सहायता की  हैं

 और  न  ही  इसे  कोई  प्रोत्साहन  दिया  हैं  ।  सिपारिशों  को  सक्रिय रूप  दिया  है  ।  इसी

 तरह  सरकार  ने  अनुसूचित  जातियों  तथा

 जनजातियों की  दिक्षा  के  लिये  गत  aq  की

 रायलासीमा में  लोहा  पिघलाने  का  अपेक्षा  अधिक  धन  राशि  अर्थात्  १७५
 कारखाना  बड़ी  आसानी  से  खोला  जा  सकता  लाख  रुपये  दिये  हैं  ।

 वहां  आपको  उत्तम  प्रकार  का  चच्चा

 जहां  तक  निरक्षरता  निवारण  का  प्रश्न लोहा  मिलेगा  ।  इसी  प्रकार  वहां

 arte  भी  उपलब्ध  है  ।
 तु  गहरा

 इसके  लिये  प्रतिशत  अध्यापकों  की

 आवश्यकता है  सरकार ने  समाज  शिक्षा
 परियोजना के  हो  जाने  पर  आप  को  यह

 कारखाना  चलाने  के  लिये  कफी  विद्युत  तथा  बुनियादी  शिक्षा  में  प्रशिक्षण  का  प्रबन्ध

 शक्ति  भी  उपलब्ध  हो  सकती  है  ।  वहां
 किया है  ।  जनता

 कालिज
 भी  नव  युवकों को

 प्रशिक्षित  करके  ग्राम-सुधार  में  सहायक सीमेंट  बनाने  के  cary  भी  उपलब्ध  हैं  इसलिये

 वहां  सीमेंट  का  कारखाना  भी  खोला  जा  हो  सकता है  ।  में  माननीय शिक्षा  मंत्री  से

 सकता हैं  ।  प्रार्थना  करती  हूं  कि  महिलाओं  को  भी  इस  में

 प्रशिक्षा  प्राप्त  करने  का  अवसर  दिया

 महिलाओं  की  शिक्षा  देश  की  प्रगति  का  मूल
 कई  राज्यों  ने  कृतिम  वर्षा  करने  के  प्रयोग

 मंत्र ह्
 किये थे  किन्तु  वह  असफल हुए  वास्तव  में

 केन्द्रीय  सरकार  नें  भी  इस  मामले में  इन  की

 काफी  सहायता  नहीं  की  थी  ।  जब  अमेरिका  सरकार नें  देश  में  कुछेक  महिला  कालिजों

 तथा  रूस  आदि  देशों  में  वर्षा  बनान  का  को  जो  सहायता  दी  हे  उस  के  लिये  में  उन्हें

 प्रयोग  सफल  रहा है  तो  यहाँ  इस  के  असफल  बधाई  देती  हूं  fee  में  निवेदन  करना

 रहने  का  कोई  कारण  नहीं  ।  मेरा  अनुरोध  चाहती  हूं  कि  यह  सहायता  अपर्याप्त  है

 हैं  कि  सरकार  इस  मामले  पर  पुरा  ध्यान  तथा  इसे  बढ़ा  दिया  जाना  चाहिये  ।  बम्बई

 दे  तथा इस  कायें  में  अपनी  वायु  सेना  से  भी  का  नाथी बाई जाकर  से  विश्वविद्यालय

 सहायता  ले  ।  यह  प्रयोग यदि  सफल  होता  केबल  ऐसा  विश्वविद्यालय है  जो  मातुभाषा

 तो  रायला सीमा  राजस्थान  जसे  इलाकों  को  में  शिक्षा  प्रदान  करता  हैं  ।  यह  अब  एक

 नया  जीवन  दे  सकता  ह ैI  कालिज  भी  खोलने  की  प्रस्थापना



 सामान्य  १३  जून  १९५२  अनुदानों  को  मांगे  १२८०

 जयश्री  ]

 कर  रहा  है  |  मुझे  आशा  है  कि  सरकार  इन  दाब्दों  के  साथ  से  मानो  मंत्रो  को  उनके

 इसे  और  अधिक  सहायता  देगी  |  मंत्रालय  के  काम  के  जिये  बधाई  देतो  हुं  ।

 सामाजिक  कार्यकर्ताओं  दिक्षा  श्रीमती  तारक इव री  सिन्हा

 पर  ध्यान  देते  हुये  मुझे  आशा  है  कि  माननीय  देश  के  सामाजिकता  आर्थिक

 मंत्री  भारतीय  समाज-दर्शन  तथा  भारतीय
 जीवन  में  परिवर्तन लाने  के  शिक्षा

 इतिहास  के  पढ़ाने  पर  जोर  देंगे  क्योंकि  प्रसार  अनिवार्य  है  ।  किन्तु  हमारे  देश  में

 विद्यालयों  में  इनके  पढ़ाने  पर  अधिक  ज़ोर  दिक्षा  सम्बन्धी  सुविधायें  कीਂ  जितनी

 नहीं  दिया  जाता  है  ।
 पर्याप्तता  हैं  वह  सर्वविदित  है  ।  किसी  हद

 तक  यह  ठीक  हैं  कि  देश  का  आर्थिक रूप  से
 देहरादून  में  areal  के  लिये  जो  प्रशिक्षण

 पिछड़ा  होना  दोषपूर्ण  तथा  अपर्याप्त  शिक्षा

 केन्द्र  खोला  गया हैं  उस  से  काफी  लोग  पुनः
 प्रणाली  के  लिये  जिम्मेदार  हैं  ।  परन्तु  अब

 स्थापित  होंगे  ।  में  निवेदन  करती  हुं  कि  ऐसे

 ही  केन्द्र गूंगे  तथा  बहरे  बच्चों के  लिये  भी

 समय  आ  चुका  हैं  कि  इस  प्रणाली  का  आमूल

 चूल  परिवर्तन  किया  जाय  ।  सन्  १९११  में

 खोले  जायें  ।
 सें  श्री  गोखले  ने  देश  में  अनिवायें  शिक्षा  लागू

 कई  नई  योजनाओं  को  चालू  करते  हुये
 करने  के  लिये  एक  विधेयक  केन्द्रीय  धारा

 में  प्रस्तुत  किया  था  जो  उस  समय
 हम  अमेरिका  जैसे  धनवान  देश  की  नक़ल  कर

 रहे  हैं  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  हम  इस  तरह  धन
 की  सरकार  के  विरोध  करने  पर  अस्वीकृत

 नष्ट  न  कर  के  अपने  साधनों  को  अनिवार्य  हुआ  था  में  चाहती  हुं  कि  कम  से  कम  अब

 उस  प्रस्थापना  को  सक्रिय  रूप  दिया  जाय  ॥
 दिक्षा  तथा  गूंगे  तथा  बहरे  बच्चों  की  दिक्षा

 पर  लगाना  चाहिये
 ।

 अनिवार्य  शिक्षा  को  थ
 दिक्षा  के  सम्बन्ध  हमें  इस  समय

 लागू  करते  समय  भी  हमें  यह  देखना  चाहिये

 कि  बच्चों का  भरण  पोषण  ठीक  ढंग  से

 तीन  बातों  की  ओर  ध्यान  देना हैं  ।  एक  यह

 कि  विंमान  दिक्षा  प्रणाली  जिसे

 हो  ।  सरकार  को  इसके  लिये  भी  उपबन्ध
 दिक्षा  का  नाम  भी  दिया  सकता

 करना  चाहियें  |  शारीरिक  दिक्षा  तथा

 व्यायाम  सम्बन्धी  गतिविधियां  आवश्यक
 बेकारी  को  जन्म  देती  है  ।  दूसरे  यह  कि  बच्चों

 तथा  महिलाओं  की  शिक्षा  की  ओर  विशेष

 परन्तु  यहां  भी  इस  बात  का  ध्यान  रखना  ध्यान  दिया  जाना  चाहियें  और  तीसरे  यह
 होगा  कि  बच्चों का  भरण  पोषण  ठीक

 कि  अपाहिजों  की  शिक्षा  का  प्रबन्ध  किया
 ढंग  से  होता  है  ।

 जाना  चाहिये  |

 विदेशों  में  छात्रों  को  दिक्षा  प्राप्ति  के  मुझे  मालूम  है  कि  दिक्षा  एक  प्रान्तीय

 faa  भेजते  समय  हमें  यह  देखना  चाहिये कि  विषय  है  तथा  केन्द्र  का  इस  में  बहुत  कम  हाथ

 वापसी  पर  इन्हें  अच्छा  काम  मिलता  है  तथा  ज़िम्मेदारी  है  ।  परन्तु  इस  नीति  का
 x

 परिणाम  ag  निकल  रहा
 rr
 bed  fe  विभिन्न

 में  उचित  आयोजन  से  काम  होना  चाहिये  |  राज्यों  में  शिक्षा  सम्बन्धी  aria  के  मूल
 टैक्निकल  शिक्षा  के  लिये  पाठ्यक्रम  निर्धारित  सिद्धान्तों  में  कोई  समन्वय  नहीं  ।  इसलिये

 करते  समय  हमें  महिलाओं  के  लिये  उपयुक्त  यदि  केन्द्रीय  सरकार  होती  तथा  भारी

 शिक्षा  के  विषय  पर  भी  ध्यान  देना  चाहिये  ।  समस्याओं  के  सम्बन्ध  में  राज्यों  को  निदेश
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 देने  का  काम  अपने  ऊपर  ले  लेगी  तो  इस  देश  में  शिशु-दिक्षणालयों  की  भी  कमी

 का  नतीजा  अच्छा  हीं  निकलेगा  ।  बुरा  है  ।  वैसे  तो  बड़े  बड़े  नगरों  में  कहीं  कहीं  इस

 नहीं  ।  प्रकार  के  शिक्षणालय  पाये  जाते  हैं  किन्तु

 वहां  केवल  अमीर  लोग  ही  अपने  बच्चे  भेज

 में  चाहती  हूं  कि  केन्द्रीय  सरकार  राज्य  सकते @  |  सर्वसाधारण  के  लिये  कोई  व्यवस्था

 सरकारों  को  स्कूलों  तथा  कालिजों  की  नहीं
 ।

 इसी  बात  को  देखते  हुये  में  निवेदन

 परीक्षाओं  में  अनिवार्य  समाज  कल्याण  कायें  करती हूं  कि  राज्य  सरकारों  को  शिक्षा के

 प्रस्तुत  करने  का  परामर्श  दे  ।  इस  काय  में  लिये  पर्याप्त  अनुदान  दिये  जायं  जिस  से

 प्रारम्भिक  चिकित्सा  का  स्वच्छता

 का  कार्य  तथा  निरक्षरों  को  साक्षर  बनाने  तथा  कम  से  कम  आने  वाली  सन्तति  को

 का  कार्य  शामिल  होना  चाहिये
 ।  इस  से

 न  सुविधायें दे  सकें  ।

 केवल  लोगों  का  जीवन  स्तर  बढ़ने  में  सहायता

 मिलेगी  अपितु  इस  पर  कुछ  ज्यादा  व्यय  at  देश  में  इस  समय  ६  वर्ष  से  लेकर  चौदह

 नहीं  होगा  ।  वर्ष  तक  के  अन्धे  बच्चों  की  संख्या  चार  लाख

 से  अधिक  है
 ।

 इसी  तरह  गूंगे  तथा  बहरे  बच्चों

 शिशु  तथा  महिला  शिक्षा  के  सम्बन्ध  की  संखया  X,X9,000  हैं  |  मुझे  मालूम  नहीं

 में  हमारे  देश  में  सुविधाओं  की  बहुत  बड़ी  कि  अपंग  वयस्कों  की  संख्या  क्या  है  ?  अब

 कमी  है  ।  अन्य  देशों  में  महिला  शिक्षा  की  प्रश्न  यह  है  कि  इनका  हम  क्या  कुछ  करने

 प्रतिशतता  पुरुष-शिक्षा  की  प्रतिशतता  के  जा  रहे  हें  ।  क्या  इनका  जीवन  ऐसे  हीਂ  बीत

 समान  ही  रहती  हैं  ।  हमारे  बच्चों  तथा  उनके  जायगा  जैसे  कि  यह  बीत  रहा  है  अथवा

 बच्चों  में  भी  जमीन  आसमान  का  फक  इनका  किसी  न  किसी  तरह  gare  किया

 हूँ  ।  यह  ठीक  हैं  कि  कुछ  वर्षों  से  हमारे  देश  जाय
 ।

 में  निवेदन  करती  हूं  कि  सरकार

 में  शिशु  कल्याण का  एक  आन्दोलन चल  रहा  को  इस  ओर  विशेष  ध्यान  देना
 चाहिये

 जिस  से  कि  न  केवल  इनका  अपना  कल्याण
 परन्तु

 इस
 में  उचित  संघटन  का

 अभाव

 परिणाम  यह  हैं  कि  हमारे  बच्चे  उस  समय  होगा  अपितु  यह  ta  का  भार  भी  न  बन

 स्कूलों  में  सड़  रहे  बच्चों  की  पुस्तकों  का  कर  रहेंगे

 भी  कोई  प्रबन्ध  नहीं  ।  बाज़ार  में  यदि

 के  लिये  पुस्तकें  ढूंढी  जायं  तो  आपको  विदेशी
 डा०  राम  सुलग  fag

 प्रकाशकों
 की

 पुस्तकों  पर  ही  सन्तोष  करना  दक्षिण )  उपाध्यक्ष  शिक्षा

 पड़ेगा  |  देशी  प्रकाशित  इन्हें  छापने  का  साहस  बहुत  महत्वपूर्ण  विषय  है  लेकिन  इस  पर

 भी  नहीं  ।  उन्हें  भय  रहता  है  कि  उन्हें  गवर्नमेंट  की  तरफ  से  बहुत  कम  ध्यान  fear

 जाता  है  ।  यह  देखने  पर  कि  इस  पर  किस  तरह घाटा  उठाना  पड़ेगा  ।  कुछेक  प्रकाशक  तो

 यहां  तक  कहने  लगे  कि  सरकार  यह  छापने  से  सरकार  अपना  रुपया  खर्चे  करती  हैं  आप

 के  लिये  या  हमें  कुछ  अनुदान  दे  या  यह  पुस्तकें  को  आइये  होगा  ।  अभी  श्रीमती  सिन्हा

 छप  जाने  के  बाद  भारी  संख्या  में  इसका  ने  कहा  कि  जितने  छात्र  हें  उन  में  बेकारी

 क्रय  करे  ।  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  येह  सरकार  बढ़ती  जाती  है  ।  में  इस  ओर  सरकार

 का  परम  धम  है  कि  वह  विशेष  प्रकार की
 ध्यान  चाहता  कि  सरकार

 शिशु  शिक्षा  पुस्तकों  का  प्रबन्ध  करे  तथा  को  कोविद  करनी  चाहिये  कि  ऐसी  व्यवस्था

 इन्हें  बच्चों  में  मुफ्त  बांटे  ।  करे  कि  »  छात्र  विश्वविद्यालयों  से  नि  ae
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 [Sto  राम  सुलग

 @  उन  में  उतनी  ज्यादा  बेकारी न  रहे  ।  आज  काय  होता  है  उस  को  देखते
 ga

 में  नहीं

 जो  शिक्षा का  प्रबन्ध  है  उस  में  हर  तरह  कह  सकता  कि  केन्द्रीय  सरकार  को  हर  मामले

 की  गड़बड़ी  होती  है  ।  एक  ओर  प्राइमरी  में  हस्तक्षेप  करना  चाहिये  ।

 और  मिडिल  स्कूल  हें  इन  दोनों  तरह  के  कल  प्रधान  मंत्री  जी  नें  इस  बात  कीं  ओर

 स्कूलों  का  प्रबन्ध  म्यूनिसिपैलिटी  और
 संकेत  किया  कि  फोन  aq  पहिले  झण्डे  के

 ate  के  जिम्मे है  |
 बारे  में  जो  आदेश  दिया  गया  था  उस  को

 उपाध्यक्ष महोदय  :  जरा  धीरे  बोलिये  ।
 सरकारी  अफसरों  ने  उलटा  ही  समझा  और

 पालियामेंट  भवन  के  ऊपर  ब्रिटिश  झण्डा
 माननीय  सदस्य  कृपया  सुनें  ।  काफी  शोर

 हो  रहा हं  |
 लगाने  की  ग़लती  की  ।  इस  प्रकार  की

 तियां  विश्वविद्यालयों  और  स्कूलों  के  प्रबन्ध

 डा०  राम  सुभग  सिंह  :  तो  इन  के
 के  बारे  में  भी  सरकार  कर  सकती  हैं  ।

 और  मिडिल  स्कूलों  काम  सरकारी  हस्तक्षेप  नहीं  होना  चाहिये  ।  इन

 दिया  गया  2  ।  लेकिन  वहां  बहुत  गड़बड़ी  सब  बातों  को  देखते  हुये  यट  कहा  जा  सकता

 होती  है  और  वहां  लोग  प्राइमरी  स्कूल  के
 है  कि  हमारे  यहां  शिक्षा  को  व्यवस्था  अच्छी

 शिक्षकों  को  अपने  चुनाव  के  लिये  प्रयोग
 नहीं  है  ।  यह  कहा  जाता  है

 में  लाते हैं
 श्री  एच०  जी०  वैष्णव

 श्री  आर०  वी०  WE  )  हम  समझने  नहीं  पाते  ।  माननीय  सदस्य

 सदस्य  धीरे  बोलें  तो  हम  लोग  भी  मंत्रोच्चारण  जैसे  कर  रहे  हें  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 मंत्र  बड़े

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  ज़रा  आहिस्ता  शाली  होते  में  माननीय  सदस्य  को  उतना

 आहिस्ता  बोलिये  ।
 ही  समय  दूंगा  जितना  कि  ag  चाहते  हें  |

 वह  कुछ  धीरे  धीरे  बोलें  ।
 डा०  राम  सुलग  इ  सी  तरह

 से न्

 सेकंडरी  स्कूलों  की  व्यवस्था  ।  जो  माननीय  सदस्य  तथा  जोर  से  भी  ।

 far  कमेटी  बनती  है  उस  में  बहुत  से  ऐसे
 डा०  राम  सुलग  ऐसा  कहा  जाता

 मंत्री  भी  मुझे  देखने  को  fas  हैं  जिन  को

 है  कि  जितने  हमारे  स्कूल  कालिज
 केवल  अपने  हस्ताक्षर  करने  भर  का  ही  बोध

 हूं  ।  और  वे  हीं  लोग  स्कूलों  के  स्तर  को  ज्यादा
 उन  सब  गेस्ट  हम  अच्छी  तरह  से  करें

 केन्द्रीय  सरकार  के  उपर  यह  दायित्व  है  कि
 से  ज्यादा  नीचे  गिराने  की  कोशिश  करते  हैं  ।

 उन  स्कूलों  को  ज्यादा  ज्यादा

 यूनिवर्सिटियों  की  भी  यही  हालत  है  ।  सित  करें  ।  लेकिन  केन्द्रीय  सरकार  की

 ऐसे  ऐसे  भीਂ  हमारे  विश्वविद्यालय  हैं  जिन  ओर  से  कहा  जाता  है  कि  यह  दायित्व  प्रान्तीय

 प्रबन्ध  बहुत  अच्छा  है  ।  किन्तु  कुछ  ऐसे  सरकार  का  है  और  प्रान्तीय  सरकार  अपने

 भी  विश्वविद्यालय  हैँ  जिन  का  प्रबन्ध  खराब  दायित्व  को  दूसरे  पर  छोड़ती  है  और  इस

 होने  के  कारण  केन्द्रीय  सरकार  को  हस्तक्षेप  बजह  से  गड़बड़ी  बढ़ती  जा  रही  है
 ।

 करना  पड़ता  है  ।  लेकिन  जो  केन्द्रीय  सरकार

 रवैया  हैं  यानी  जिस  तरह  से  उस  का  माननीय  सदस्य  :  जोर  से  बोलिये  ।
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 उपाध्यक्ष  महोदय  सुनने के  दो  तरीके  परिवार  का  पालन  पोषण  कर  सकें  ।  यदि

 हैं  ।  बकता  कुछ  जोर  से  बोलें  तथा  अन्य  सदस्य  उन  को  उचित  तनख्वाह  नहीं  दी  गई  तो

 भी  आपस  में  काना  फूसी  अथवा  बातें  न  करें  ।  वह  छोटे  छोटे  लड़कों  का  दायित्व  किस  तरह

 से  उठा  सकेंगे  और  किस  तरह  से  उन्हें श्री  एच०  जी०  वैष्णव  :  माननीय  सदस्य

 जरा  जोर  से  बोलें  ।  सित  करेंगें  ।  उन  के  बौद्धिक  ज्ञान  को

 तरह  से  बढ़ा  सकेंगे  ।  इसलिये  यह  निहायत
 उपाध्यक्ष  महोदय  दोनों  बातें  की

 ज़रूरी  है  कि  उन  को  उचित  तनख्वाह  दी

 जायेंगी  ।  जाय  ॥

 डा०
 राम  सुलग  fag:  हमारी  दिक्षा

 की  व्यवस्था  में  इस  तीन  प्रकार  की  इसी  प्रकार  सेकेण्डरी  स्कूलों  के  शिक्षकों

 गडबड़ी  हो  रही  है
 ।

 पहली  गडबड़ी  यह  ह  की  भी  तनख्वाह  बढ़नी  चाहिये  जिस  से

 कि  शिक्षकों  को  उचित  तनख्वाह  नहीं  दी
 कि  वह  अपने  में  और  सरकारी  विभागों

 में

 जाती ।  उन  की  तनख्वाह और  सरकारी  जो  ata  काम  करते  हें  भेद  मालूम

 कर्मचारियों के  मुकाबले  में  बहुत  कम  होती  न  कर  सकें  तीसरा  प्रोफेसरों  की  तनख्वाह

 सरकारी  विभागों  के  किसी  भी  सेक्रेटरी  में  भी  उचित  परिवर्तन  होना  चाहिये  ।  इस

 को  यहां  पर  तीन  हजार  तनख्वाह  दी  जाती  बारे  में  में  उपर  कह  चुका  हूं  ।

 हूँ  लेकिन  कितना  ही  अच्छा  शिक्षक

 इन  तीनों  श्रेणी  के  शिक्षकों  को  यदि
 कितना  ही  अच्छा  प्रोफेसर  हो  उसे  केवल

 एक  हजार  या  उस  से  कुछ  अधिक  तनरूवाह  उचित  तनख्वाह  नहीं  देंगे  तो  हमारी  दिक्षा

 दी  जाती है
 ।  प्राइमरी  स्कूल  के  शिक्षकों  में  बहुत  भारी  धक्का  लगेगा  ।  अगर  इन

 लोगों  को  अपने  परिवारों  को  खिलाने  के को  उतनी  तनख्वाह  नहीं  मिलती  जितनी

 कि  सरकार  के  और  विभागों  में  काम  करने  लिये  उचित  प्रबन्ध  नहीं  होगा  तो  वह

 वाले  निम्नतर  श्रेणी  के  कर्मचारियों  को  तरह  से  दिक्षा  की  ओर  उचित  ध्यान  दे

 मिलती  है  ।  इसी  वजह  से  गड़बड़ी  सकेंगे  |  यदि  उन  को  अच्छा  वेतन  दिया

 तर  स्कूलों में  होती  है  |
 जायेगा  तो  वह  ज्यादा  से  ज्यादा  अध्ययन

 करेंगे और  लड़कों  को  अच्छी  तरह  से  पढ़ान

 प्राइमरी  स्कूलों  के  शिक्षकों  को  इतनी
 की  कोशिश  करेंगे  ।

 कम  तनख्वाह  दी  जाती  हे  कि  उस  के  बारे

 में  यहां  पर  कहा  नहीं  जा  सकता  हे  ।  हमारे  इतना  ही  नहीं  हमारे  शिक्षा  के  क्षेत्र

 जो  मिनिस्टरों  के  चपरासी  हें  और  जो  का  जो  काम  हैं  उस  के  सरकार  ने

 फाइलों  को  इधर  से  उघर  लाते  ले  जाते  हैं  अभी  तक  कोई  नीति  निर्धारित  नहीं  की  किः

 उन  को  इन  प्राइमरी स्कूलों  के  शिक्षकों  देश  की  शिक्षा  को  किस  तरह  विकसित

 से  ज्यादा  तनख्वाह मिलती  गोकि  इन  जाय
 ।

 सरकार  चाहती  है  कि  जिस  तरह

 फाइलों  का  वज़न  बहुत  कम  होता  है  ।  यह  सें  पुरानी  सरकार  की  नीति  रही  है  उसी

 ज़रूरी नहीं  हैं  कि  वह  फ़ाइलों को  उठा  तरह  से  वह  भी  चलती  रहे  ।  यानी  ब्रिटिश

 कर  सरकारी  aaa  में  लावें  और  उन  को  सरकार  की  जो  नीति  थी  उसी  नीति  पर

 दें  मेरे  कहने  का  मतलब  यह  हैं  कि  प्राइमरी  वह  चलने  की  कोशिश  कर  रही  हैं  ।  इस

 स्कूलों के  शिक्षकों  की  तनख्वाह  कम  से  कम  का  उदाहरण  शिक्षा  की  नीति  से  मालूम

 इतनी  होनी  चाहिये  जितने  में  वह  अपने  हो  जाता  हैं  क्योंकि  उस  ने  अभी  तक  इस
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 राम  सुलग  fag]

 नीति  को  निर्धारित  करने  में  कोई  भी  भेजने में  व्यर्थ  खर्च  करते  हें  ।  इस  तरह

 चाही  नहीं  की  |
 द  कलचरल  )

 फंडामेंटल

 बेसिक

 आज  हमारे  पास  इतनी  ताक़त  नहीं
 चग दान  भेजने  से  हमारे  देश

 की  उन्नति  नहीं

 है  कि  हम  अपने  बच्चों  को  शिक्षा  के
 लिये

 हो  सकती

 स्कूल  भेज  सकें  और  उन  की  शिक्षा
 का

 प्रबन्ध  कर  सकें  ।  सरकार  अपनी  नीति  सरकार  ने  सोशियल  एजूकेशन

 बनाने  में  कुछ  भी  कोशिश  नहीं  कर  रही  जिक  के  लिये  एक  कमेटी  बनाई

 हैं
 ।

 यही  कारण  है  कि  हमारी  शिक्षा  का  थी  मगर  वह  क्या  काम  कर  रही  है
 इस  के

 ह्वास  हो  रहा  है  ।  आज  ज़रूरत  इस  बात की  बारे  में  कुछ  पता  नहीं
 सरकार

 भी  उस
 ओर

 है  कि  हम  को  एक  ठोस  योजना  पर  कार्य

 करना  चाहिये  जिस  &  हम  हिन्दुस्तान  लिये  काफ़ी  रुपया  भी  मंजूर  किया गया  है

 में  शिक्षा  के  नक्शे  को  ही  बदल  दें  ।  अगर  हरिजनों  को  छात्रवृत्ति  देने  में  झगड़ा  होता

 हम  ऐसा  नहीं  करेंग ेतो  इस  से  हमारा देश  है  ।  उन  को  छात्रवृत्ति  चाहिये

 तरक्की  नहीं  कर  सकेगा  और  देश  बरबाद  आदि  विषयों  के  सम्बन्ध में  यहां  पर  सवाल

 जायेगा  ।  लेकिन  शिक्षा  विभाग  की
 पूछे  जाते  हैं

 ।
 में  यह  कहना  चाहता  हूं

 कि

 ओर  से  कोई  कोशिश  नहीं  की  जाती  हैं  ।  हरिजनों  को
 और

 उन  दबाये  हुये  लोगों
 को

 दूसरे  देशों  में  शिक्षा  के  लिये  विद्रोह  ध्यान  छात्रवृत्ति  लेने
 का

 अधिकार
 और  यह

 fear  जाता  ह  और  उन  के  वहां  अलग  सरकार  का  कर्तव्य  हैँ  कि  वह  उन
 को

 are  होते  हैं  ।  वहां पर  वृत्ति  दे  और  उन
 को

 हर  तरह  से
 पढ़ने

 की

 हजारों  आदमियों  का  पालन  पोषण  इस  सुविधा दे

 से  होता  है  ।  लेकिन  हमारे  यहां  केवल

 एक  ही  कैसे
 की

 शिक्षा  दी  जाती  है  ।  दूसरे  इसके  साथ  ही  साथ  में  यह  भी  कहना

 मुल्को  में  कई  यूनिवर्सिटियां होती  हें  जहां  पर  चाहता  हूं  कि  सरकार  विदेशों  के  लिये  भी

 स्कालरशिप दे  जिस  से  वह  लोग  अधिक कई  तरह  की  शिक्षा  दी  जाती  है  ।  इन  सब

 चीज़ों  के  लिये  हमारे  देश  में  भी  इसी  तरह  पढ़  सकें  और  उन  को  पढ़ने  के  लिये

 हन  मिल  सके  ।  लेकिन  हमारी  सरकार  इस का  प्रबन्ध  होना  चाहिये  ताकि  हमारे  बच्चों

 को
 भी  दिक्षा में  हर  प्रकार की  सहूलियत  तरह

 की
 कोई  व्यवस्था  नहीं  कर  रही  है

 ।

 मिल  सक े।  यह  हमारे  देश  के  लिये  aga  दुःख
 और

 दामे

 की  बात  है  कि  पिछले  जनरल  इलैक्शन

 हमारे  यहां  इंजीनियरों  की  ज़रूरत  में  बहुत  से  ऐसे  आदमी

 टेक्निशियनों  की  जरूरत
 चुनाव  के  लिये  उम्मेदवार थे  अपने

 हूँ
 ।

 शिक्षा  विभाग  at  ओर  बहुत से  दस्तखत  तक  नहीं  कर  सकते  थे  ।  सरकार

 डेलिगेशन  जाते  ने  एडल्ट  एजुकेशन  के  लिये

 जैसे  कलचरल  डेलीगशन  शिष्ट -  प्रबन्ध  और  बहुत  at  लिटरेचर

 और  दुसरी  तरह  के  डेलिगेशन  भेजे  सारे  देश  में  बांटा  ।  अखबारों

 जाते  हें
 ।

 मेरी  समझ  में  नहीं  आता  कि  हम  द्वारा  उस  का  प्रचार  fear  गया  मगर  उस

 सलाखों  रुपया  क्यों  इस  तरह  के  डेलीगेशन  का  नेट  रिजल्ट  परिणाम  )  यह  निकला
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 कि  हमारे  इलेक्शन  में  लोग  अपने  दस्तखत
 हिन्दुस्तान

 की
 जो  जनता  हैँ  वह  यह  नहीं

 भी  नहीं  कर  पाये  ।  यहां  पर  और  प्रान्तीय  जानती  कि  जो  हमारे  भाग्य  के  रक्षक

 असेम्बली  में  अक्सर  मेम्बर  ऐसे  होंगे  जो  कि
 हमारे  ठेकेदार  हें  वे  हमें  किस  माग॑  पर

 अपने  दस्तखत  करने  भी  नहीं  जानते  ।  में  उन
 लिये  जा  रहे  हें

 ।
 इसलिये  जरूरत  है  कि

 की  आलोचना  नहीं  आलोचना तो  अपढ़  जनता  को  यह  बतलाया  जाय  कि  आप

 कांग्रेस  सरकार
 की  करता  हूं  जिस  ने  सन्  यह  कर  रहे  उस  को  शिक्षित करें  और

 १९३७  fo  से  इस  देश  का  शासन  प्रबन्ध
 उस  को  यह  बतला  दें  कि  आप  किस  रास्ते

 हाथ  में  लिया  ह  और  जिस  को  अभी  पर
 जा  रहे  हें  और  कया  क्या  काम  कर  रहे  हें  ।

 साल  शासन  प्रबन्ध  करते  यहां  भी  हुये  आज  कम्युनिटी  डेवलपमेंट  प्लान

 मगर उस  ने  दिक्षा  की  ओर  कोई  faa  विकास  में  तीन  तीन  और

 कार्यवाही  नहीं  की  ।  देश  को  पांच  साल
 चार  चार  हजार  के  कर्मचारियों को  रखा

 के  अन्दर  दिक्षित  करने  के  लिये उस
 ~  जाता  है  लेकिन  में  कहना  चाहता  हुं  के”**
 ने  कोई  ठोस  क़दम नहीं  उठाये  ॥

 उपाध्यक्ष  माननीय  सदस्य

 इस  सदन  में  प्रस्तुत  किसी  भी  विषय  पर इस  लिय  में  कहता  हूं  कि  सरकार  को

 इस  सम्बन्ध में  हिम्मत  से  और  ताकत से  निरन्तर  रूप  से  बोल  सकते  हें  ।  मेरे  कहने

 काम  लेना  चाहिये ।  कोलम्बो  प्लान  पर  भी  उन्होंने अपना  भाषण  समाप्त  नहीं

 चाहे  फाइव  ईयर  प्लान  किया  ।  उन्होंने  निस्सन्देह  दिलचस्प  बातें

 चाहे  सिक्स  ईयर  कही  हैं  ।  परन्तु  समय  के  अभाव  को  दृष्टि

 में  रखते हुये  माननीय  सदस्यों  को  चाहिये प्लान  चाहे

 टेकनिकल  कोआपरेटिव  एडमिनिस्ट्रेशन
 कि  वह  कुछेक  बातों  को  चुन  कर  उन्हें  सदन

 लागू  किया  जाय  या  चाहे  जो  लेकिन
 के  समक्ष  रखें  ।

 यह  सब  आप  चालू  किस  पर  करेंगे
 ।  कौन

 डा०  राम  सुभग  fag:  यदि  आप
 मुझे

 समझता  &  कि  टेक्निकल  कोआपरेटिव
 अनुमति  दें  तो  में  कुछेक  मिनटों  में  ही  समाप्त

 शुडमिनिस्ट्रेशन  क्या  है  ।  हिन्दुस्तान  में  कौन
 कर  दूगा

 समझता  है  कि  कोलम्बो  प्लान  क्या  है  में

 मानता  हूं  कि  इन  प्लाटों  में  ज़रूरी  ज़रूरी  इस  लिये  आज  जरूरत  इस  बात  की  हैं

 चीजें  हें  और  यह  बड़े  बड़े  प्लान  हें  और  इस
 कि  हम  अपनी  जनता  को  पहले  कम  से  कम

 में  बहुत  काफ़ी  रुपया  खर्चे  कर  रहे  लाखों  शिक्षित  कर  उस  को  कम  से  कम

 रुपया  खच  कर  के  आप  अमरीकन  खत  करना  बता  दें  और  तभी  हम  इस  दिक्षा

 नियमों  को  बुला  रहे  हें  और  अमरीकनों से  विभाग  को  क़ायम  रखना  उचित  समझेंगे

 केले  कर  और  ले  कर  काम  करते  और  इस  डिमांड  को  उचित

 हैं  ।  मुझे  दुःख  होता  है  कि  कहा  जाता  है  कि  ait  ।  कम  से  कम  अगले  चुनाव  में  हिन्दुस्तान

 बाहर  से  रुपया  लेने  में  स्वतन्त्रता  को  धक्का  की  जनता  यह  समझ  ले  कि  सब  को  दस्तखत

 नहीं  पहुंचेगा  लेकिन  में  दावे  के  साथ  कहता  करना  आता  है  और  उस  को  लिखने  पढ़ने

 हूं  कि  कोई  भी  साबित  कर  दे  कि  जो  अमरीका
 का

 भी
 थोड़ा  ज्ञान  हो  गया  है

 ।
 gat  देशों

 से  रुपया  लिया  जा  रहा  है  उस  का  हमारी  में  जहां  एजुकेशन  डिपार्टमेंट  नहीं  हू  वहां

 स्वतन्त्रता  पर  असर  नहीं  पड़ेगा  और  उस  की  सारी  जनता  दिक्षित  हैं  ।  जैसे  अमरीका

 में  बाधा  नहीं  पड़ेगी  ।  मेरा  कहना  यह  है  कि  का  उदारहण  जहां  से  हम  को  कर्ज  मिल
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 राम  सुलग

 रहा  है  ।  वहां  सब  जानते  हें  कि  किस  तरह  ही  नहीं हो  सकता है  ।  इस  काम  में  प्रत्येक

 से  ट्रक्टर  चलता  है  और  क्या  क्या  चीजें  अभिकरण को  सुसज्जित  किया जाना  चाहिये

 दुनिया  में  हें  लेकिन  यहां  का  गरीब  किसान  जिस  से  कि  यह  सरकार  का  हाथ  बटा  सके
 ॥

 कुछ  नहीं  भारत  में  लगभग  २५  प्रत्येक  मस्जिद  तथा  गुरुद्वारे  में  यह

 करोड़  व्यक्ति  अपनी  जीविका  के  लिये  काम  होना  चाहिये  जैसे  कि  पुराने  ज़माने

 कमी  पर  निभा  करता  पर  यहां  केवल  में  होता था  ॥  इसके  ग्र लावा  सभी  लोगों

 २१  ही  कुकी  कालिज  हें  और  उन  से  लगभग  को  इ  काठ  होकर  व्यस्क  दिक्षा  में  भाग  लेना

 चाहिये  जिस  से  कि  श्रल्पकाल  ही  में  निरक्षरता १०००  छात्र  प्रति ay  ग्रेजुएट  हो  कर

 निकलते  हें  ।  पर  अमेरीका  में  जहां  लगभग  का  निवारण हो  सके  ।

 चार  करोड़  ही  व्यक्ति  कृषि  पर  fix  करते

 पहले  हम  कहा  करते  थे  कि  ५. ०५  ने
 @  ७०  कृषि  कालेज  और  विश्वविद्यालय  हैं

 और  वहां  १०  लाख  छात्र  ale  की  शिक्षा  हमारे  स्कूलों  तथा  कालिजों

 पाते  हूं  और  vader  विभाग  तथा  फोर  क्रम  ऐसा  रखा  है  कि  उन्हें  समय  समय  पर

 क्लब  के  जरिये  उस  का  देश  भर  में
 aaa  प्रशासकीय  व्यवस्था  में  काम  करने

 के  लिये  |  लोग  मिलते  रहें  ।
 प्रचार  करते  हें

 ।
 इसलिये  में  कहता  हूं  कि

 यंह  खेद  की  बात  है  कि  प्र ग्रे जों  के  चले  जाने एजुकेशन  कृषि  शिक्षा  को  तरजीह  दी

 जाय  ।  इसी  तरह  से  रेडियो  इंजीनियरिंग  के  बाद  भी  हमारी  दिक्षा  प्रणाली  जैसी  की

 वैसी है  ।  इस  में  कोई  भी  परिवर्तन नहीं की  जितनी  चीजें  हैं  और  दूसरी  टेक्निकल

 दिखायें  हें  उन  में  अगर  हम  ज्यादा  से  ज्यादा
 eat हैं  हम  ने  इस  दिशा  a  acd

 झा योग्यता  तथा  निस्सहायता  का  प्रदर्शन  किया
 जनता

 को  शिक्षित
 कर  सकें  हिन्दुस्तान

 हम  नें  किसी प्रगतिशील  दृष्टि कोण  का
 की  जनता  को  सुखी  और  समृद्धशाली  बना

 सकेंगे  ।  जब  हम  हिन्दुस्तान  से  निरक्षरता  प्रमाण नहीं  दिया  है  ।  अराज हम  देखते

 हैं  कि  यद्यपि  देश  में  साक्षरता २०  प्रतिशत
 का  निवारण  कर  लेंगे  तभी  हम  को  अधिकार

 हूँ  कि  हम  किसी  भी  विकास  योजना  को  से  अधिक नहीं  फिर  भी  सेकड़ों ate  हज़ारों

 आगे  बढ़ायें  ।
 पढ़े  लिखे  लोग  बेकार  फिर  रहे  हें  ।  art

 ने  समाचार-पत्रों में  पढ़ा  होगा  कि  किस  प्रकार

 सरदार  लालसिंह  )
 :  एक  ग्रेजुएट  ने  एक  चपरासी  की  जगह  के

 ् ह. म अ्राव्स  तथा  साइंस  पाठ्य  चर्या  के  मुकाबिले  लिए  प्राथना पत्र दिया पत्र  दिया  ऐसे  ही  कौर

 में  व्यवसायिक  दिक्षा  का  समर्थन  करना
 भी  कई  उदाहरण हूँ  ।  हमारे  नवयुवकों

 चाहता हूं  तथा  हमारी  वत  मान  शिक्षा  प्रणाली
 में  ग्रात्म-प्रभिमान  तथा  अ्रात्म-विदवास  की

 भावना  ही  लिप्त  हो  रही  है  ।  इन  बातों
 के  झभिनवीकरण पर  जोर  देना  चाहता  हूं  ।

 को  देखते हुए  में  प्रन रोध च्झे  करता  हूं  कि  यह  हर

 जहां  तक  प्राथमिक शिक्षा  सम्बन्ध  जगह  तथा  साइंस  कालिज  खोलने

 है  यह  देश  तथा  लोकतंत्र के  लिये  alae  तथा  इन  पर की  प्रवृत्ति रोक  दी  जाय  ॥

 है  ।  निरक्षरता का  निवारण  किसी  भी  जो  धन  व्यय  होता  है  उसे  निरक्षरता  निवारण

 कीमत  पर  करना  होगा  ।  दिक्षा  ही  तथा  व्यवसायिक  प्रशिक्षण  पर  लगाया  जाय  ॥

 लोक-तंत्र  की  झ्राधार  शिला  है  ।  अथवा यदि  ऐसा  नहीं हो  सकता है  तो

 इसके  प्रसार का  काम  केवल  सरकार  दारा  meq  तथ  साइंस  कालिजों  में  प्रचलित
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 वर्तमान  frat  प्रणाली  में  आमूल  परिवर्तन  कि  कोई  नवयुवक  कम  से  कम  प्रजुएट  हो

 तथा  अभि नवीकरण किया  जाय  से  जाने  पर  शीरानी रोजी  कमा  सके  |

 कि
 हमारी  शिक्षा  हमारे  देश  की  आवश्यकताओं

 हमारी  टैक्निकल  शिक्षा  भी  एक  मज़ाक
 को  पुरा कर  सके  ।

 बन  रही  है  क्योंकि  wera  तथा  व्यवहार

 जहां  तक  व्यवसायिक दिक्षा  का  सम्बन्ध
 की  अपेक्षा  सिद्धान्त

 पर
 अधिकाधिक  जोर

 दिया जा  रहा  है  ।  स्थिति सब  में  एक
 भ्र मे रिका जैसा  धनवान  देश  भी

 जैसी  है  चाहे  यह  टैक्नीकल  कृषि-सम्बन्धी
 शिक्षा  की  श्रमिक  उपयोगिता  की  उपेक्षा

 नहीं  करता  है  ।  १९४६  में  वहां  के  राष्ट्रपति
 हो  भ्रमणा  उद्योग  सम्बन्धी

 ।
 अपने  प्रभुत्व

 से  में  कहता  हूं  कि  छात्रों  के  पास  जब  कभी
 ने  इस  सम्बन्ध  में  रिपोर्ट पेशा  करने  के  लिए

 सिद्धान्त  का  प्रदान  जाता  है  तो  वह  अच्छे
 एक  ग्रा योग  स्थापित  किया था  ।  इस आयोग

 ने  १९४७  में  भ्रपनी  रिपोर्ट  पेश  की  ।  इस
 परिणाम  दिखाते  किन्तु  जब  अभ्यास  का

 प्रश्न  भ्राता  है  तो  वह  उस  विषय  पर  अपना

 में  कहा  गया  था  कि  कालिजों में  न  केवल
 ज्ञान  ही  प्रकट  करते  हैं  ।  यद्यपि  हमें ने

 युवकों  को  शिक्षा  मिलनी  चाहिये  न्य  यह

 व्यस्क  दिक्षा  के  भी  केन्द्र  होने  चाहियें  ।
 इतने  कृषि-कालिज  तथा  क़ृषि-संस्थाएं  स्थापित

 आयोग  ने  सिपारिश  की  थी  कि  दिक्षा  के
 फिर  भी  वह  उस  उद्देश्य  को  पूर्ण  नहीं

 कर  रही  हें  जिसके  लिए  वह  खोली  गई  हैं
 ।

 अन्तिम  ह  क्रम  में  न  केवल  साधारण  अपितु

 व्यवसायिक  प्रशिक्षण  भी  सम्मिलित  होना
 यदि  शिक्षा  मंत्रालय  wear कृषि  मंत्रालय  इस

 मामले  की  छानबीन  करेगा  तो  उन्हें  ध्यान
 चाहिय े।  यह  उन  नवयुवकों के  लिये

 देन  योग्य  बहुत  सी  बातें  मिलेंगी
 ।

 भी  होना  चाहिये  जो  साधारण  शिक्षा  ग्रहण

 करना  चाहते  हों  तथा  उनके  लिये  भी  होना  केन्द्रीय  सरकार  ने  दिल्ली  में  एक  कृषि

 चाहिये जो  किसी  व्यवसाय के  योग्य  झपने  कालिज  सोला  किन्तु  इस  से  भ्रमित  अच्छा

 आपको बनाना  चाहते  हों  ।  यह  भी  कहा  यह  होता  कि  वह  एक  ऐसी  कृषि  संस्था  स्थापित

 गया  था  कि  यदि  यह  दिक्षा  न  दी  गई  तो  करती  जिस  में  किताबी  प्रशिक्षण  की  अपेक्षा

 मान  दिक्षा  प्रणाली  अमेरिका  अर्थ-व्यवस्था  ware  weal  व्यवहारिक  पर

 की  मांगों  के  भ्रनुकल
 न

 होगी
 ।

 वह  महसूस  ज़ोर  दिया  तथा  जिस  में

 करते  हें  कि  वह  शिक्षा  बिल्कुल  भ्र पूर्ण  दिक्षा  दुग्धशाला जैसी  झ्रात्म-निभा  इकाइयां  होतीं
 ।

 है  जो  छात्रों  को  पढ़ाई  के  साथ  साथ  किसी  यदि  उनको  शभ्र्धव्यवसायिक  पर

 न  किसी  प्रकार  के  व्यवसायिक प्रशिक्षण  चलाया  जाता  तो  लोगों  के  दिलों  में  उस  बात

 के  लिये  weet  उपलब्ध  न  करेगी  ।  यही  का  प्रभाव बैठ  जाता  ।

 कारण  है  कि  अमेरिका  में  कालिजों  में  पढ़ने
 ~

 वाले  छात्र  पूर्णरूप  से  sea  wife  रूप  भारी  धन  खर्च  करने  के  बाद  हम  नें

 am खं  के  सम्बन्ध  में  आत्म-निर्भर  राष्ट्रीय  प्रयोग  शालाएं  स्थापित  की  हैं  ।

 होते हैं  ।  इस  चीज़ की  इस  से  भी  alee  इन  से  हमें  बहुत  कुछ  मिलने  की  ara  है  |

 श्रावस्यकता भारत  को  क्योंकि  वह  एक  किन्तु  देखना  यह  है  कि  सचिवालय  का

 निधन देश  है  ।  इसलिए में  अनुरोध  करता  इन  प्रयोगशालाओं पर  अ्रधिक  नियंत्रण  न

 रहे  क्योंकि  इस  से  खराबी  होती है  । हू ंकि  पुरानी  लकीर  को  पीटते  न  चले

 चाहिये  दिक्षा  प्रणाली में  इस  जितना  कम  नियंत्रण  होगा  उतना  अच्छा

 प्रकार  का  परिवर्तन  किया  जाना  चाहिये  परिणाम यह  दिखा  सकेंगी  ।
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 श्री  पी  एल०  करोल  बांदा ्  जातियों  के  छात्रों  को  छात्रवृत्तियां दी  हैं
 ।

 व  जिला  फतहपुर-रक्षित-श्रनुसूचित  जातिया ं)  इतने  से  ही  काम  नहीं  चलेगा  ।  हम  चाहते

 पुरानी  केन्द्रीय  धारा  सभा  का  सदस्य  होने  हैं कि  स्कूलों  तथा  कालिजों  में  उचित

 के  कारण में  इस  सदन  में  कई  बोल  वरण  पैदा  किया  जाय  जिस  a  कि  अनुसूचित

 चुका  हूं
 ।

 किन्तु में  आज  अपने बाप  को  जातियों  के  छात्र  यह  महसूस  न  करने  पाये

 पार्टी  अनुशासन  के  चंगुल  में  पाता  हूं  ।  कई  कि  उन  से  भेद  भाव  रखा  जा  रही  है  ।  इस

 बार  में  ने  बोलने  की  इच्छा  प्रकट  किन्तु  सम्बन्ध  में  में  एक  घटना  का  उल्लेख  कर

 हर  बार  सचेतक  ने  अवसर  न  दिया  ।  मे  रहा हूं
 ।

 निवेदन  करता  हूं  कि  कम  से  कम  अनुसूचित  उन्नाव  के  सरकारी  छात्रावास  में  कुछ  हरिजन

 जातियों  के  प्रतिनिधियों  पर  इतनी  कड़ी  छात्र भी  रहने  लगे  ।  परन्तु उस  छात्रावास

 पाबन्दी  नहीं  रखनी  चाहिये  ।  उन्हें  बोलने  के  रसोइया  ने  उनके  रोटी  पकाने

 के  अधिकाधिक  भ्र वसर  दिए  जाने  चाहिय े।  तथा  उनके  बतन  साफ  करने से  इन्कार  कर

 दिया  |  यह  मामला  प्रिन्सिपल तथा क्योंकि  वह  ऐसे  लोगों  का  प्रतिनिधि  है  जो

 सामाजिक  निर्योगिताओ्रों  का  शिकार  बने  अधिकारियों  तक  पहुंचा  ।  परिणामस्वरूप

 हुए  है  ।  जिनके  साथ  तक  पद्श्रों थि  का  उन  हरिजन  छात्रों  के  लिये  अलग  रसोई

 यदि  की  व्यवस्था  करनी  पड़ी  । जैसा  व्यवहार  होता  पाया है  ।  इस  तरह से

 अरन  सूचित  जातियों  के  प्रतिनिधियों  के  वचन  में  कहना  चाहता हूं  कि  उत्तर  का

 कद  भी  हों  तो  भी  बाकी  को  वह  सामाजिक  निर्यवोगिता  निवारण  अधिनियम

 सुनने  के  लिए  धीरज  होना  चाहिये  ।  aa  एक  बेकार  चीज़  रह  गई  इस  का परिणाम

 सुचित  जातियों  से  सम्बन्ध  रखने  वाले  यह  होगा  कि  जातीय  भेदभाव  बढ़  जायगा  जो

 कांस  सदस्यों
 को

 कोई  अनुभव  प्राप्त  नहीं  है  कि  सारे  देश  के  लिए  एक  भोरी

 है

 ।

 उन्हें  स  सद-प्रक्रिया  में  प्रशिक्षित
 कियाਂ  जाना

 चाहिये  तथा  उन्हें  वाद-विवाद  में  भाग  लेने  मझ  पता  चला है
 कि  सरकार  हरिजन

 का  अधिक  अवसर  दिया  जाना  चाहिये  |  छात्रों को  विदेशों  में  दिक्षा  प्राप्त करने  के  लिये

 डा०  अम्बेडकर  ने  मंत्रि-मंडल  से  त्यागपत्र
 जो  छात्र  वृत्तियां देती  थी  वह  we  बन्द  कर

 दी  गई  हे  तथा  इसका  कारण  यह  बताया
 देकर  श्रनुसूुचित  जातियों  का  प्रकार

 गया  है  कि  हरिजन  उम्मीदवार उपलब्ध  नहीं
 से  हाथ  छोड़ा है  ।  उस  पर  हम  खेद  है  ।

 साथ  ही  इस  पर  भी  खेद  है  कि  ag
 होते हैं  ।  वास्तव  में  बात  यह  है  कि  अघिकांश

 हरिजनों को  यह  मालूम  भी  नहीं  कि  सरकार
 जमींदारी  उन्मूलन का  विरोध  करते

 इस  प्रकार  की  छात्रवृत्तियां देती  है  ।  इस
 यद्यपि  इसका  सुखकर  प्रभाव  अधिकतर

 बात  को  विज्ञापित  नहीं  किया  जाता  है

 हरिजनों पर  ही  पड़ता  है  ।
 अ्रथवा  पर्याप्त  रूप  में  विज्ञापित  नहीं  किया

 संविधान  के  अनुच्छेद  ३३८ के  अन्तर्गत  जाता  में  शिक्षा  मंत्री  से  प्रार्थना  करूंगा  कि

 अनुसूचित  जाति  तथा  अनूसूचित  जन  जाति  वह  हरिजन  छात्रों  को  विदेशों  में  शिक्षा

 आयुक्त  को
 मनु  सूचित  जातियों  सम्बन्ध  प्राप्ति  के  लिये  छात्रवृत्तियां  देने की  योजना

 में  राष्ट्रपति को  एक  रिपोर्ट  पेश  करनी थी  ।  को  करें
 |

 दुरू  शुरू  में  way

 हमें  खेद  है  कि  हमें  इस  रिपोर्ट  की  प्रतियां  ही  कुछ  कठिनाइयां  उत्पन्न  होंगी  किन्तु  समय

 उपलब्ध  नहीं
 की

 गई  है
 ।  छह  इस  के  बीतने  पर  हरिजन  लोग  भी  योग्यता  के

 उसी  स्तर  की  प्राप्त  करेंगे  जो  कि  बाक़ी बात  पर  प्रसन्नता  है  कि  सरकार  ने  भ्रनुसूचित्त
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 स्वतंत्र  भारत  में  दिक्षा का  स्थान
 लोग  रखते  ह  ।  हम  इस  बात  को  भी

 ध्यान  में  रखना  कि  हरिजन  छात्र  महत्वपूर्ण है  ।  इसे  फैलाना  न  केवल  राज्यों

 का  काम  है  अपितु  इसकी  जिम्मेदारी  केन्द्र
 बड़े  ही  झ्र संतोषजनक  वातावरण

 में  पलते

 उनके  साथी  सम्बन्धी  अधिकांश  रूप  पर  भी  है  ।  यह  प्रसन्नता  की  बात  है  कि

 से  होते  हैं  ।  उन  का  जीवन  राज्य  सरकारें  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  ake  अधिक

 पंच  वर्षीय दरिद्रता में  बीतता  है  ।  प्राइमरी  स्कूल  खोल  रही  है  ।

 योजना  के  श्रन्तगंत  उन्होंने  प्राथमिक  तथा

 १७  लाख  रुपये  भ्रनुसुचित जातियों  जन  माध्यमिक  शिक्षा  के  लिए  झ्र पनी  परियोजना यें

 जातियों  तथा  पिछड़ी  हुई  जातियों  के  लिये  भी  तैयार रखी  हैं  ।  इस  सम्बन्ध  में  मेरा

 दिया  गया  किन्तु  इसका  बहुत  ही  कम  भाग  अनुरोध  है  कि  प्राथमिक  दिक्षा  काम

 अनुसूचित  जातियों  पर  aa  किया  जाता
 महिलांग्रों  के  हाथ  सौंपा  जाना  चाहिये  ।

 है  मेरा  mada  यह  है  कि  श्रेनुसूचित

 जातियों  की  शिक्षा  के  लिये  श्र  अधिक  धन  सन्  १९५२-५३  के  कार्यक्रम  में  लेडी

 दिया  जाना  चाहिये
 gat  नई  दिल्ली  में  गृह-विज्ञान

 के  विषय  में  बी०  एस०  सी०  डिग्री  की
 में  सदन  का  ध्यान  महत्वपूर्ण

 a  कक्षाएं  खोलने  के  लिये  R,%E,000  रुपये
 बात  की  are  चाहता  |

 ऋतिक  जाति  जो  पहले  भ्रनुसूचित  जातियों
 की  एक  राशि  रखी  गई  है  ।  में  चाहती

 हूं  कि  इस  कालिज  में  लगभग  उसी  ढंग  पर
 में  शामिल  थी  aa  अनुसूचित  जातियों  की

 दिक्षा  दी  जानी  चाहिये  जैसे  कि  ब्रिटेन में  दी
 सूची  से  निकाल  दी  गई  है

 ।  वास्तव  में
 जाती  है  ।  ब्रिटेन  में  ऐसे  कालिजों  में  जो

 उनकी  निर्योगिताए  वही  कुछ  है  जो  कि  अरन्य

 महिलायें  दिक्षा  प्राप्त  करती  हें  उन्हें  सामाजिक

 अनुसूचित  जातियों  की  हें
 ।

 उत्तर  प्रदेश  जीवन  के  विभिन्न  क्षेत्रों  में  भरती  किया  जाता
 में  इन्हें  हरिजनों  की  सभी  सुविधाएं  प्राप्त

 में  भारत  सरकार  से  प्रार्थना  करता
 ऐसा  प्रशिक्षण  महिलाओं  के  व्यवाहारिक

 ।
 जीवन  के  लिए  उपयोगी  भी  है  ।  इसलिये

 हूं  कि  कम  से  कम  दिक्षा  के  सम्बन्ध  में  इन

 लोगों  को  वहू  सुविधायें  प्राप्त  हों  जो  aa
 में  निवेदन  करती  हूं  कि  wea  राज्यों  में  भी

 ऐसे  ही  कालिज  खोलने  की  योजनाएं  बताई

 सूचित  जातियों  को  प्राप्त  हें  ।  अ्रनुसूचित
 जायं  |

 जातियों को  यह  सुविधाएं  केवल  दस  वर्ष तक

 मिलती  रहेंगी  ।  यदि  खतिक  तथा  कोडी  जहां  हमें  इस  बात  पर  प्रसन्नता  हैं

 जातियों  को  भी  इस  अल्पकाल  के  लिये  यह  कि  प्रविधिक  शिक्षा  तथा
 वैसा  निक  अनुसन्धान

 सुविधायें दी  जाय॑  तो  कोई  बुराई नहीं  होगी  ।  के  far  कई  संस्थाओं  को  अनुदान  तथा

 अर्थिक  सहायता  दी  गई  वहां  हम  यह  भी
 श्रीमती  चन्द्र दा खर

 चाहते  हैं  कि  मद्रास  इन्स्टीच्यूट  श्राफ  टेकनालोजी

 अनुसूचित
 :  में

 माननीय  शिक्षा

 मंत्री को  हमें  एक  स्पष्ट  प्रतिवेदन  देने  के

 को  और  भी  अधिक  सहायता  दी  जानी  चाहिये

 क्योंकि यह  संस्था  इस क्षेत्र  में  बड़ा  उपयोगी
 लिए  बधाई  देती  हूं  ।  शिक्षा  मंत्रालय  के

 काम  कर  रही  है  ।

 fa  बजट  में  जो  कुछ भी  थोड़ा  बहुत

 रुपया रखा  गया  है  उसे  उन्हों ने  बहुत  ही  अनुसूचित  जातियों  तथा  जन  जातियों

 महत्वपूर्ण  मदों  पर  व्यय  करने  की  प्रस्थापना  की  शिक्षा  के  लिये  यद्यपि  गत  ag  की  ग्रसेगा

 की  है
 |  २१  लाख  रुपये  अधिक  दिए  गए  फिर  भी



 १२९९  सामान्य  आयव्ययक  १३  जून  BSXR  ny  १३०० अनुदानों  कौ  मांगें

 चन्द्रशेखर |

 उनकी
 जन

 संख्या
 को  देखते हुये  यह  बहुत  लिया  कि  sere  श्राप  मुक्त  are  घंटे  का

 ही  पर्याप्त है  ।  इसके  साथ  ही  में  निवेदन  दें  तो  भी  काफी  होगा  ।  लेकिन aa  तो

 करती  हूं  कि  छात्रवृत्तियों  को  बढ़ाने  की  भी  एक  बज  रहा  सिर्फ  पांच  मिनट  बाक़ी  है  ।.

 व्यवस्था की  जानी  चाहिये  ।  अनुसूचित  ऐसी  हालत  में  मुक्के  मालूम  होना  चाहिये  कि

 जातियों  को  प्रोत्साहन  दिये  बिना  यह  सम्भव  मे
 कितनी  देर  में  अपनी  तक़रीर

 नहीं  कि  ag  दस  वर्षों  में  ही  समुचित  स्तर  पर  खत्म  करूं  ?  पांच  मिनट  के  अन्दर  तो  में

 पहुंच  जायं  ।  जवाब  नहीं  दे  सकता  ।

 मौलाना  आज्ञाद  :  सुबह जो  का
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  मंत्री

 सोमवार  को  भाषण  जारी  रखेंग े|
 बटवारा  यहां  तय  पाया  था  वह  यह  था  कि

 सवा  बारह  बजे  मुक्के  मौका  दिया  जायेगा
 इस  के  पद चात सदन सदन  की  बैठक  सोमवार

 ताकि  में  vy  मिनट  में  जरूरी  बातों  को  बयान  १६  जून  १९५२  के  सवा  आठ  बजे  तक  के

 करूं  ।  इसके  बाद  में  ने  यह  भी  मंजूर  कर
 लिये  स्थगित  हो  गई  ।


